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Истек срок 
льготности
Падение рубля вынудило 
Газпромбанк отказаться  
от рефинансирования 
валютной ипотеки 

Газпромбанк (ГПБ) резко свер-
нул программу рефинансирова-
ния валютной ипотеки по льгот-
ному курсу, едва успев запустить 
ее в конце июня. К тому моменту, 
когда заемщики собрали необхо-
димые документы, курс  доллара 
существенно вырос, и,  вероятно, 
банк счел свое предложение 
слишком щедрым. При этом 
в ГПБ предпочли вовсе забыть 
о наличии подобной программы 
и сейчас утверждают, что ее про-
сто не существовало.

О том, что ГПБ отменил старто-
вавшую 25 июня программу рефи-
нансирования валютной ипотеки, 
рассказали 

”
Ъ“ ипотечные заемщи-

ки банка. Программа предусматри-
вала перевод валютного займа в ру-
бли по льготному курсу — 42 руб./$. 
«В конце мая официальный предста-
витель банка пообещал нам, группе 
валютных ипотечников, запуск про-
граммы рефинансирования с льгот-
ным курсом,— рассказала заемщи-
ца Юлия Ш.— В конце июня сотруд-
ник банка перезвонил мне и уточ-
нил, что курс конвертации будет 
42 руб./$». Тем не менее, по ее сло-
вам, в середине июля в ответ на заяв-
ление о реструктуризации ГПБ сооб-
щил, что «банк считает установление 
льготного курса для конверсии не-
целесообразным» (ответ банка есть 
в распоряжении 

”
Ъ“). Заемщица ГПБ 

Юлия К. рассказала, что, когда в кон-
це июня на сайте появились инфор-
мация о конвертации и образец за-
явления, она позвонила в банк и ей 
подтвердили, что есть возможность 
конвертации по льготному курсу. Но 
при обращении сотрудники катего-
рически отрицали такую возмож-
ность. Другой заемщик, пожелав-
ший остаться неназванным, поде-
лился с 

”
Ъ“ документами, получен-

ными в ГПБ 4 июля, в них указано, 
что курс конвертации будет 42 руб./$.
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Как стало известно ”Ъ“, ряд известных 
некоммерческих организаций (НКО), за-
нимающихся помощью больным, попро-
сили Белый дом не расширять список 
запрещенных для госзакупок иностран-
ных медицинских изделий. Обществен-
ное обсуждение проекта постановле-
ния официально заканчивается  сегодня. 
В письме на имя премьер- министра 
Дмитрия Медведева руководители НКО, 
в том числе фондов «Вера» и « Подари 
жизнь», просят создать группу, кото-
рая помогла бы при доработке проекта 
учесть интересы пациентов. Эксперты 
опасаются, что ограничение госзаку-
пок скажется и на частном секторе: если 
объем рынка уменьшится, иностранные 
медицинские товары уйдут с российско-
го рынка.

Обращение руководства НКО (есть у 
”
Ъ“) 

было доставлено в Белый дом в минувшую 
пятницу. Поводом стал разработанный Мин-
промторгом проект постановления прави-

тельства, расширяющий список иностран-
ных медизделий, которых касаются ограни-
чения при госзакупках. Его двухнедельное 
общественное обсуждение заканчивается 
сегодня. НКО просят Дмитрия Медведева 
создать рабочую группу для доработки про-
екта с участием организаций, представляю-
щих интересы людей, которых могут затро-
нуть ограничения. Подписи под письмом 
поставили руководители благотворитель-
ных фондов помощи хосписам «Вера», по-
мощи пожилым и инвалидам «Старость в ра-
дость», помощи детям с тяжелыми заболева-
ниями «Подари жизнь», помощи людям с бо-
ковым амиотрофическим склерозом «Живи 
сейчас», помощи детям, страдающим заболе-
ванием «буллезный эпидермолиз», «Дети БЭ-
ЛА», а также ассоциации пациентов со спи-
нальной мышечной атрофией «Семьи СМА».

НКО просят господина Медведева орга-
низовать экспертизу рынка отечественно-
го медоборудования. Это необходимо, что-
бы «убедиться в наличии всего перечня 

оборудования у российских производите-
лей и в соответствии качества этих изделий 
аналогичным товарам иностранного про-
исхождения». Сами НКО уверены, что ряд 
товаров в «ограничивающий список» вно-
сить рано. Так, не соответствуют современ-
ным стандартам отечественные перевязоч-
ные материалы, поскольку волокнистые 
ткани попадают в раны и вызывают нагное-
ния, говорится в письме. А противопролеж-
невые матрасы, которые также предполага-
ется запретить закупать за рубежом, в стра-
нах Таможенного союза создаются из более 
скользких материалов, «что, вопреки назна-
чению, способствует образованию пролеж-
ней». «От этих медицинских изделий зави-
сит качество жизни пациентов хосписов, до-
мов престарелых, пациентов после опера-
тивных вмешательств и всех лежачих паци-
ентов»,— уведомляют премьер-министра. 
Отдельно НКО говорят о том, что «в отечест-
венной медицине практически не исполь-
зуются аппараты искусственной вентиля-

ции легких (ИВЛ) российского производст-
ва, а те, что используются, не подходят для 
тяжелых пациентов и пациентов, нуждаю-
щихся в длительной вентиляции». Нет оте-
чественных аналогов приборам для «до-
машней респираторной поддержки», зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт организации «Живи сейчас» 

Василий Штабницкий, в то время как ино-
странные аппараты ИВЛ удобнее в эксплуа-
тации. «Пациенты могут дышать через спе-
циальную маску, которую могут снять, мо-
гут надеть»,— говорит он. Всего в России, по 
подсчетам общественников, «более 9,7 тыс. 
человек нуждаются в постоянной дыхатель-
ной поддержке», треть из них — дети.
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Списком не лечится
Дмитрия Медведева просят провести анализ перечня запрещаемых импортных медсредств

НКО просят Дмитрия Медведева 
не расширять список запрещенных 
для госзакупок медицинских изделий 
и доработать проект с учетом интере-
сов  пациентов   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ведущие кибердержавы мира впер-
вые согласились на ограничение сво-
их действий в информационном про-
странстве. Это следует из доклада 
группы правительственных экспертов 
ООН по международной информацион-
ной безопасности, оказавшегося в рас-
поряжении ”Ъ“. В соответствии с дого-
воренностями государства обязуются 
использовать кибертехнологии исклю-
чительно в мирных целях: среди проче-
го, они не будут атаковать объекты кри-
тически важной инфраструктуры друг 
друга (АЭС, банки) и вставлять «заклад-
ки» в IT-продукцию, но будут бороться 
с попытками хакеров осуществлять ди-
версии с их территории. Впрочем, пока 
эти нормы носят лишь добровольный ха-
рактер. В будущем Россия надеется сде-
лать их обязательными.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался доклад груп-

пы правительственных экспертов ООН в сфе-
ре международной информационной без-
опасности. В эту структуру входят предста-
вители 20 стран, включая Россию, США, Ки-
тай, Великобританию, Францию, Бразилию, 
Японию, Южную Корею и Израиль. Группа со-
бирается уже третий раз, но лишь сейчас ей 
удался долгожданный прорыв: в докладе, ко-
торый уже представлен генсеку ООН, государ-

ства впервые согласились на ограничение 
своих действий в киберпространстве.

Россия о необходимости принятия норм по-
ведения государств в киберпространстве зая-
вила еще в 2011 году (см. 

”
Ъ“ от 23 сентября 2011 

года). При этом власти РФ пытались не только 
оградить свои ресурсы от киберугроз в узком 
понимании этого термина (диверсий в отно-
шении программного обеспечения и «желе-
за»), но и поставить заслон на пути использо-
вания интернет-технологий в военно-полити-
ческих целях (милитаризация киберпростран-
ства, дестабилизация режимов). Западные же 
страны (прежде всего США) до недавнего вре-
мени ни о каких правилах поведения и слы-
шать не хотели. В российских инициативах 
они видели лишь попытку установления боль-
шего контроля над интернетом и желание огра-
ничить  киберпотенциал других стран.

Прийти к компромиссу страны заставило 
растущее количество киберугроз. Как сказано 
в докладе, «в глобальной среде информацион-
но-коммуникационных технологий (ИКТ) про-
слеживаются тенденции, вызывающие озабо-
ченность, включая резкое увеличение количе-
ства инцидентов, связанных со злонамеренным 
использованием подобных технологий государ-
ствами и негосударственными игроками». 
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Государствам загрузили 
мирную программу
20 стран заложили основу для глобального пакта  
об электронном ненападении

Как стало известно ”Ъ“, «Роснефть» 
 пытается отменить итоги конкурса 
по Восточно-Таймырскому участку, 
 победителем которого стал ЛУКОЙЛ. 
«Роснефть» считает, что Роснедра 
не учли ее предложения по освоению 
участка и необоснованно отклонили 
ее заявку. Спорный сухопутный блок 
фактически дает его владельцу выход 
на шельф,  доступа на который сейчас 
добивается  ЛУКОЙЛ.

«Роснефть» направила жалобу в Мин-
природы на нарушение Роснедрами пра-
вил проведения конкурса по Восточно-Тай-
мырскому участку, следует из письма ком-
пании на имя главы министерства Сергея 
Донского (есть в распоряжении 

”
Ъ“). По-

мимо «Роснефти» за участок боролся ЛУ-
КОЙЛ, который выиграл конкурс, пред-
ложив 1,9 млрд руб. (почти в 600 раз вы-
ше стартового платежа; см. 

”
Ъ“ от 12 авгу-

ста). Но «Роснефть» считает, что ее предло-
жения по освоению участка были наилуч-
шими, и просит аннулировать результа-
ты конкурса, а также запретить Роснедрам 
оформлять, регистрировать и выдавать 
 ЛУКОЙЛу лицензию.

• Восточно-Таймырский участок недр рас-
положен в Таймырском Долгано-Ненецком 
муниципальном районе Красноярского края 
близ устья Хатанги. Весной Роснедра реши-
ли разделить участок на две части — сухо-

путную и морскую (включает транзитные 
воды и шельф). Это дало возможность ЛУ-
КОЙЛу претендовать на сухопутную часть, 
так как по законодательству шельф могут 
осваивать только «Газпром» и «Роснефть». 
До разделения участка его прогнозные ресур-
сы нефти по D2 на 1 января 2009 года оце-
нивались в 351,1 млн тонн, ресурсы газа — 
226,1 млрд кубометров. Ресурсы только сухо-
путной части существенно ниже — 4,5 млн 
тонн, газа — 9,3 млрд кубометров, конденса-
та — 0,5 млн тонн. Срок лицензии на пользо-
вание недрами составит 27 лет.
В письме «Роснефть» указывает, что 

она предложила лучшие условия освое-
ния участка, чем ЛУКОЙЛ. Так, «Роснефть» 
предлагала добыть на участке 220,5 млн 
тонн нефти за 95 лет с коэффициен-
том извлечения 0,3 (у ЛУКОЙЛа 71 год, 
123,5 млн тонн и КИН 0,40). При этом до-
ходы государства от проекта, по предло-
жениям «Роснефти», должны были соста-
вить 3,963 трлн руб., ЛУКОЙЛа — 999 мл-
рд руб. В то же время источник 

”
Ъ“, знако-

мый с предложениями компаний, расска-
зал, что «Роснефть» заложила в модель це-
ну на нефть $75 за баррель (выше, чем у ЛУ-
КОЙЛа), а предполагаемые госкомпанией 
дебиты скважин «завышены и технически 
недостижимы».
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И целого Таймыра мало
«Роснефть» не готова отдать ЛУКОЙЛу  
даже частичку его шельфа

экономическая политика | Минприроды 
планирует с сентября ввести плату  
за утилизацию товаров и их упаковки —2
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азиатские бренды 
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развивать новую сеть
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Утвержденные правительством требования к индустри-
альным (промышленным) паркам, выполнение кото-
рых даст возможность Минпромторгу оказывать им го-
споддержку, согласованы с представителями отрасли 
— за их основу министерство взяло вступающий в силу с 
1 сентября Национальный стандарт индустриальных пар-
ков. Главное требование для получения помощи — про-
изводительность труда в парке должна быть выше, чем 
на других предприятиях региона. С учетом поддержки со 
стороны Минэкономики в России теперь создана полно-
ценная система господдержки парков, не уступающая 
развитым промышленным экономикам, отмечают пред-
ставители индустрии.

Разработанные Минпромторгом и утвержденные прави-
тельством требования к промпаркам для оказания мер господ-
держки полностью согласованы с профильной Ассоциацией 
индустриальных парков (АИП). Как заявил 

”
Ъ“ исполнитель-

ный директор АИП Денис Журавский, мнения участников от-
расли было учтено, поэтому «требования нас полностью устра-
ивают, главное, чтобы они прошли проверку на практике».

Требования заработают с 1 января 2016 года и включают в себя 
критерии Национального стандарта индустриальных парков, в 
разработке которого ассоциация принимала непосредственное 
участие. Стандарт, вступающий в силу уже с 1 сентября 2015 го-
да, будет являться базовым документом, определяющим, что та-

кое индустриальный парк (впервые такое понятие закреплено в 
заработавшем с 1 июля законе о промполитике). В стандарте пе-
речислены требования к паркам: земельный участок — не ме-
нее 8 га, электричество — не менее 0,15 МВт на 1 га, не менее по-
ловины площади должно быть отведено под производство. Ос-
новным видом деятельности управляющей компании должно 
быть управление промпарком и оказание услуг резидентам — 
эта деятельность должна обеспечивать не менее 80% ее доходов.

Требования Минпромторга имеют дополнительные расши-
рения. Так, производительность труда в парке должна быть вы-
ше средней производительности труда в обрабатывающей про-
мышленности региона, где располагается парк, а управляющая 
компания обязана вести реестр резидентов парка. Минпромторг 
будет возмещать затраты регионов на создание инфраструктуры 
за счет возврата налога на прибыль, НДС, акцизов на автомобили 
легковые и мотоциклы, ввозных таможенных пошлин.

Всего в РФ 120 промпарков, и их управленцы уверены, что 
могут рассчитывать на новую господдержку. Глава индустри-
ального парка «Родники» (Ивановская область) Юрий Яблоков 
заявил 

”
Ъ“, что в его парке производительность труда выше, 

чем в целом по региону, и «помощь получить есть все шансы». 
По мнению главы корпорации развития Ульяновской области 
(индустриальный парк «Заволжье») Сергея Васина, на господ-
держку сможет рассчитывать большинство парков. В самом 
«Заволжье» в среднем по отрасли в регионе «производитель-

ность выше в пять-шесть раз». В профильной ассоциации отме-
чают, что при появлении новых административных барьеров 
будут настаивать на внесении изменений в документ, об этом 
«есть договоренность с Минпромторгом». 

Новые меры господдержки укрепят тенденции последних 
лет — снижение частных инвестиций и наращивание госуча-
стия в индустрии. Количество госпарков растет быстрее, чем 
частных: если в 2013 году частных парков было 50, а государ-
ственных — 30, то в 2015 году это соотношение достигло 65 к 
55. Помимо заработавшей по линии Минпромторга в 2014 го-
ду программы возмещения процентной ставки управляющим 
компаниям (в 2014 году на это было выделено 66 млн руб.), 
большую поддержку промпаркам оказывает Минэкономики 
в рамках программы развития малого и среднего бизнеса: все-
го с 2007 по 2015 год было выделено из федерального бюджета 
6,79 млрд руб., в том числе в 2015 году — 1,3 млрд руб. В 2016 го-
ду, заявили 

”
Ъ“ в Минэкономики, на создание промпарков, тех-

нопарков и бизнес-инкубаторов из федерального бюджета пла-
нируется направить еще 1,6 млрд руб. Таким образом, отмечают 
в АИП, несмотря на общее недофинансирование отрасли, в РФ 
фактически создана полноценная система господдержки пар-
ков, не уступающая развитым промышленным экономикам, 
таким как Китай, Корея, Германия, и позволяющая создать до 
нескольких сот полноценных промпарков.

Дарья Николаева

Минпромторг поможет самым производительным
Утверждены требования к индустриальным паркам для господдержки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 42,85

миллиарда долларов составил объем прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в экономику 
Украины по состоянию на 1 июля 2015 года, сообщил в пятницу украинский Госстат. Это на $1,78 млрд, или на 
4,3%, больше, чем на конец первого квартала этого года. Таким образом, после падения в первые три месяца 
года из-за девальвации гривны этот показатель на фоне стабилизации курса национальной валюты во втором 
квартале стал восстанавливаться. Пятерку основных стран—инвесторов Украины сейчас составляют Кипр 
($12,27 млрд), ФРГ ($5,49 млрд), Нидерланды ($5,11 млрд), РФ ($2,69 млрд) и Австрия ($2,35 млрд). Доля инве-
стиций из РФ за второй квартал выросла с 5,4% до 6,3% при некотором уменьшении долей ФРГ и Нидерландов.

Источник: Госстат Украины. 
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РЫНОК ТРУДА

Испания научилась  
правильно увольнять

Согласно отчету миссии Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) 
в Испании, контрциклические меры 
испанского правительства, принятые 
в 2012 году для борьбы с безрабо-
тицей, дали результат. Вызванное 
госрегулированием прекращение 
роста зарплат в экономике в перио-
ды ее спада и выравнивание условий 
трудоустройства для временно и пос-
тоянно занятых «привели к заметному 
восстановлению роста занятости 
и сделали страновой рынок труда 
устойчивее к внешним шокам».

Испанию 2008–2013 годов 
отличали рекордный для ЕС уровень 
структурной безработицы (более 
25%, 40% молодежной) и сущест-
венные различия условий найма для 
постоянных и временных сотрудни-
ков. Последние в силу дешевизны 
их увольнения несли основное 
бремя приспособления к новым 
экономическим условиям. Пакет мер 
был необычен для ЕС и включал в 
себя смягчение требований к оплате 
труда, снижение выплат увольняе-
мым с поддержкой увольнений по 
соглашению сторон, замену админи-

стративного контроля коллективных 
увольнений обязательствами по пе-
реобучению персонала (и налогом, 
если бизнес прибылен), спецусловия 
найма молодых работников в малых 
предприятиях, восстановление двух-
летнего ограничения на продление 
временных контрактов и введение 
«ученических» контрактов для компа-
ний, трудоустраивающих молодежь. 
В 2014–2015 годах пакет был рас-
ширен плоской шкалой налога на 
вновь нанятого сотрудника (€100 
в первые два года работы, в 2015 
году заменен скидкой в €500 за два 
года на каждого трудоустроенного) 
и пересмотром системы трудовых 
договоров частичной занятости.

Как отмечает МВФ, меры уже в 
2012–2014 годах вызвали снижение 
ежегодного роста средних зарплат 
до 0,2% в год (с 2,7% в год в 2009–
2011 годах) и рост доли постоянных 
контрактов в структуре занятости 
частного сектора (см. график), обес-
печили сохранение 200 тыс. рабочих 
мест (из 14,3 млн в конце 2014 года) 
и за пять лет дадут снижение уровня 
безработицы на 1,5–2 п. п. Меры 
на рынке труда определили отмечаю-
щийся аналитиками успех антикри-
зисного восстановления Испании: 
в 2015 году ожидается прирост ВВП 
на уровне 3,3%. Экономический рост 
в стране наблюдается с третьего 
квартала 2013 года вопреки критике 
макроэкономистов, настаивавших 
на необходимости смягчения мер 
бюджетной экономии.

Олег Сапожков
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ВКЛАД ПОСТОЯННЫХ И ВРЕМЕННЫХ 
КОНТРАКТОВ В РОСТ ЗАНЯТОСТИ 
В ЧАСТНОМ СЕКТОРЕ (%)
ИСТОЧНИК: НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ СТАТИСТИКИ 
ИСПАНИИ.  

Временные 
контракты

Постоянные 
контракты

Рост занятости в частном 
секторе (год к году)

Мораторий на введение новых неналого-
вых платежей в части платы за утилиза-
цию товаров и их упаковки может огра-
ничиться 2015 годом. Как стало известно 

”Ъ“, Минприроды планирует введение та-
кой платы на 85 групп товаров в октябре с 
дальнейшим повышением и охвата сбора 
по товарам, и ставок утилизации в 2016–
2017 годах. Отраслевые союзы считают 
проект документа, внесенный Минприро-
ды в правительство, нарушением данных 
ранее обещаний бизнесу. Ни Минприро-
ды, ни бизнес, ни правительство пока не 
определились с основным вопросом, кто, 
как и на чьи деньги будет создавать систе-
мы сбора утилизируемых товаров.

Российская ассоциация торговых компа-
ний и производителей электробытовой и ком-
пьютерной техники (РАТЭК) и отраслевые ас-
социации производителей продовольствия, 
потребительских товаров и переработчиков 
14 августа обратились к Дмитрию Медведеву 
с письмом «О проблемах введения ответствен-
ности за утилизацию товаров и их упаковки». 
В документе (есть у 

”
Ъ“) объединения предпри-

нимателей жалуются на то, что планы прави-
тельства по введению утилизации и сборов за 
ее отсутствие конфликтуют с обещаниями Бе-
лого дома ввести мораторий на ряд неналого-
вых платежей.

Конкретно речь идет об утилизационном 
сборе — РАТЭК ссылается на зафиксирован-
ное в протоколе совещания у премьер-минис-
тра ДМ-П13–48пр поручение об установлении 
«норматива утилизации в отношении всех ка-
тегорий товаров в размере 0%» до 2019 года (за 
исключением аккумуляторов, шин, бумаги, 
ламп накаливания, а также товаров, которые 
уже утилизируются). По мнению РАТЭК, вне-
сенный в правительство Минпромторгом про-
ект постановления, вводящий ненулевые нор-
мативы утилизации от 5% до 70% по 85 груп-
пам товаров из 130 уже в 2015 году, 124 в 2016 
году и 130 в 2017 году, «противоречит прото-
колу совещания» и «вызовет дополнительную 
инфляционную нагрузку только на продоволь-
ственный рынок от 3% до 5%, а также повлечет 
за собой рост цен до 10%, снижение производ-
ства и сокращение числа рабочих мест».

По словам директора по связям с общест-
венностью РАТЭК Антона Гуськова, изначаль-
но поправки к закону об отходах производст-
ва и потребления, зафиксированные в ФЗ-458, 
правительство объясняло заботой об экологии 
— однако «теперь все сводится к сбору денег». 
При этом необходимые подзаконные акты до 
сих пор не приняты — и в результате компа-
нии до сих пор не знают, что, по какой ставке и 
в каком объеме они будут обязаны оплачивать 
в октябре 2015 года. «Финансовое планирова-
ние в таких условиях невозможно,— говорит 
представитель РАТЭК,— в результате требова-
ния закона окажутся невыполнимы».

Отметим, закон позволяет производителям 
потребительских товаров утилизировать упа-
ковку и вышедшую из эксплуатации технику 
самостоятельно. Но главная сложность «в том, 

что мощности по переработке есть, а системы 
сбора и сортировки для нее нет», говорит го-
сподин Гуськов: отслужившие товары без сор-
тировки уходят на полигоны твердых быто-
вых отходов. Нет в России и статистики обра-
щения с отходами — и в результате созданные 
собственные мощности производителя доро-

гой электроники могут оказаться не загруже-
ны, так как она часто уходит во вторичный 
оборот, а плоды утилизации шин или быто-
вой техники не будут востребованы промыш-
ленностью. «Поэтому мы и предлагаем ввести 
мораторий на утилизационные сборы до со-
здания системы управления отходами»,— го-
ворит Антон Гуськов.

В России вопрос о системах сбора отдан 
рынку де-факто: там, где сортировка рента-
бельна, она производится, нерентабельность 
либо указывает на скрытое субсидирование 

производителей, либо на умеренность созда-
ваемой отходами нагрузки на среду. Во мно-
гом проблемы создания рынка призван был 
решить приход на него «Ростеха», однако вес-
ной 2015 года стало известно о снижении до-
ли госкорпорации в проекте национального 
экологического оператора (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). 

Предполагалось, что снижение уровня госу-
дарственного лоббирования проекта и вклю-
чение утилизации в мораторий на неналого-
вые платежи — взаимоувязанные вещи, тем 
более неожиданным стало решение Минпри-
роды не останавливать полностью проект сти-
мулирования переработки отходов высокотех-
нологичного потребления.

В Минприроды относятся к обращению 
предпринимателей философски и больших 
проблем в перечисленных ассоциациями про-
тиворечиях не видят. «Минприроды не давало 
никаких обещаний, а сам закон и обязательст-
ва были приняты еще в 2010 году по поруче-
нию тогда президента Дмитрия Медведева. Но 
на 2015 год никакой утилизации не будет, по-
тому что так решило правительство. Де-факто 
мораторий выдержан»,— сказал 

”
Ъ“ замести-

тель главы департамента госполитики в обла-
сти охраны окружающей среды и экологии 
Минприроды Николай Нефедьев. По его сло-
вам, систему сортировки и управления отхо-
дами «не могут создавать самостоятельно ни 
бизнес, ни государство — участвовать в ней 
должны регулирующие органы, предприни-
матели должны что-то сделать и само населе-
ние». При этом в Минприроды понимают, что 
производители товаров, которые выберут са-
мостоятельную утилизацию, пока будут выну-
ждены договариваться о сортировке с сущест-
вующими операторами по обращению с отхо-
дами — и доплачивать разницу между факти-
ческой утилизацией и нормативами по став-
кам сбора. Но о том, что мораторий будет дей-
ствовать в 2016–2017 годах, «не может быть и 
речи: систему надо выстраивать». «Есть стра-
ны, где эту задачу берет на себя государство, 
есть — где бизнес. Посмотрим, как сложится у 
нас. Зря они беспокоятся, все будет хорошо»,— 
резюмирует он.

Ассоциации предпринимателей оптимиз-
ма Минприроды не разделяют: «Бизнес опаса-
ется, что до 14 октября все подзаконные акты 
будут приняты, а 15-го у него возникнет ретро-
спективная обязанность платить. Если бы го-
сударство формально зафиксировало 2015 год 
как переходный и сняло неопределенность, 
у бизнеса появилась бы возможность плани-
ровать запуск системы и пилотные проекты с 
другими участниками индустрии обращения 
с отходами»,— говорит представитель НП «Ру-
сбренд» Катерина Астафьева.

В секретариате вице-премьера Александ-
ра Хлопонина, который курирует тему в Бе-
лом доме, вчера не смогли ответить на вопро-
сы 

”
Ъ“. Там сослались на то, что пока обраще-

ния РАТЭК и других производителей подлежа-
щих утилизации товаров и упаковки офици-
ально не получали.

Олег Сапожков, Дмитрий Бутрин

Спорная свалка
Бизнес против планов Минприроды ввести утилизационный сбор к октябрю
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новости

По сведениям ”Ъ“, Центриз-
бирком (ЦИК) обнародует но-
вую нарезку округов на выборах 
в Госдуму в конце августа, не до-
жидаясь предельно допустимо-
го по закону о выборах депутатов 
срока — 5 сентября. Четыре недо-
стающих одномандатных окру-
га для Крыма и Севастополя чле-
ны ЦИКа изыщут в тех регионах, 
где по сравнению с прежней схе-
мой нарезки уменьшилась чи-
сленность избирателей. Среди 
возможных «доноров» — Удмур-
тия, Красноярский край, Белго-
родская, Тульская и Нижегород-
ская области.

По новой нарезке одномандат-
ных округов на выборах в Госдуму 
Крыму должны достаться три одно-
мандатных округа, а Севастополю — 
один. Чтобы полуостров на думских 
выборах получил эти округа, реги-
онам придется поделиться. Коли-
чество одномандатников в Госду-
ме в сравнении с выборами 2003 го-
да остается прежним — 225 человек 
(после 2003 года выборы по одноман-
датным округам в Госдуму не прово-
дились). При этом численность изби-
рателей в российских регионах сни-
жается, и на некоторых территори-
ях вместо одного из округов (сред-
няя численность округа — 500 тыс. 
человек) остаются хвосты. Поэтому 
стать донорами Крыма и Севастопо-
ля имеют шанс Удмуртия, Краснояр-
ский край, Белгородская, Тульская 
и Нижегородская области. Падение 
численности избирателей лишает 
эти регионы по одному округу. Так, 
в Тульской области на прошлых дум-
ских выборах по смешанной систе-
ме было три одномандатных округа, 
однако при наличии к июлю 2015 го-
да 1,2 млн избирателей на террито-
рии может быть образовано лишь 
два округа по 500 тыс. и хвост в раз-
мере 200 тыс. избирателей. Напро-

тив, в Забайкальском крае (в 2003 го-
ду это были два субъекта — Читин-
ская область и Агинский Бурятский 
округ), где проживает 816 тыс. изби-
рателей, немного не хватает до обра-
зования двух избирательных окру-
гов, и край, скорее всего, их полу-
чит. Тем более что ЦИК может вос-
полнить пробел за счет избирателей, 
находящихся за рубежом. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, в регионах, где количество 

голосов избирателей пограничное, 
губернаторы участвовали в перего-
ворном процессе с администраци-
ей президента (АП), с тем чтобы до-
биться максимально возможного ко-
личества округов на территории, по-
скольку количество депутатов, пред-
ставляющих территорию в Госду-
ме,— вопрос престижа.

Серьезную проблему для реги-
ональных лидеров представляет 
единственный округ в регионе. Ме-
нее одного округа на регион запре-
щено выделять по закону о выборах 
в Госдуму, даже если он малочислен-
ный. В схеме «один регион — один 
округ» депутат Госдумы, получив-
ший симпатии большинства избира-
телей всего региона, становится не-
гласным конкурентом губернатора 
за электорат и потенциальным пре-
тендентом на губернаторский пост. 
Таких регионов на будущих выбо-
рах будет 32. «Мы знаем об этой про-
блеме и думаем, каким образом сни-
мать напряжение в этих регионах 
после 2016 года»,— говорит 

”
Ъ“ собе-

седник в АП. «Главы таких регионов 
будут по-разному справляться с кон-
куренцией, потенциальный кон-
фликт есть. Но везде они будут заин-
тересованы в том, чтобы статус та-
кого депутата не был высок. Кто-ни-
будь, наверное, подстрахуется и до-
говорится, чтобы это не был канди-
дат от 

”
Единой России“»,— говорит 

глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Малочисленные округа особенно 
привлекательны для кандидатов на 
выборах в Госдуму. Одержать в них 
победу легче, чем в густонаселен-
ных. Именно поэтому в таких облас-
тях, как Магаданская, развернулась 
весьма оживленная борьба на сен-
тябрьских выборах в областную думу 
с прицелом на думскую кампанию.

Важно, как именно будут нареза-
ны одномандатные округа внутри 
субъекта РФ, если их два и более. 
Вероятно, на выборах в Госдуму бу-
дет использована техника нарезки 
округов, которая эксперименталь-
но уже применялась на региональ-
ных выборах. Ее суть в том, что адми-
нистративные центры разрезаются 
на части и присоединяются к сель-
ским районам. Тем самым, по мне-
нию политологов, нивелируются 
протестные голоса, которые в основ-
ном сосредоточены в крупных горо-
дах. К примеру, Новосибирск терри-
ториально может быть разрезан на 
четыре части по числу одномандат-
ных округов, которые причитаются 
Новосибирской области. В этой ситу-
ации «Единая Россия» получит при-
оритет перед КПРФ, несмотря на то 
что город контролирует коммунист 
Анатолий Локоть.

Член ЦК КПРФ Сергей Обухов го-
ворит, что видел в этом году один 
из вариантов нарезки и там как раз 
Краснодар был разрезан пополам. 
«Это же ясно для чего делается, что-
бы наш электорат разбавить. Это та-
кая уловка. Нас обещали ознакомить 
предварительно с последним вари-
антом нарезки еще в июле, но вот не 
дали пока посмотреть»,— говорит 
он. По его словам, за рубежом у КПРФ 
хорошие электоральные наработ-
ки в Прибалтике, Абхазии, Придне-
стровье. «Посмотрим, к каким терри-
ториям их определит ЦИК и кому это 
будет на руку»,— говорит он.

Ирина Нагорных

На выборах в Госдуму  
границы одномандатных округов 
пройдут по столицам
Субъекты РФ, потерявшие часть избирателей,  
поделятся мандатами с Крымом

К О Н Т Е К С Т
С А М А Р С К А Я  « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  И З Б А В Л Я Е Т С Я  
О Т  В Н У Т Р И П А Р Т И Й Н О Й  К О Н К У Р Е Н Ц И И

Как заявил ”Ъ“ секретарь самарского регионального отделения «Еди-
ной России» Александр Фетисов, двое кандидатов-самовыдвиженцев 
в райсоветы города, которые ранее были исключены из партийных 
списков и вели кампанию при негласной поддержке губернатора 
Николая Меркушкина, могут отказаться от участия в выборах. Речь 
идет о единороссах Ринате Файзутдинове и Людмиле Басис, которые 
конкурировали с кандидатами, официально поддержанными партией. 
По словам господина Фетисова, в партии считают «нежелательным» 
присутствие на выборах единороссов, не выдвинутых партией. «Сле-
дует отдать должное нашим однопартийцам, которые готовы принять 
решение о снятии своих кандидатур с выборов»,— сказал он. При 
этом господин Фетисов не уточнил, снимается ли с выборов Наталья 
Дряхлых, которая конкурирует с Вячеславом Дормидонтовым. Его 
кандидатуру одобрил президиум генсовета партии, но вернуть его 
в список самарские единороссы, по их словам, уже не успевали.

Как сообщил ”Ъ“ источник, близкий к Самарской гордуме, реше-
ние о снятии двух самовыдвиженцев, скорее всего, было принято на 
уровне федерального политсовета партии — господина Фетисова не-
давно срочно вызывали в Москву. Собеседник ”Ъ“ полагает, что это 
компромиссное решение одновременно выводит из-под удара и ре-
путацию Николая Меркушкина, и имидж «Единой России». Напомним, 
на прошлой неделе Вячеслав Дормидонтов и еще двое кандидатов, 
поддержанных «Единой Россией», подали в суд на единороссов-са-
мовыдвиженцев за то, что они использовали в агитационных матери-
алах партийную символику. После этого секретарь генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов заявил, что к нарушителям могут быть 
применены санкции вплоть до исключения из партии. Источник ”Ъ“ 
в федеральном руководстве ЕР не исключил, что партийного членства 
может лишиться и Николай Меркушкин. Екатерина Вьюшкова, 
Самара; Мария Карпенко, Антон Фейнберг

Как следует из предваритель-
ной публикации Центра поли-
тики в сфере здравоохране-
ния Высшей школы экономики 
(ВШЭ), большинство росси-
ян сомневаются в доступно-
сти бесплатных медицинских 
услуг и все чаще доплачивают 
за них. Из изученных эксперта-
ми данных соцопросов следу-
ет, что качество медуслуг ста-
ционаров граждане оценивают 
вдвое выше, чем поликлиник. 
Кроме того, граждане ждут, что 
оптимизация сети бюджетных 
медучреждений компенсирует 
снижение их территориальной 
доступности повышением каче-
ства медуслуг.

Большинство россиян (80%) уве-
рены, что в случае болезни им не 
будет обеспечена бесплатная меди-
цинская помощь в требуемом объ-
еме. Такие данные приводят в сво-
ем исследовании «Доступность и ка-
чество медпомощи в оценках насе-
ления» директор Центра политики 
в сфере здравоохранения ВШЭ Сер-
гей Шишкин и социологи «Левада-
центра» Наталья Кочкина и Марина 
Красильникова. Базой для их рабо-
ты стали соцопросы взрослого на-
селения, проведенные в 2013–2014 
годах «Левада-центром». Также ис-
пользованы данные всероссийских 
опросов «Левада-центра» 2005–2014 
годов и всероссийского опроса на-
селения, проведенного Росздрав-
надзором в 2008 году.

Многие уже платят за лечение, 
и распространенность этой пра-
ктики увеличивается, отмечают ав-
торы работы. Чаще всего россияне 
платят при посещении стоматоло-
га и стационара — в последние го-
ды четверть их пациентов несла 
расходы за получаемую там мед-
помощь. При этом почти в полови-
не слу чаев (47%) пациентам боль-
ниц приходилось приобретать за 
свой счет лекарства. В ряде случа-
ев оплата услуг была связана с же-
ланием улучшить их качество — 
так объяснили свои действия бо-
лее трети пациентов, оплачивав-
ших лечение. Это, по мнению авто-
ров работы, свидетельствует о на-
личии «принципиальных изъянов» 
в системе бесплатной медпомощи 
населению.

Впрочем, как пояснили 
”

Ъ“ 
в Минздраве, в оценке объема плат-
ных услуг населению ведомство 

опирается на иную статистику. Так, 
по данным исследовательского хол-
динга «Ромир», платными медуслу-
гами в течение последнего года 
пользовались 38% жителей россий-
ских городов, тогда как еще три го-
да назад при аналогичном опросе 
этот показатель достигал 67%.

Наименее качественной росси-
яне называют амбулаторную мед-
помощь. Большая доля людей (41%) 
отметила лишь сам факт оказа-
ния помощи без видимого улучше-
ния здоровья. Стационарную мед-
помощь они оценили гораздо вы-
ше — в среднем по стране ею оста-
лись довольны 82% респондентов. 
Впрочем, как поясняют авторы ис-
следования, среди довольных боль-
ницами больше всего людей обес-
печенных (87%) — они могут полу-
чать стационарную помощь в более 
комфортабельных условиях и опла-
чивать дополнительный уход. Каче-
ство скорой помощи в целом тоже 
удовлетворяет россиян, хотя иног-
да они жалуются на задержку ее 
оказания — с этим столкнулась пя-
тая часть респондентов (в Москве 
и Санкт-Петербурге — одна деся-
тая). Выше всего оценено качество 
стоматологической помощи — де-
вять из десяти опрошенных доволь-
ны результатом.

Несмотря на проблемы бесплат-
ности услуг, население в целом по-

ложительно оценивает изменения 
в работе больниц и поликлиник. По 
данным опроса 2014 года, улучше-
ния в их работе увидели 42% взро-
слого населения, 29% сообщили 
о снижении качества медобслужи-
вания. На схожие данные указыва-
ет и Минздрав. Как сообщили 

”
Ъ“ 

в ведомстве, рост удовлетворенно-
сти обращением к врачу зафикси-
рован в прошлом году ФОМ: в 2014 
году 36% опрошенных были удов-
летворены качеством оказанных 
медуслуг, притом что в 2012 году 
этот показатель не превышал 31%, 
а в 2006-м — 26%. Процент людей, 
доверяющих врачам, в 2014 году со-
ставил 63% (в 2012 году — 60%).

Впрочем, как отмечают авто-
ры ВШЭ, ссылаясь на данные сво-
его исследования, положительные 
оценки чаще дают те, кто какое-то 
время не соприкасался с системой 
здравоохранения. 32% имевших за 
год личный опыт получения ме-
дуслуг говорят об ухудшении рабо-
ты медучреждений — против 19% 
тех, кто за медпомощью не обра-
щался. Из этого авторы работы де-
лают вывод о том, что образ россий-
ского здравоохранения, создавае-
мый преимущественно средствами 
массовой информации, несколь-
ко лучше реальных оценок систе-
мы. При этом к продолжающейся 
реформе (оптимизации сети меду-
чреждений) население относится 
скорее с оптимизмом — большая 
его часть готова согласиться с неко-
торым ухудшением территориаль-
ной доступности услуг при улучше-
нии их качества.

Анастасия Мануйлова

Реформы здравоохранения  
лучше смотрятся лежа  
или с открытым ртом
Из всех видов медпомощи граждане выше всего оценили работу 
больниц и стоматологических клиник

К О Н Т Е К С Т И Н В А Л И Д Ы  П О З В А Л И  Г Е О Р Г И Я  П О Л Т А В Ч Е Н К О  В  С У Д

В Санкт-Петербурге разгорается скандал 
из-за нарушения правительством города 
во главе с Георгием Полтавченко прав 
около 700 тыс. проживающих в городе 
инвалидов на бесплатное обеспечение 
дополнительными техсредствами реабили-
тации (ДТСР). В бюджете Санкт-Петербурга 
на эти цели, в соответствии с Социальным 
кодексом региона, в 2015 году выделено 
79,9 млн руб., но профинансировано лишь 
4% от этой суммы, а ежегодный отбор 
поставщиков ДТСР (слуховые и голосооб-
разующие аппараты, трости, кровати, при-
боры для письма шрифтом Брайля и т. д.) 
до сих пор не объявлен. На прошлой неде-
ле Смольнинский райсуд зарегистрировал 
первый иск к правительству города: бездей-
ствие не исполняющих кодекс чиновников 
оспорил инвалид Юрий Баранский, более 
семи месяцев ожидающий необходимых 
ДТСР. «Правительство Санкт-Петербурга 

и не собиралось в первом полугодии испол-
нить свою компетенцию по обеспечению 
прав инвалидов на ДТСР»,— возмущается 
заявитель, ссылаясь на подписанный Ге-
оргием Полтавченко план нормотворческих 
работ, в котором реализация соответст-
вующих норм Социального кодекса «была 
намечена на июнь 2015 года». В конце июля 
правительство города утвердило постанов-
ление о порядке обеспечения инвалидов 
ДТСР, и Георгий Полтавченко тогда заявил, 
что «это конкретные меры, направленные 
на улучшение жизни людей». Однако этим 
постановлением еще два месяца отведено 
на разработку необходимых для объявления 
тендеров нормативов, и с учетом сроков 
закупок и производства оборудования 
инвалиды дождутся улучшений в лучшем 
случае в конце года. «Затягивание освоения 
бюджетных средств может привести к срыву 
конкурсных процедур и передаче подряда 

единственному поставщику либо перекиды-
ванию средств на другие статьи бюджета. 
К тому же выделенная сумма с учетом 
инфляции и курса валюты может резко 
обесцениться»,— отметил вице-президент 
Федерального союза адвокатов Сергей 
Попов. С просьбой привлечь к ответствен-
ности должностных лиц на прошлой неделе 
обратился к прокурору города Сергею 
Литвиненко и главе Контрольно-счетной 
палаты Вадиму Лопатникову лидер думской 
фракции «Справедливой России» Сергей 
Миронов. «Позднее принятие подзаконных 
актов и почти полное отсутствие финан-
сирования по данной статье привели 
к массовому нарушению прав инвалидов»,— 
подчеркнул депутат. Вадим Лопатников 
сказал ”Ъ“, что он уже поручил подчиненным 
срочно разобраться в ситуации.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Принятие постановления «не-
минуемо приведет к тому, что госу-
дарственные и муниципальные ме-
дучреждения не будут вообще ис-
пользовать зарубежное оборудова-
ние и другие медицинские изде-
лия», пишут НКО, а это «может при-
вести к резкому снижению качест-
ва медицинской помощи населе-
нию». В фонде «Вера» опасаются, 
что из-за ограничения госзакупок 
рынок уменьшится и иностран-
ным производителям станет не-
выгодно поставлять продукцию в 
РФ. На госсектор приходится боль-
шая часть поставок товаров, кото-
рые перечислены в проекте поста-
новления, заявила 

”
Ъ“ гендирек-

тор группы MedInform Healthcare 
Communications Елена Стрелецкая. 
«Под работу с частными клиентами 
западным представительствам при-
дется полностью перестраиваться, 
как минимум увольнять половину 
штата. Запрет госзакупок ударит по 
их рентабельности»,— опасается 
она. Ограничения коснутся не толь-
ко помощи тяжелобольным, но, на-
пример, и стоматологического рын-
ка, говорили 

”
Ъ“ его участники. В 

стоматологии «84% изделий прихо-
дится на импорт», заявил 

”
Ъ“ пре-

зидент ассоциации торговых и про-
мышленных предприятий стома-
тологии «Стоматологическая инду-
стрия» Павел Добровольский. «Ряд 
позиций можно заменить, но дале-
ко не все»,— отмечает он.

По данным проекта «Импорто-
замещение» аналитического цент-
ра Vademecum (проводит исследо-
вания рынка медицинских изде-
лий и оборудования), в некоторых 
сегментах медицинской промыш-
ленности доля импортозамещения 
в России не добралась пока и до 10%. 
Так, на рынке МРТ-томографов доля 
отечественной продукции составля-
ет не более 5%, на рынке стоматоло-
гических установок — не более 3%, 
в сегменте очковых линз — не бо-
лее 0,1–0,2%. «В 1990-е крупнейшие 
предприятия, выпускавшие в СС-
СР медицинскую продукцию, были 
приватизированы, разрушены или 
в десятки раз сократили объемы 
производства. А пришедшие им на 
смену частные компании работали 
уже в условиях жесткой конкурен-
ции с зарубежными мейджорами 
и не смогли занять значимую долю 
на рынке»,— говорит руководитель 

проекта «Импортозамещение» Оль-
га Гончарова. Специализирующий-
ся на гемодиализе эксперт органи-
зации «Новая жизнь» Валерий Шило 
называет новые меры «импортоза-
мещением во вред себе». «Пока мы 
не в состоянии производить ни са-
ми аппараты для гемодиализа, ни 
расходные материалы для них, хотя 
такие попытки были»,— приводит 
пример господин Шило (очищение 
крови нынешнее постановление не 
затрагивает).

Первый зампред комитета Сове-
та федерации по соцполитике Люд-
мила Косткина заявила 

”
Ъ“, что 

проекта постановления еще не ви-
дела, но «нельзя предлагать к запре-
ту перечень товаров, от отсутствия 
которых больным придется стра-
дать». Изменение проекта возмож-
но и после завершения обществен-
ного обсуждения, напомнили 

”
Ъ“ 

в правительстве.
Максим Иванов,  
Мария Карпенко,  
Халиль Аминов

Списком не лечится
с1

Россияне верят в то, что сниже-
ние доступности медпомощи 
обернется ростом ее качества, 
но чаще довольны клиниками 
те, кто их давно не посещал 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В нижегородское законодатель-
ное собрание внесен законопро-
ект, меняющий механизм фор-
мирования органов местного 
самоуправления (МСУ) Нижне-
го Новгорода. Единороссы пред-
лагаются перейти к «одноглавой» 
системе управления, при которой 
главу города и сити-менеджера 
в одном лице выбирает конкурс-
ная комиссия, а гордума толь-
ко утверждает эту кандидатуру. 
Разработчики признают, что но-
вая система призвана бороться 
с конфликтами на местах. В Ниж-
нем Новгороде такие разногласия 
уже стали предметом судебного 
разбирательства: областное пра-
вительство оспаривает решение 
гордумы, которая по инициативе 
главы города отправила в отстав-
ку сити-менеджера.

С инициативой скорректировать 
региональное законодательство вы-
ступил глава комитета областного 
парламента по вопросам госвласти 
и МСУ единоросс Валерий Осокин. 
Он предлагает распространить «од-
ноглавую» систему на все муници-
пальные образования области, в том 
числе на Нижний Новгород, а «дву-
главую» систему, предусматриваю-
щую выборы главы из состава депу-
татов и наем по контракту сити-ме-
неджера, сохранить только в ЗАТО 
Саров и на уровне поселений. Со-
гласно поправкам, мэр будет сов-
мещать полномочия главы города 
и главы администрации, а выбирать 
его кандидатуру будет конкурсная 
комиссия — ее сформируют на па-
ритетных началах губернатор и гор-
дума, которая должна будет лишь со-
гласовывать кандидатуру.

В пояснительной записке госпо-
дин Осокин называет причиной но-
вовведений «сложно разрешимые» 
конфликты, возникающие на местах 
при «двуглавой» системе управле-
ния. Ссылаясь на опыт других регио-
нов, разработчики указывают, что но-
вый механизм позволит сэкономить 
средства на управленческом аппара-
те, а также «расширит» список потен-
циальных претендентов на пост мэ-
ра, так как в конкурсе сможет участво-
вать «более широкий спектр профес-
сиональных кадров». Слушания в зак-
собрании состоятся 27 августа, закон 
вступает в силу через десять дней по-
сле опубликования. В проекте отмеча-
ется, что изменения будут актуальны 
после выборов 13 сентября 2015 го-
да, а применяться должны «по окон-
чании полномочий действующих ор-
ганов МСУ».

Региональные власти решили 
скорректировать модель МСУ после 
ряда конфликтов, обострившихся 
в предвыборный период в Арзамасе, 
Сарове и самом областном центре. 
Как писал 

”
Ъ“, глава Нижнего Новго-

рода Олег Сорокин, не согласивший-
ся с тем, что партсписок «Единой Рос-
сии» на выборах возглавил замести-
тель губернатора Дмитрий Сватков-
ский, инициировал отставку сити-
менеджера Олега Кондрашова. Гор-
дума поставила сити-менеджеру не-
уд за работу и расторгла с ним кон-
тракт. В ответ губернатор Валерий 
Шанцев предложил главе города вос-
становить сити-менеджера в долж-
ности, пообещав в противном слу-
чае запустить «процедуру отреше-
ния» от должности самого главы горо-
да. Тот парировал, что оценивать за-
конность депутатских решений мо-

гут только прокуратура и суд. В пят-
ницу вечером Нижегородский рай-
суд сообщил, что заявление област-
ного правительства о незаконности 
отставки сити-менеджера будет рас-
смотрено 19 августа.

В областном правительстве опера-
тивно прокомментировать законо-
проект единоросса, меняющий сис-
тему МСУ, не смогли. Получить ком-
ментарии главы Нижнего Олега Со-
рокина вчера также не удалось. Ви-
це-спикер заксобрания, первый се-
кретарь обкома КПРФ Владислав Его-
ров говорит, что коммунисты будут 
голосовать против нового закона, по-
скольку МСУ после отмены выборов 
мэра «целиком отдают на откуп бю-
рократическим структурам». Комму-
нист уверен, что новая схема «зато-
чена под Нижний Новгород» и дру-
гие «горячие точки на политической 
карте области» (о конфликте в Арза-
масе 

”
Ъ“ писал 15 августа). «Областная 

власть пытается выстроить железобе-
тонную конструкцию на месте систе-
мы МСУ, чтобы главы муниципалите-
тов определялись росчерком пера чи-
новников»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер.

«Новый закон — это мощный ко-
зырь губернатора. Механизм форми-
рования конкурсной комиссии напо-
ловину из его представителей, а так-
же возможность участия в конкур-
се не депутатов позволяет провести 
в главы города своего человека — на-
пример, Дмитрия Сватковского или 
Олега Кондрашова»,— говорит поли-
толог Евгений Семенов. Новые пра-
вила, отмечает эксперт, уже не позво-
лят стать мэром Олегу Сорокину, даже 
если он станет депутатом.

Татьяна Красильникова, 
Нижний Новгород

Нижний Новгород избавляют 
от лишней головы
Мэра будет избирать конкурсная комиссия,  
сформированная наполовину из представителей губернатора

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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региональные выборы

13 сентября пройдут выборы 
глав 21 субъекта. ”Ъ“ начина-
ет серию репортажей из выбор-
ных регионов. Врио тамбовского 
губернатора Александр Никитин 
пытается провести идеальные 
выборы в регионе, прославив-
шемся «электоральными ано-
малиями». Тамбовская область 
била рекорды «надомного» го-
лосования, а областной центр 
выделялся нетипично высокой 
поддержкой «Единой России». 
На этот раз соперники господи-
на Никитина не жалуются на дав-
ление, но признают, что несопо-
ставимы по политическому весу 
с врио губернатора.

«Кандидаты у нас хорошие»
«Сколько ящиков водки в год продае-
те? Пятнадцать? Значит, соблюдая но-
вые правила, потеряете ящиков пять-
семь из прибыли... Но ведь все равно 
не будете работать себе в убыток?» — 
врио губернатора спросил предпри-
нимательницу на встрече в райцент-
ре Бондари. Господин Никитин ведет 
классическую кампанию: обещает 
решить «почти все проблемы» изби-
рателей, фермерам — помочь с про-
хождением через бюрократические 
препоны, предпринимателям — 
смягчить последствия ужесточения 
лицензирования, работникам мест-
ного сырзавода — его возрождение. 
Уверяет, что будет добиваться изме-
нений федерального законодательст-
ва через генсовет «Единой России» и 
просит о поддержке на выборах: «Она 
мне очень нужна».

«В кампании мы делаем упор на 
встречи. 

”
Наружка“ (реклама на улич-

ных носителях.— 
”
Ъ“) сама по себе ра-

ботать не будет»,— утверждает заме-
ститель врио губернатора по полити-
ческому блоку Олег Иванов. Билбор-
дов в городе мало. «Развитие. Ответст-
венность. Энергия. Результат» — сло-
ган врио губернатора. «И в самом Там-
бове, а уж тем более в других городах 
области избирательные округа не-
большие. Встречи с избирателями с 
точки зрения затрат эффективнее на-
глядной агитации. Этим путем кан-
дидаты и идут»,— пояснил директор 
ГТРК «Тамбов» Александр Соломатин.

Конкурентами господина Никити-
на выступают глава обкома КПРФ Ан-
дрей Жидков, выдвиженец «Патрио-
тов России» бизнесмен, депутат обл-
думы Александр Куприянов, глава 
СРО «Союз тамбовских строителей» 
Анатолий Сафонов («Справедливая 
Россия») и депутат Госдумы от ЛДПР 
Роман Худяков. Компанию им мог 
составить глава губернаторской об-
щественной приемной Валерий Ува-
ров (партия «Народ против корруп-
ции»), но он, собрав подписи, снялся 
с кампании. «А какой смысл биться? Я 
один, денег — только моя пенсия. Но 
даже если бы они и были, это ничего 
бы не изменило. Сопоставимых с Ни-
китиным кандидатов нет»,— признал 
он. Такого же мнения придерживает-
ся коммунист Жидков: «Я не с Луны 
свалился и понимаю, что победитель 
этих выборов уже ясен. Но я не могу 
себе позволить не использовать кам-
панию для напоминания избирате-
лям о нашей партии». «Губернатор — 
красный, порядок — советский!» — 
обещает плакат КПРФ.

На билбордах ЛДПР Роман Худя-
ков вместе с семьей. Депутат Госдумы 
утверждает, что идет на победу, а в ка-
честве главного агитационного ресур-
са использует свой мобильный теле-
фон: «Я езжу по районам, встречаюсь 
с избирателями и везде оставляю свой 
номер. Мы не должны пропадать сра-
зу после выборов, народный избран-
ник — депутат или губернатор — дол-
жен постоянно находиться на прямой 
связи с жителями». Еще одним своим 
плюсом он считает отсутствие связи с 
Тамбовской областью: «Если кандидат 
местный — вокруг него друзья, родст-
венники. Это порождает коррупцию, 
только приезжий глава региона будет 
за нее сажать и стоять на страже зако-
на. Жители это понимают».

Справоросса Анатолия Сафоно-
ва тамбовский политолог Владимир 
Пеньков называет спойлером, кото-
рый должен «помочь Никитину обес-
печить легитимность избрания». «Куп-
риянову необходимо повышение ста-
туса — из крупного предпринимате-
ля он может превратиться в политика. 
И заодно получает возможность пере-
бить имидж, сложившийся из-за его 
рода деятельности — капитал Купри-
янов сделал на черном и цветном ме-
талле. Специфический бизнес»,— по-
яснил господин Пеньков.

«Выборы идут правильно: врио 
у нас хороший, и кандидаты хоро-
шие»,— не скрывал Олег Иванов в 
беседе с местными чиновниками 
в Бондарях. В начале лета в тамбов-
ских СМИ появилась информация 
о некоем «кандидате Икс», который 
будет биться с господином Никити-
ным за победу. «Это не пустые слу-
хи. Был интерес к выборам у под-
московного банкира из второй сот-
ни списка Forbes. Зачем ему это бы-

ло надо? Не знаю, может быть, хотел 
здесь свою вотчину сделать. Но бы-
ла проведена определенная работа, 
и этот человек интерес к нам поте-
рял»,— говорит Олег Иванов, не на-
зывая имя банкира. Из списка Forbes 
стопроцентно под описание чинов-
ника никто не подходит.

«Никитина поддержал 
Путин, выборы  
призваны закрепить  
эту поддержку снизу»
В 90-е на активный передел собствен-
ности в области влияла огрпреступ-
ность, а одним из самых известных 

ее представителей считают автори-
тетного бизнесмена, уроженца Муч-
капского района области Владимира 
Кумарина (Барсукова), который, как 
говорят в силовых структурах, стоял 
у истоков мощной тамбовской ОПГ. 
Александр Никитин, по выражению 
политолога Пенькова, «избежал клас-
сических тамбовских историй». «Ни-
китину повезло. Ему всего 39 лет, и он 
не застал 90-е, как люди старше его. 
Никитин с молодости шел по науч-
ному пути и добился там успехов — 
в 2008 году в 32 года защитил доктор-
скую! Причем писал ее сам, без помо-
щи 

”
научных рабов“. Он отлично раз-

бирается в экономике АПК, ему ни-
когда не были интересны те вещи, 
которые многие творили в нашем не-
давнем прошлом»,— говорит глава 
агрохолдинга «Корнев групп», област-
ной депутат и друг врио губернатора 
Михаил Корнев. По его словам, врио 

«не чей-то ставленник», «быстрый ка-
рьерный взлет сделал себе сам» и да-
же работу областной власти «начал 
организовывать на системной науч-
ной основе, ничего не ломает и по-
чти никого не уволил, то есть за эво-
люцию в управлении».

Впрочем, есть и другая версия. 
Александр Никитин стал политиче-
ской фигурой в Тамбовской области 
в 2009 году, когда возглавил Мичу-
ринский государственный агроуни-
верситет. Стремительный взлет в его 
карьере, как считают в Тамбове, про-
изошел после того, как в 2011 году он 
на одном из мероприятий «Единой 
России» провел пять часов вместе с 
Владимиром Путиным. «Может быть, 
он произвел на Путина хорошее впе-
чатление, может быть, просто запом-
нился. Но в Тамбов он вернулся уже 
совсем другой фигурой. Это играет в 
пользу Никитина. Его воспринимают 
тут как человека Путина не только по 
факту указа о его назначении врио, 
но и благодаря той встрече»,— гово-
рит Владимир Пеньков.

Александр Никитин пытается со-
хранить реноме и на выборах. «В на-
чале лета он собрал всех муниципаль-
ных глав и сказал, что ему нужны ле-
гитимные и честные выборы. Потре-
бовал ни на кого не давить и напом-
нил, что за нарушения избирательно-
го законодательства есть уголовная 
ответственность»,— рассказал глава 
администрации Котовска, экс-депу-
тат Госдумы Алексей Плахотников. 
По его словам, отличия в подходах по 
сравнению с прошлыми выборами 
налицо: «Раньше нас просили орга-
низовать явку, в некоторых местах до-
ходило до составления списков при-
шедших на участки. Сейчас подоб-
ных установок нет и в помине. Они и 
не нужны — мы без всякой админи-
стративной накачки изберем Ники-
тина». С ним не соглашается другой 
муниципальный глава: «Явка — важ-
ная вещь, а выборы у нас получаются 
скучные. Зачем избирателю идти на 
участки? Может быть, придется нем-
ного 

”
постараться“».

Отсутствие сильных конкурентов 
не проблема для легитимности выбо-
ров, убежден Алексей Плахотников: 
«Никитина поддержал Путин, выбо-
ры призваны закрепить эту поддер-

жку снизу». Ему вторит глава облиз-
биркома Андрей Офицеров: «У нас в 
регионе предусмотрено досрочное 
голосование. Никитин попросил нас 
сделать так, чтобы оно не превыси-
ло 3% от общего числа проголосовав-
ших. Идеология простая — выборы 
должны пройти идеально с точки зре-
ния закона». Олег Иванов утвержда-
ет, что власти не будут «никого прину-
ждать голосовать», поскольку это мо-
жет обернуться против них.

Область  
«электоральных аномалий»
Подчеркнуто законно команда госпо-
дина Никитина вела процедуру про-
хождения муниципального филь-
тра. Кандидатам публично никто из 
чиновников не помогал, но и проти-
водействия они не встречали. В Там-
бовской области только «Единая Рос-
сия» имеет 220 местных депутатов и 
глав, необходимых для прохождения 
фильтра. «У Андрея Жидкова первая 
подпись была собрана в первый день, 
последняя — в последний день выд-
вижения. Успел на ленточке»,— го-
ворит глава избиркома. Сам комму-
нист утверждает, что чиновники ему 
не помогали: «Я даже не общаюсь ни 
с кем из начальников». Поддержку со 
стороны беспартийных и единорос-
сов он объясняет тем, что им «никто 
не противодействовал».

В прежние годы Тамбовская об-
ласть удивляла итогами выборов: на 
фоне общего падения результатов 
«Единой России» по стране в начале 
2010-х партия получала в регионе бо-
лее 60% голосов. Тамбов в отличие от 
большинства крупных городов Цен-
трального федерального округа по-
казывал результаты единороссов на 
уровне всегда повышенных резуль-
татов сельских районов Чернозе-
мья. Политологи напоминают, что 
во времена руководства тамбовским 
избиркомом Алексея Пучнина (сей-
час возглавляет избиркома Санкт-
Петербурга) на выборах отмечал-
ся аномально высокий (до четверти 
явки) процент голосования на дому, 
были скандалы с «удостоверениями 
донора» для «многоразовых избира-
телей», подставными членами УИК. 
«Ладно вбросы, рисовка протоколов, 
карусели. Это есть по всей стране. Но 
когда Алексей Пучнин организовы-
вал в 2011 году на тротуаре возле зда-
ния комиссии груды песка, чтобы 
нам негде было протестовать против 
его действий,— это что было?» — го-
ворит Андрей Жидков про тамбов-
ские «электоральные аномалии». По 
его словам, с приходом на пост гла-
вы облизбиркома Андрея Офицеро-
ва в 2012 году ситуация улучшилась 

и в комиссии появился «дух сотруд-
ничества». Сам господин Офицеров 
попросил «не вводить в терминоло-
гию определение 

”
тамбовские пере-

гибы“». У местных выборных анома-
лий, по его словам, «есть вполне нор-
мальные объяснения».

В июне во время официального 
представления Александра Никити-
на местным элитам глава избиркома 
сказал только что назначенному главе 
региона: «У вас есть армия из 10 тыс. 
организаторов выборов!» Сейчас он 
говорит, что обращался к нему как к 
врио губернатора и о том, что госпо-
дин Никитин выдвинется на выбо-
ры, официально еще не знал. То меро-
приятие было прощанием с уходив-
шим на пост заместителя главы Мин-
строя экс-губернатором Олегом Бети-
ным. Он назвал Александра Никити-
на своим воспитанником и преем-
ником. «Но это далеко от правды. Бе-
тин, особенно его окружение, очень 
ревностно относился к взлету Ники-
тина. Даже было нечто похожее на по-
пытку его затереть. Ему, спикеру обл-
думы, не давали слова на публичных 
мероприятиях, подчеркнуто держали 
там 

”
предметом мебели“. Отрицатель-

но реагировали на многие его иници-
ативы»,— говорит тамбовский едино-
росс, попросивший его не называть.

После официального прощания 
Олег Бетин практически исчез из пу-
бличного пространства. Неофици-
альный сайт экс- губернатора, до 25 
мая принимавший жалобы тамбов-
чан, был законсервирован на следу-
ющий день после его отставки (похо-
жий сайт уже завел господин Ники-
тин, и проблем с количеством обра-
щений там нет). Впрочем, местные 
элиты экс-главу не забывают. «Ехал 
вместе с Бетиным в поезде из Мо-
сквы. К нему подходят, с ним здоро-
ваются, общаются. Никаких плевков 
в спину или проклятий. Олега Ива-
новича еще вспомнят добрым сло-
вом. Не потому, что он такой хоро-
ший, просто человек, который рабо-
тает сейчас, как любой нормальный 
управленец, кому-то отказывает, ко-
го-то в чем-то ущемляет»,— считает 
Алексей Плахотников.

Местные политики считают, что 
настоящий электоральный тест Алек-
сандру Никитину придется пройти 
в 2016 году — на выборах в Госдуму 
и облдуму. «Неизбежна естественная 
смена элит. Это будет тонкий и слож-
ный процесс»,— считает политолог 
Пеньков. «Я в новом созыве вряд ли 
буду. Еще до назначения Александ-
ра Никитина принял решение не ид-
ти на переизбрание»,— говорит Ми-
хаил Корнев. Впрочем, и в 2016 году 
радикальных перестановок от главы 
области не ждут. «Он с 2011 года воз-
главлял думу, выстраивал отношения 
с депутатами, они его уважают. Зачем 
что-то радикально перетряхивать?» — 
считает Олег Иванов.

Всеволод Инютин, Тамбов

«Выборы идут правильно»
Александр Никитин изживает тамбовские «электоральные аномалии»

69 МЛН РУБ.

Бюджет выборов
главы региона

945 24

856 387ЧЕЛ.

ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ

20 016 РУБ. 43,0 ГОДА
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46,6 53,4
ПОРТРЕТ ИЗБИРАТЕЛЯ

ОБЩАЯ ЧИСЛЕННОСТЬ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Доля мужчин

Доля безработных

59,8
Доля женщин

40,2%

9,50

0,20 % площади

%2,8

Доля городского 
населения

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА
СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
НАСЕЛЕНИЯ

Доля сельского 
населения

Доля пенсионеров* 

Доля населения 
с доходами 
ниже
прожиточного 
минимума

ГЛАВА ИЗБИРКОМА

МЕСТО РЕГИОНА В РОССИИ

ЯВКА НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ

В 2006–2012 годах — первый 
замначальника управления по связям 
с общественностью областной 
администрации. 
С июля 2012 года — глава избиркома 

Число участков
(шт.)

Общее число голосований 
в регионе 13.09.2015

президента РФ 
(04.03.2012)

%

% 70,07

68,30в Госдуму 
(04.12.2011)

на последних 
губернаторских 
выборах
(07.12.2003)

%

% 52,96

53,68в парламент
региона 
(13.03.2011)

0,73 % населения 50-е место 
среди субъектов

63-е место

0,44 % ВВП (2013) 53-е место

%

% %

*От числа избирателей.

Офицеров 
Андрей 
Сергеевич

ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Депутат Госдумы Роман 
Худяков утверждает, что идет 
на победу, а главным своим 
плюсом называет отсутствие 
связи с Тамбовской областью

Александр Никитин не помогал 
конкурентам собирать  
подписи муниципалов,  
но и противодействия  
со стороны чиновников  
они не встречали

11 декабря 1991 года президент России назначил и. о. главы 
администрации области главврача областной больницы, 
народного депутата РСФСР Владимира Бабенко, поддер-
жавшего Бориса Ельцина во время путча. 23 декабря 1992 года еще 
одним указом он был утвержден в должности, но 24 марта 1995 года, 
незадолго до выборов, ушел в отставку «по собственному 
желанию». Одной из причин источники называли конфликт с реги-
ональным парламентом. В тот же день по представлению премьера 
Виктора Черномырдина главой администрации назначен 
первый заместитель ушедшего губернатора Олег Бетин.
24 декабря 1995 года на первых всенародных выборах во втором 
туре победил спикер областной думы коммунист Алек-
сандр Рябов (52,62% голосов). Господин Бетин, поддержанный 
«Нашим домом — Россией» (НДР), набрал 43,48%.
26 декабря 1999 года Олег Бетин, ставший к тому времени 
полпредом президента в регионе, вернулся в кресло гу-
бернатора, выиграв очередные выборы во втором туре у Александра 

Рябова (50% против 43,6% голосов). 7 декабря 2003 года господин 
Бетин переизбрался, набрав 71,06% голосов. Второе место 
занял кандидат «против всех» (10,91%).
13 июля 2005 года 49 депутатов областной думы по представлению 
президента единогласно утвердили Олега Бетина на посту 
губернатора. 7 июня 2010 года господин Бетин был переутвер-
жден большинством депутатов (42 — за, 3 — против).
На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года «Единая Россия» 
набрала в регионе 66,66% (в целом по стране — 49,31%).  
На выборах президента 4 марта 2012 года Владимира Путина 
поддержали 71,76% избирателей (по стране — 63,6%).
25 мая 2015 года Олег Бетин ушел в отставку по собственному  
желанию и в тот же день был назначен заместителем министра 
строительства и ЖКХ Михаила Меня. Врио губернатора стал 
председатель Тамбовской облдумы, член генсовета  
«Единой России» Александр Никитин.

Ольга Дорохина

Д О С Ь Е П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  Т А М Б О В С К О Й  О Б Л А С Т И

Никитин Александр Валерьевич, «Единая Россия» (ЕР). Родился 26 апреля 1976 
года в Мичуринске Тамбовской области. Окончил Мичуринский государственный аграрный 
университет (МичГАУ,1998). С 2000 года трудился в Фонде поддержки аграрной реформы 
и сельского развития РФ. В 2003–2004 годах возглавлял управление страхования сельскохо-
зяйственных рисков СК «Россия». С 2004 года — проректор по экономике МичГАУ, с 2009 по 
2011 год — ректор. В 2010 году избран в мичуринский горсовет, в 2011 году — в Тамбовскую 
облдуму, был спикером. 25 мая 2015 года назначен и. о. губернатора. Член генсовета ЕР.
Куприянов Александр Викторович, «Патриоты России». Родился 8 сентября 
1971 года в Тамбове. Окончил Тамбовский госуниверситет по специальностям «автоматиза-
ция технологических процессов и производств» (1994) и «финансы и кредит» (1999). Трудился 
на руководящих должностях в различных бизнес-структурах. С 2002 года — финансовый 
директор промышленной группы «Дизель» (Тамбов). В 2011 году избран депутатом облдумы.
Жидков Андрей Игоревич, КПРФ. Родился 8 мая 1962 года в селе Знаменка Там-
бовской области. Окончил Харьковское высшее военное командно-инженерное училище 
ракетных войск. В 1984–1991 годах служил на Байконуре, в 1991–2001 годах — на командно-
политических должностях в Тамбовской области. В 2007 году стал инструктором партийного 
отдела обкома КПРФ, в 2008 году — секретарем по идеологии. В 2010–2012 годах был 
главредом газеты «Наш голос». В настоящее время — помощник депутата Госдумы Тамары 
Плетневой. Член ЦК КПРФ.
Худяков Роман Иванович, ЛДПР. Родился 28 января 1977 года в Тирасполе (Молдав-
ская ССР). Окончил Московский институт управления и сервиса (2011), Приднестровский 
госуниверситет (2013). Служил миротворцем в ПМР. В 2003 году вступил в партию «ЛДПР 
Приднестровье», в 2006 году стал ее председателем. Был помощником лидера ЛДПР  
Владимира Жириновского. В 2006–2011 годах работал в бизнес-структурах. В 2006 году  
стал депутатом горсовета Тирасполя, в 2011 году — советником председателя Верховного 
совета ПМР. В мае 2012 года получил мандат депутата Госдумы РФ Алексея Островского.
Сафонов Анатолий Михайлович, «Справедливая Россия». Родился 1 августа 
1943 года в Ростове-на Дону. Окончил Воронежский инженерно-строительный институт 
(1970), Ростовскую высшую партийную школу (1983). Трудился в «Тамбовсельхозстрое». 
С 1976 года — на партийной работе. В 1990–1994 годах — председатель Тамбовского гор-
совета народных депутатов. В 1994–1998 годах работал в Промстройбанке и Интермедбанке. 
С 1997 по 2011 год был депутатом Тамбовской облдумы. В настоящее время — гендиректор 
Союза тамбовских строителей.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
К Т О  П Р Е Т Е Н Д У Е Т  Н А  П О С Т  Г У Б Е Р Н А Т О Р А  
Т А М Б О В С К О Й  О Б Л А С Т И
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новости

В Москве неизвестными был  
жестоко избит заместитель ди-
ректора Российского авторско-
го общества (РАО), гендирек-
тор Всероссийской организации 
интеллектуальной собственно-
сти (ВОИС), гендиректор фир-
мы «Мелодия» Андрей Кричев-
ский. При избиении нападавшие 
требовали от него покинуть за-
нимаемые должности. Господин 
Кричевский госпитализирован 
с переломами. Полиция возбуди-
ла и расследует уголовное дело.

Нападение на 34-летнего Андрея 
Кричевского произошло в ночь на 
субботу. Вместе со своим водителем он 
вышел из здания ВОИС, расположен-
ного на Новослободской улице, 73, 
и направился к служебной машине, 
припаркованной неподалеку. До авто-
мобиля они дойти не успели — путь 
им преградили три молодых человека 
спортивного телосложения в бейсбол-
ках. Оттеснив водителя, нападавшие 
за короткое время успели сломать сво-
ей жертве нос и пару ребер и нанести 
черепно-мозговую травму. А уходя, по-
обещали вернуться, если тот не уйдет 
с работы по собственному желанию.

По словам пресс-секретаря РАО Ма-
рины Мурадовой, за месяц до нападе-
ния на Андрея Кричевского ему, а так-
же гендиректору РАО Сергею Федо-
тову угрожали по телефону. «Звонив-
шие, естественно, не представлялись, 

а обещали расправиться с обоими»,— 
сообщила госпожа Мурадова 

”
Ъ“. По 

ее словам, господин Кричевский под-
вергся нападению буквально за три 
дня до его запланированной встре-
чи в Минюсте РФ в связи с создани-
ем профсоюза деятелей культуры Рос-
сийского авторского общества. Следу-
ет сказать, что РАО — крупнейшая не-
государственная некоммерческая ор-
ганизация по коллективному управ-
лению авторскими правами в РФ, 
цель которой — контроль над выпла-
тами авторам гонораров.

Избитый Кричевский в тот же ве-
чер был доставлен водителем в Бот-
кинскую больницу, но там по неиз-
вестным причинам отказался от го-
спитализации, и водитель отвез его 
домой. Однако на следующий день 
состояние его здоровья значитель-
но ухудшилось, члены семьи постра-
давшего созвонились с Европейским 
медицинским центром, расположен-
ным на улице Щукина, и его госпита-
лизировали туда.

В пресс-службе ГУ МВД по Москве 
сообщили, что вчера следственный от-
дел полиции по Тверскому району воз-
будил уголовное дело по факту «умыш-
ленного причинения средней тяже-
сти вреда здоровью» (ст. 112 УК РФ). От-
рабатываются все версии, основной 
из которых является служебная дея-
тельность Андрея Кричевского.

Юрий Сенаторов

Из-за авторских прав 
бьют и угрожают
Руководитель «Мелодии» оказался в больнице 
после нападения на Новослободской

Как стало известно ”Ъ“, сербский 
суд вынес решение об экстради-
ции в Россию Сергея Азарскова 
— одного из владельцев туропе-
ратора «Лабиринт», не выпол-
нившего в августе прошлого года 
свои обязательства перед десят-
ками тысяч клиентов, что привело 
к кризису на рынке туруслуг. За-
щита Азарскова собирается об-
жаловать решение суда, заодно 
добиваясь в СКР расследования 
по поводу исчезновения в Гре-
ции денег, полученных от клиен-
тов «Лабиринта». «По уголовному 
делу планируется расширить круг 
обвиняемых»,— говорится между 
тем в материалах следствия.

Сербский суд пошел 
навстречу Генпрокуратуре
Решение об экстрадиции Сергея Азар-
скова вынес суд в сербском городе 
Ужице, удовлетворив соответствую-
щее ходатайство Генпрокуратуры РФ. 
В надзорном ведомстве 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что направили документы по де-
лу совладельца группы компаний «Ла-
биринт» в Белград 24 июля. По офици-
альным каналам информация о при-
нятом в Сербии решении в Генпроку-
ратуру РФ еще не поступила. В свою 
очередь, российским адвокатам, уча-
ствующим в защите Сергея Азарско-
ва, от их сербских коллег на днях по-
ступило решение суда, которое тот 
принял еще 7 августа. По словам адво-
ката Юрия Ельмашева, соответствую-
щее решение будет обжаловано в су-
де апелляционной инстанции. Серб-
ские адвокаты предпринимателя, в 
частности, считают, что, вынося реше-
ние о его экстрадиции, местный суд 
не обратил внимания на то, что ин-
криминируемое Азарскову в России 
обвинение не соотносится с положе-
ниями местного уголовного кодекса.

Пока апелляционный суд не рас-
смотрел жалобу, Сергей Азарсков бу-
дет находиться в СИЗО. Там он, по 
данным 

”
Ъ“, активно готовится к 

следующему процессу, а в свободное 
время читает классическую русскую 
литературу и играет в шахматы с дру-
гими арестантами.

О задержании в Сербии Сергея 
Азарскова официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин сообщил 
1 июля. По данным 

”
Ъ“, произошло 

это, когда предприниматель пытал-
ся по личным делам выехать из Сер-
бии в Черногорию. Пограничники, 
проверив его документы, обнаружи-
ли, что их предъявитель находится в 
международном розыске по линии 
Интерпола, и поместили его в ИВС. 
Позднее местный суд санкциониро-
вал арест Азарскова на период рас-
смотрения запроса об экстрадиции.

Уголовное дело в отношении Сер-
гея Азарскова и его делового партне-
ра Михаила Шаманова главное след-
ственное управление СКР по Москве 
возбудило в августе прошлого года. 
По версии следствия, в декабре 2013 
года предприниматели, решив похи-
тить средства группы компаний «Ла-
биринт» (в нее входили ООО «Лаби-
ринт», ЗАО «Лабиринт-Т», ООО «Компа-
ния 

”
Лабиринт“» и ООО «Идеал-тур»), 

«склонили» владельцев группы к про-
даже большей части акций и долей в 
их уставных капиталах. Новым собст-
венникам это позволило установить 
контроль над данными организаци-
ями. В дальнейшем предпринимате-
ли, утверждал официальный пред-
ставитель СКР господин Маркин, «по-
лучая средства от клиентов, предназ-

наченные для покупки авиабилетов, 
заведомо не намереваясь исполнять 
взятые на себя обязательства, перево-
дили деньги на счет подконтрольной 
им организации, которыми распоря-
дились по своему усмотрению».

Обвинения в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ («Мошенничество в осо-
бо крупном размере»), Азарскову и 
Шаманову были предъявлены заоч-
но, так же — заочно — они были аре-
стованы Останкинским райсудом 
для международного розыска. Мос-
горсуд, отклонив жалобы адвокатов, 
оставил эти решения в силе.

Вместо Греции чартеры 
полетели в Крым
В свою очередь, адвокаты заочно об-
виняемых Юрий Ельмашев и Кирилл 
Бельский утверждают, что в действи-
ях их клиентов отсутствует состав 
преступления. По словам защитни-
ков, сделав деньги на проекте «Ави-
ачартер», их клиенты действитель-
но решили вложить средства в ГК «Ла-
биринт», работавшую на рынке туру-
слуг более 20 лет. Выбор был связан с 
тем, что у ГК были обширная клиент-
ская база и прекрасные деловые кон-
такты с европейскими отельерами, 
что в совокупности с возможностями 
«Авиачартера» по обеспечению любо-
го необходимого количества авиапе-
ревозок в горячий сезон должно бы-
ло послужить основанием для созда-
ния одного из крупнейших в РФ туро-
ператоров полного цикла.

Сделка, которая обошлась новым 
владельцам примерно в €9 млн, бы-
ла длительной по времени, но так и 
не была доведена до конца. Более то-
го, согласно ее условиям, как говорят 
защитники, прежние владельцы ГК 
«Лабиринт» Татьяна Зотова и Светла-
на Барановская оставались в руковод-
стве компаний, сохраняя контроль 
над поступавшими в них финансовы-
ми средствами. С начала 2014 года, по 
версии защитников, между Азарско-
вым и Зотовой возник конфликт, так 
как последняя, контролируя финан-
сово-хозяйственную деятельность об-
ществ, якобы не допускала аудиторов 
новых совладельцев к бухгалтерии ГК, 
но при этом, как считают защитники, 
вела рискованную финансовую поли-
тику, направляя все полученные от 
туристов средства на депозиты в гре-
ческие отели, тем самым наращивая 
долг перед авиаперевозчиками.

По состоянию на 1 августа 2014 го-
да задолженность группы компаний 
за авиаперевозки перед ООО АТА, ко-
торое, в свою очередь, имело выгод-
ный и долгосрочный контракт по 
предоставлению чартерных пере-
возок с ООО «Идеал-тур», превыси-
ла 1 млрд руб. Соответственно, дан-
ную сумму АТА не могла перечислить 
«Идеал-туру», выступавшему агентом 
ОАО «Оренбургские авиалинии», а 
последнее, в свою очередь,— распла-
титься по счетам, выставленным ави-
аперевозчиком. Значительная креди-
торская задолженность в итоге при-
вела к отказу от перевозки авиапасса-
жиров. Примечательно, что уже через 
два дня после отказа работать с ООО 
«Идеал-тур» руководство «Оренбург-
ских авиалиний» объявило, что на 
освободившихся самолетах будут вы-
полняться рейсы лоукостера «Добро-
лет» в Крым, полеты которого затем 
были прекращены из-за сектораль-
ных санкций Совета Европы.

Напомним, что ГК «Лабиринт» при-
остановила свою деятельность 2 авгу-
ста 2014 года. На тот момент за грани-
цей, в основном в Греции, находилось 
около 25 тыс. клиентов компании и 
еще примерно 40 тыс. путевок были 
проданы вперед. Страховая компа-
ния «Восхождение», застраховавшая 
«Лабиринт» на 40 млн руб., не смогла 
выполнить свои обязательства перед 
туристами и объявила о банкротстве. 
Обанкротились и предприятия, вхо-
дящие в «Лабиринт». Потерпевшими 
по уголовному делу, в котором уже бо-
лее 700 томов, ГСУ СКР признало бо-
лее 18 тыс. человек, однако это цифра 
далеко не окончательная.

К делу просят приобщить  
падение курса евро
По словам адвоката Кирилла Бельско-
го, представляющего интересы Ми-
хаила Шаманова, крах ГК мог прои-
зойти из-за того, что уже после нача-
ла сделки по продаже «Лабиринта» 
его менеджмент, вместо того чтобы 
оплатить услуги «Оренбургских ави-
алиний», перечислил более €25 млн в 
адрес фирм-посредников — Le Grand 
Travel и Elements SA, президентом и 
управляющим директором которых 
является гражданка Греции Фатула 
Сапунаки. Деньги якобы направля-
лись на оплату отелей в Греции, при-
чем на несколько лет вперед — за 
2015, 2016 годы, что было, по версии 
защитника, экономически необосно-
ванно. При этом, несмотря на колос-
сальные депозиты, многим туристам 
в августе-сентябре 2014 было отказа-
но в размещении в отелях, из чего за-
щитник делает вывод, что денежные 

средства от указанных компаний-по-
средников в них не поступили.

«Отсутствие умысла у Шаманова 
и Азарскова на хищение денежных 
средств подтверждает и факт того, 
что они с июля 2014 года выступили 
поручителями перед 

”
Оренбургски-

ми авиалиниями“ по обязательст-
вам 

”
Идеал-тура“. Похищать средст-

ва компании, чтобы потом отвечать 
перед ее кредитором своим имуще-
ством, как минимум нелогично»,— 
отметил господин Бельский. Кстати, 
арбитражный суд по иску авиапере-
возчика взыскал с «Идеал-тура», но 
не с поручителей, которые были при-
влечены к разбирательству в качест-
ве третьих лиц, более 3,8 млрд руб.

Между тем, по словам господина 
Бельского, еще на совещании в «Ро-
стуризме» 4 августа 2014 года Михаил 
Шаманов открыто заявлял, что на де-
позитах греческих отелей размещено 
около €25 млн, вернув которые мож-
но погасить все долги и оплатить от-
дых пострадавшим туристам. Адвока-
ты настаивают на проведении между-
народного финансового расследова-
ния, которое, как они считают, дока-
жет непричастность их доверителей 
к выводу средств из ГК «Лабиринт». 
Кстати, в ответах, полученных защит-
никами из ГСУ СКР, сообщается, что 
следствие проверит версию о выводе 
средств ГК «Лабиринт» в Грецию. При 
этом, говорится в следственных мате-
риалах, «планируется решить вопрос 
с расширением круга обвиняемых» 
по делу, «а именно — привлечь к уго-
ловной ответственности руководство 
группы компаний 

”
Лабиринт“, в том 

числе Барановскую и Зотову». Кроме 
того, фигурантом уголовного дела 
может стать один из топ-менеджеров 
«Оренбургских авиалиний».

По информации 
”
Ъ“, Михаил Ша-

манов, находящийся в международ-
ном розыске, проживает в одной из 
европейских стран; Татьяна Зотова и 
Светлана Барановская продолжают 
работать в Москве, контролируя ряд 
крупных туристических фирм. Полу-
чить от них комментарии 

”
Ъ“ не уда-

лось — бывшие руководители «Лаби-
ринта» на звонки не отвечали.

В показаниях же, которые они да-
вали следователю СКР (имеются в 
распоряжении 

”
Ъ“), сообщается, что 

проблемы ГК «Лабиринт» были свя-
заны не столько с действиями Азар-
скова и Шаманова, сколько с общей 
ситуацией, сложившейся в 2014 году 
на туристическом рынке. По словам 
свидетелей, новые владельцы ГК, 
намереваясь расширить бизнес, уве-
личили количество офисов группы, 
продававших турпутевки, но свои 
средства, хотя и обещали, в разви-
тие группы не инвестировали. Тем 
временем на самом рынке туристи-
ческих услуг произошел кризис. Как 
полагают свидетели, он был вызван 
политической ситуацией, вызвав-
шей рост курса евро по отношению 
к рублю. Путевки продавались за 
рубли, а номера в отелях оплачива-
лись в евро, но потом — из-за разни-
цы курсов — стоимость турпоездок 
значительно возрастала, а образо-
вавшуюся разницу приходилось по-
крывать туроператорам. Ну а самое 
главное — от поездок за границу по-
сле рекомендаций МИДа были вы-
нуждены отказаться сотрудники си-
ловых и правоохранительных струк-
тур, которые вместе с членами их се-
мей являлись потребителями 20–
25% услуг на туристическом рынке.

Николай Сергеев

Выход из «Лабиринта» в Россию
Сербия решила выдать предполагаемого виновника туристического коллапса 2014 года

Пять человек, в том числе заме-
ститель гендиректора АО «ВТБ 
лизинг» Александр Кузьменко, 
пропали без вести и, очевидно, 
погибли в результате катастрофы 
вертолета Ми-8Т авиакомпании 
«Восток» в Охотском море. Ком-
пания во главе с гендиректором 
«ВТБ лизинга» Андреем Конопле-
вым, взяв отпуска, отправилась 
в экстремальный тур на Шантар-
ские острова (Хабаровский край). 
Однако старый вертолет, арендо-
ванный организаторами поезд-
ки, рухнул возле берега. В резуль-
тате до конечной цели маршрута 
туристам пришлось добираться 
вплавь в ледяной воде.

15 августа в 17:20 по местному вре-
мени (10:20 по московскому време-
ни) вертолет Ми-8T АО «Авиакомпа-
ния 

”
Восток“», арендованный извест-

ным путешественником, организато-
ром экстремальных туров в Хабаров-
ском крае Игорем Ольховским и его 
компаньоном и партнером по ком-
пании «Рыболовные экспедиции» 
Максимом Зотовым для гостей из 
Москвы, вылетел из поселка имени 
Полины Осипенко в бухту Онгачан. 
Там можно наблюдать первозданную 
природу, китов, которые походят 
близко к берегу, и диких зверей. Кро-
ме того, расположенные рядом остро-
ва являются местом рыбалки.

Последний сеанс связи команди-
ра экипажа вертолета Сергея Ошла-
кова с Николаевским диспетчерским 
пунктом состоялся в 16:17 по местно-
му времени; экипаж доложил о том, 
что собирается совершить посадку в 
бухте Онгачан примерно через час. 
Однако в 17:20, когда был запланиро-
ван новый радиоконтакт, экипаж на 
связь с диспетчерами не вышел.

Еще через некоторое время пилот 
Ошлаков доложил на Большую зем-
лю по спутниковому телефону о том, 
что произошла катастрофа: из 16 че-
ловек (3 члена экипажа и 13 пассажи-
ров) спаслись 11. Еще пятеро пропали 
без вести.

По словам членов экипажа, в по-
лете, когда до вертолетной площад-
ки бухты оставалось менее киломе-
тра, отказал двигатель Ми-8. Машина 
начала резко снижаться, и командир, 
решив, что до земли они не дотянут, 
приказал членам команды и пассажи-
рам десантироваться в воду. Отметим, 
что Ми-8Т имеет два двигателя — при 
отказе одного из них другой должен 
автоматически выходить на режим 
повышенной мощности, удерживая 
машину в горизонтальном полете. Ду-
блируются и другие важнейшие узлы 
и агрегаты вертолета, в том числе и ге-
нераторы. Однако Ми-8 RA-22559, на 
котором выполнялся полет, был до-
вольно старой машиной. Казанский 
авиазавод построил его еще в сентя-
бре 1979 года. Вначале Ми-8 эксплуа-
тировался местным подразделением 
«Аэрофлота», затем — UTair, а с 2011 
года — авиакомпанией «Восток». На 
момент ЧП вертолет находился в экс-
плуатации более 36 лет, что является 
критичным для машина данной се-
рии. Поэтому, считают эксперты, от-
каз систем был вполне вероятен.

До того как вертолет рухнул в во-
ду, большинство находившихся в 
нем людей, по словам членов экипа-
жа, успели покинуть его. До берега 
вплавь им пришлось преодолеть от 
70 до 150 м. Отметим при этом, что 
температура воды в бухте не превы-
шала 5–7 градусов. До земли удалось 
добраться всем трем членам экипа-
жа, организаторам тура, гендиректо-
ру «ВТБ лизинга» Андрею Конопле-
ву, двум его заместителям Анатолию 
Воронецкому и Надежде Фоменко, а 
также еще трем пассажирам.

Пятеро участников перелета — за-
меститель гендиректора АО «ВТБ ли-
зинг» Александр Кузьменко, сотруд-
ник той же компании Владислав Го-
голев, а также Станислав Хачатурян, 
Ирина Барышникова и Дмитрий 
Круковский пропали без вести.

Проведя часть вечера на берегу, ту-
ристы отправились на базу «Рыболов-
ных экспедиций», до которой было 
несколько десятков километров. От-
туда они еще несколько раз выходи-
ли на связь с диспетчерами и спаса-
телями, однако вертолет Ми-8 той же 
авиакомпании «Восток» из-за непого-
ды смог забрать пострадавших толь-
ко в воскресенье. Для этого им при-
шлось вернуться с базы на место ката-
строфы — вертолет, как выяснилось, 
затонул метрах в 70 от берега, и из во-
ды была видна часть его фюзеляжа.

Как сообщили в ГУ МЧС по Хаба-
ровскому краю, в 21:00 по местному 
времени (14:00 по московскому вре-
мени) вертолет приземлился в ма-
лом аэропорту Хабаровска. «В город 
доставлены семь пассажиров верто-
лета. Все они в удовлетворительном 
состоянии. Двое из них доставлены 
в больницу, остальные отправлены 
в гостиницу»,— сообщили в ГУ МЧС.

На месте катастрофы остались 
члены экипажа и Игорь Ольхов-
ский, которым предстоит дать пока-
зания следователям Дальневосточ-
ного следственного управления СКР 
на транспорте, возбудившим уголов-
ное дело по ст. 263 УК РФ (нарушение 
правил безопасности движения и 
эксплуатации воздушного транспор-
та), а также помочь спасателям и во-
долазам, которые сегодня планиру-
ют обследовать упавший вертолет.

В авиакомпании «Восток» от ком-
ментариев по поводу ЧП вчера воз-
держались. Представители следст-
вия сообщили, что изъяли образцы 
топлива, которым перед вылетом за-
правлялся Ми-8, а также полетную 
документацию. Причины катастро-
фы установят специалисты Межго-
сударственного авиационного коми-
тета, которые уже начали техниче-
ское расследование происшедшего. 
В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что представите-

ли группы находятся в контакте с экс-
тренными службами и правоохрани-
тельными органами.

По данным 
”
Ъ“, в экстремальный 

тур топ-менеджеры «ВТБ лизинга» от-
правились в свой отпуск, самостоя-
тельно оплатив путешествие. Они и 
раньше бывали в труднодоступных 
местах России.

Николай Сергеев;  
Евгения Сычева, Хабаровск

Вертолет заставил 
туристов спасаться вплавь
Руководство «ВТБ лизинга» попало 
в авиакатастрофу у Шантарских островов

Международный розыск  
Сергея Азарскова завершился 
арестом и решением сербского 
суда о его выдаче России
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Как стало известно ”Ъ“, уголовное дело  
об убийстве оппозиционера Бориса Немцо-
ва может быть объединено с еще одним — 
об исчезновении в Чечне местного жите-
ля Асхаба Муртазалиева. По одним данным, 
его могли похитить и убить сотрудники Шел-
ковского райотдела полиции, в числе кото-
рых находился и обвиняемый по делу госпо-
дина Немцова экс-полицейский Темирлан 
Эскерханов. По другим — пропавший инсце-
нировал свою гибель, а сам отправился вое-
вать в Сирию.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в правоохранитель-

ных органах Чечни, уголовное дело, возбужденное 
по факту убийства Асхаба Муртазалиева еще в на-
чале 2013 года следственными органами СКР ре-
спублики и приостановленное затем в связи с неу-
становлением виновных, недавно было передано 
в Москву, в ГСУ СКР. Что явилось основанием для 
этого, источник 

”
Ъ“ не уточнил, однако отметил, 

что все пять томов уголовного дела затребовал сле-
дователь по особо важным делам при председате-
ле СКР Николай Тутевич, разбирающийся в обсто-
ятельствах убийства Бориса Немцова.

34-летний на тот момент житель станицы Гре-
бенской Асхаб Муртазалиев пропал 28 февраля 
2013 года. В тот день, по данным родственников, Ас-
хаб Муртазалиев отправился в гости к своему другу, 
однако возле дома последнего его поджидали воо-
руженные люди в камуфляже. Они посадили Асха-
ба Муртазалиева в автомобиль Toyota Camry и увез-
ли с собой. Отец и жена пропавшего обратились в 
полицию, но розыски, по их словам, велись фор-
мально. В конце концов их участники дали понять 
заявителям, что Асхаб Муртазалиев, якобы являв-

шийся «наркоманом» и «ваххабистом», «получил по 
заслугам», поэтому его искать никто не будет.

Уже по своим каналам родственники выясни-
ли, что проблемы, возникшие у Асхаба Муртазали-
ева, могли быть связаны с совершенным незадол-
го до этого нападением на игровой клуб в дагестан-
ском Хасавюрте. Дело в том, что нападавшие забра-
ли с собой не только выручку клуба, но и одного 
его посетителя — оперативного сотрудника Шел-
ковского РОВД, имевшего радиопозывной Кобра.

Полицейского начали искать коллеги, пред-
положившие, что его похитили, так как он мог уз-
нать кого-то из нападавших, став для них опасным 
свидетелем. Одновременно у стражей порядка по-
явилась информация о том, что нападавшие мо-
гли быть из Шелковского района. В число подозре-
ваемых тогда попал и Асхаб Муртазалиев. А ког-
да в ходе обыска у одного из местных жителей на-
шли и служебное удостоверение пропавшего опе-
ративника, его коллеги могли разобраться с пред-
полагаемыми злоумышленниками сами. Так, во 
всяком случае, считают родственники Асхаба Мур-
тазалиева. Свои предположения они изложили в 
заявлении в местный отдел СКР, возбудивший де-
ло по факту убийства Асхаба Муртазалиева. Подо-
зреваемыми по делу стали сотрудники РОВД, в том 
числе члены семьи Эскерхановых — пропавший 
оперативник приходился им родственником. Од-
нако проведенные региональным СКР допросы 
и другие следственные действия установить при-
частность полицейских к похищению и убийству 
Асхаба Муртазалиева не смогли, и расследование 
дела было приостановлено.

«Нам предъявили на опознание какие-то ист-
левшие останки, которые мы не опознали. По 

ним назначена генетическая экспертиза, но нам 
о ее результатах ничего не известно»,— сообщил 

”
Ъ“ брат Асхаба Муртазалиева Иса.

В свою очередь, источники 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах Чечни не исключают, что история 
с похищением Асхаба Муртазалиева была инсце-
нирована его семьей, чтобы избежать кровной ме-
сти за гибель оперативника. По версии источника 

”
Ъ“, пропавший мог уехать из республики в Сирию 

и воевать сейчас за боевиков.
«Мой брат никогда не был связан с боевиками, 

а тем более не употреблял наркотики»,— заявил 
на это 

”
Ъ“ его брат Иса, по словам которого Асхаб 

мог себе иногда позволить лишь немного выпить 
водки. Иса Муртазалиев утверждает, что в день на-
падения в Хасавюрте его брат вместе с ним нахо-
дился в кошаре, где ухаживал за скотом.

Адвокат Темирлана Эскерханова Роза Магоме-
дова сообщила 

”
Ъ“, что об объединении дел следст-

вие ей официально не сообщало. Однако если это 
действительно входит в планы следствия, то госпо-
жа Магомедова расценивает это как попытку ока-
зания давления на ее клиента и попытку «подстра-
ховаться» по основному делу. Ведь, по ее данным, 
следствие так и не смогло определиться с ролью об-
виняемого Темирлана Эскерханова в деле об убий-
стве господина Немцова. Во всяком случае, пола-
гает она, в этом деле нет доказательств того, что Те-
мирлан Эскерханов мог следить за жертвой или 
помог преступникам скрыться. Следствие, напом-
ним, обвиняет бывшего полицейского в соучастии 
в убийстве политика. Получить комментарии по 
этому делу в СКР или у адвоката потерпевшей сто-
роны 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Сергей Машкин

К делу Бориса Немцова подгоняют чеченский эпизод
о похищении и убийстве жителя станицы Гребенской
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Группе правительствен
ных экспертов ООН впер
вые удалось договориться 
о необходимости приня
тия правил поведения го
сударств в информаци
он ном пространстве. 
В докладе, составлен
ном специалистами из 
20 стран, включая Рос
сию, есть и первый набор 
таких норм: не обвинять 
друг друга огульно в ки
бератаках, не нападать 
на критически важную 
инфраструктуру других 
стран, не вставлять вре
доносные закладки в IT
продукцию. Член группы, 
спецпредставитель пре
зидента РФ по вопросам 
международного сотруд
ничества в сфере инфор
мационной безопасности, 
посол по особым поруче
ниям МИД РФ  АНДРЕЙ 
КРУТСКИХ, рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ЕЛЕ
НЕ ЧЕРНЕНКО, как России 
и США удалось найти об
щий язык в условиях поли
тической конфронтации.

— Каково значение по-
следнего доклада группы 
правительственных экс-
пертов ООН?
— Это уже третий по счету 
доклад группы правительст-
венных экспертов (ГПЭ), и, 
хотя первые два документа 
были крайне важными, этот 
по своей значимости про-
сто революционен. Впервые 
удалось согласовать пози-
ции 20 государств (среди ко-
торых помимо России были 
США, Китай, развивающи-
еся страны) по очень дели-
катному и важному вопро-
су о применимости между-
народного права в информа-

ционной сфере. Россия и Ки-
тай вместе с другими стра-
нами ШОС давно указывают 
на необходимость выработ-
ки правил ответственного 
поведения государств в ин-
формационном пространст-
ве, но ранее западные парт-
неры не очень охотно гово-
рили на эту тему. В докладе 
же она впервые обсуждается 
в столь системной и некон-
фронтационной манере.
— Зачем нужны такие 
правила?
— Это как в случае с дорож-
ным движением: чудовищ-
ные катастрофы случаются, 
но без базовых норм пове-
дения порядка на дороге не 
было бы вообще.
— Тот факт, что предложен-
ные экспертами нормы яв-
ляются добровольными, 
не умаляет значения «рево-
люционного» доклада?
— Мы воспринимаем этот до-
клад как начало некоего про-
цесса. Когда международное 
сообщество созреет, нормы 
можно будет сделать юриди-
чески обязательными. А до 
тех пор они будут иметь ста-
тус моральных обязательств.

— Американские дипло-
маты говорят, что этот до-
клад — победа диплома-
тии США.
— Все 20 представителей 
стран—участниц ГПЭ вне-
сли свой вклад в достиже-
ние результата. Это была ко-
мандная работа. Но доку-
мент сложился во многом 
благодаря конструктивной 
гибкости, проявленной экс-
пертом США, и я не собира-
юсь этого отрицать.
— С учетом нынешней 
конфронтации между Рос-
сией и США не получает-
ся ли так, что если амери-
канцы в чем-то выиграли, 
то мы уступили?
— Мы не рассматриваем 
этот процесс как игру с ну-
левой суммой. Если кто-то 
что-то приобретает, это не 
значит, что другой обяза-
тельно должен проиграть. 
Мы работали как партне-
ры. Все понимают, что в сфе-
ре информационно-комму-
никационных технологий 
(ИКТ) угрозы общие и они 
трансграничные. С этими 
угрозами можно бороться 
только сообща.

Но, не буду скрывать, по-
иск компромисса давался 
нелегко. США в группе пред-
ставляла опытный дипло-
мат Мишель Маркофф — 
сложный и крутой перего-
ворщик, прекрасно владею-
щая темой. Естественно, и я, 
и другие коллеги не стесня-
лись отстаивать права, забо-
тясь о наиболее полном от-
ражении своих националь-
ных позиций, это нормаль-
но. Главное, что все мы были 
настроены на составление 
доклада, под которым мо-
гли бы подписаться предста-
вители всех 20 стран. И это 
получилось.
— Это удивительно, пото-
му что России и США в по-
следнее время мало о чем 
удается договориться…
— Тот факт, что нам удалось 
договориться в условиях 
конфронтации и санкций, 
делает этот доклад еще бо-
лее значимым. Это мощный 
политический сигнал того, 
что отношения (между Рос-
сией и США.— 

”
Ъ“) небез-

надежны, что мы можем до-
говариваться и предприни-
мать совместные и коллек-
тивные дипломатические 
усилия.
— На ваш взгляд, что са-
мое важное из того, о чем 
удалось договориться?
— С моей точки зрения, 
ключевым является тот 
факт, что в докладе отраже-
на позиция России и ее парт-
неров по ШОС и БРИКС, что 
главное — не легализовать 
и не регулировать конфлик-
ты в информационном про-
странстве, а предотвращать 
использование ИКТ в во-
енно-политических целях. 
Это первый принципиаль-
но важный момент. Во-вто-

рых, в докладе сказано, что 
нельзя огульно обвинять 
друг друга в кибератаках, 
как это сейчас нередко про-
исходит. В третьих, в нем 
несколько раз подчеркива-
ется, что ИКТ должны ис-
пользоваться исключитель-
но в мирных целях. Это оз-
начает, что такие действия, 
как вывод из строя при по-
мощи компьютерного чер-
вя Stuxnet объектов иран-
ской атомной промышлен-
ности, становятся вне зако-
на. В-четвертых, в докладе 
впервые признана незакон-
ной и вредоносной деятель-
ность по внедрению закла-
док в IT-продукцию. И нако-
нец, группа подтвердила су-
веренное право государств 
распоряжаться информаци-
онно-коммуникационной 
инфраструктурой на своей 
территории и определять 
свою политику в сфере ме-
ждународной информаци-
онной безопасности.
— Будет ли Россия в ка-
кой-то момент настаи-
вать на резолюции Совбе-
за ООН по соответствую-
щим нормам?
— В идеале Россия предпоч-
ла бы юридически обязыва-
ющую международную кон-
венцию под эгидой ООН об 
обеспечении глобальной 
информационной безопас-
ности. Но мы понимаем, что 
для такого документа ряд 
наших западных партнеров 
пока еще не созрел. Тем не 
менее о базовых правилах 
поведения нужно договари-
ваться уже сегодня.

полная версия 
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В американскую политику воз
вращается Ирак, становясь од
ним из ключевых вопросов пре
зидентской избирательной 
кампании. Вероятный канди
дат от Республиканской партии 
на выборах 2016 года родной 
брат экспрезидента Джорджа 
Буша Джеб Буш обвинил адми
нистрацию Обамы в преждев
ременном уходе из страны. 
Он возложил ответственность 
за превращение Ирака в плац
дарм терроризма на бывше
го госсекретаря Хиллари Клин
тон, которая считается главным 
кандидатом на выборах2016 
от демократов. На фоне разго
рающейся дискуссии о том, мо
жет ли американский контингент 
вернуться в Ирак после избра
ния нового президента, обста
новка в стране накаляется: ата
ки исламистов сопровождаются 
мощными выступлениями  
оппозиции.

Поводом для возобновления ди-
скуссии о миссии США в Ираке по-
служили как сообщения об успе-
хах боевиков «Исламского государ-
ства» (ИГ), так и последние заявле-
ния американских политиков и во-
енных. Одним из возмутителей спо-
койствия стал Джеб Буш — вероят-
ный республиканский кандидат в 
президенты на выборах 2016 года 
и родной брат президента Джор-
джа Буша-младшего, начинавше-
го в 2003 году военную кампанию 
в Ираке. Выступая перед избирате-
лями в Калифорнии, Джеб Буш не-
ожиданно заговорил на тему внеш-
ней политики, которая раньше не 
была его коньком. Еще более уди-
вительно, что этой темой стало на-
следие американской войны в Ира-
ке — крайне непопулярной в США 
на момент прихода к власти в 2008 
году Барака Обамы.

Заявление Джеба Буша проде-
монстрировало: республиканцы 
больше не намерены отсиживать-
ся в обороне и полны решимости 
предъявить свой иракский счет де-
мократам. «Поспешный уход из Ира-
ка стал фатальной ошибкой, создав-
шей вакуум, который заполнило 

”
Исламское государство“, причем 

этим в полной мере воспользовал-
ся Иран»,— заявил Джеб Буш. По его 
мнению, причиной подъема ИГ на 
Ближнем Востоке стало самоустра-
нение США, за которое несет ответ-
ственность экс-госсекретарь Хилла-
ри Клинтон, «во время своих пое-
здок сделавшая в Ираке одну-един-
ственную остановку».

Парируя обвинения Джеба Буша 
на предвыборном митинге в Айове 
в минувшую субботу, госпожа Клин-
тон напомнила: договоренность о 
выводе американских войск из Ира-
ка до конца 2011 года была достиг-
нута еще администрацией Джорджа 
Буша. При этом сама она в 2002 году 
проголосовала в Конгрессе за начало 
военной операции в Ираке.

Если Джеб Буш пока прямо не го-
ворит о необходимости американ-
ского возвращения в Ирак, то ли-
дирующий в республиканской гон-
ке миллиардер Дональд Трамп уже 
предложил свой вариант решения 
проблемы ИГ: ввести в Ирак воен-
ный контингент США и взять под 
контроль нефтяные месторожде-

ния, контролируемые исламистами. 
По версии господина Трампа, такой 
шаг нанесет сокрушительный удар 
по ИГ, лишив группировку источни-
ка доходов. «Когда они останутся без 
средств, их движение придет к кол-
лапсу»,— предсказал судьбу ИГ До-
нальд Трамп.

В ситуации, когда иракская тема 
стремительно возвращается в аме-
риканскую политику, еще одно резо-
нансное заявление сделал на прош-
лой неделе, накануне своей отстав-
ки, начальник штаба сухопутных 
сил ВС США генерал армии Рей Оди-
ерно. Он отверг предложение До-
нальда Трампа захватить иракские 
месторождения нефти, предупре-
див, что «есть предел военных воз-
можностей». Однако при этом допу-
стил, что в случае неблагоприятно-
го развития ситуации американское 
руководство может столкнуться с не-
обходимостью ввести в Ирак воен-
ный контингент.

В самом Ираке боевики ИГ в кон-
це прошлой недели вновь громко за-
явили о себе мегатерактом в Багда-
де. Жертвами взрыва, совершенно-
го террористом-смертником на про-
дуктовом рынке, стали 60 человек, 
еще 200 получили ранения. Это был 
самый крупный теракт в Ираке за 
время правления премьера Хайде-
ра аль-Абади, пришедшего к власти 
ровно год назад, после отстранения 
от должности предыдущего главы 
кабинета Нури аль-Малики.

Представитель шиитской общи-
ны Нури аль-Малики был вынуж-
ден уйти в отставку, после того как 
его обвинили в неспособности най-
ти общий язык с суннитами и кур-
дами, проводить демократические 
реформы, бороться с коррупцией, 
а также противостоять ИГ. Отставке 
Нури аль-Малики предшествовал за-
хват боевиками ИГ города Мосула на 
севере Ирака, населенного преиму-
щественно суннитами. Тогда мно-
гие обвинили премьера в том, что он 
фактически сдал суннитский город 
исламистам.

США поддержали смену власти в 
Багдаде, выразив надежду, что в от-
личие от Нури аль-Малики его пре-
емник сумеет взять ситуацию под 
контроль. Однако спустя год над-
ежды на нового премьера не оправ-
дались. Теракт в Багдаде в очеред-
ной раз выявил уязвимость ирак-
ских силовых структур. Сохраняет-
ся угроза наступления исламистов 
на столицу, которую помимо подра-
зделений иракской армии защища-
ют отряды шиитских ополченцев, 
созданные при активном содейст-
вии Тегерана.

Ситуация в Ираке усугубляется 
распространением нового протест-
ного движения, возникшего всего 
месяц назад — в середине июля — и 
становящегося все более массовым. 
В последние недели на улицы Багда-
да, Басры, Эн-Насирии и других го-
родов вышли сотни тысяч человек, 
причем как сунниты, так и шииты, 
требующие от правительства ради-
кальных политических и социаль-
ных реформ. Как и в Тунисе, став-
шем первой страной «арабской вес-
ны», толчком для начала акций по-
служило убийство полицейскими в 
Басре молодого активиста протест-
ного движения.

Сергей Строкань

«Нам удалось договориться  
в условиях конфронтации и санкций»
Спецпредставитель президента РФ рассказал 

”
Ъ“  

о договоренностях по киберпространству

Ирак выводит 
американских 
политиков из себя
Кандидаты в президенты США 
предъявляют друг другу претензии 
за успехи боевиков ИГ в стране
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Государствам загрузили  
мирную программу

Особую тревогу у экспер-
тов вызывает милитариза-
ция киберпространства. Так-
же в документе указывается 
на «рост вероятности исполь-
зования ИКТ в террористиче-
ских целях».

Пытаясь снизить возни-
кающие риски, государст-
ва условились «поощрять ис-
пользование ИКТ в мирных 
целях и предотвращать кон-
фликты, возникающие в ре-
зультате их применения». 
В частности, они обязуются 
не осуществлять кибератаки 
на объекты критически важ-
ной инфраструктуры друг 
друга. Речь идет о таких объ-
ектах, как АЭС, банки, систе-
мы управления транспортом 
или водоснабжением.

Также страны согласились 
не вставлять вредоносные 
«закладки» в IT-продукцию. О 
том, что спецслужбы США ак-
тивно пользуются этим спо-
собом достижения своих це-
лей, стало известно из разо-
блачений Эдварда Сноудена.

• В одном из опубликован-
ных им документов под гри-
фом «совершенно секретно» 
рассказывается о том, как 
сотрудники одного из подра-
зделений Агентства нацио-
нальной безопасности (АНБ) 
США перехватывают по-
сылки с купленными кем-то 
компьютерами для установ-
ки в них вредоносных про-
грамм. Перехват осуществ-
ляется в том случае, если 
техника куплена человеком 
или организацией, представ-
ляющими интерес для спец-
служб США. Посылка пере-
направляется в секретное 
место, где сотрудники АНБ 
ее вскрывают, внедряют в 
ее содержимое программ-
ные и аппаратные средст-
ва контроля и управления, 
а затем аккуратно запако-
вывают и отправляют ад-
ресату. Как следует из до-
кумента, подобные опера-
ции позволяют спецслуж-
бам США получать доступ 
к самым труднодоступным 
«мишеням». В частности, 
таким образом американ-
цам удалось взломать Си-

рийское телекоммуникаци-
онное агентство. Согласно 
документам из архива Сноу-
дена, АНБ размещало шпион-
ское программное обеспече-
ние на компьютерах, жест-
ких дисках, маршрутизато-
рах и других устройствах 
таких компаний, как Cisco, 

Dell, Western Digital, Seagate, 
Maxtor, Samsung и Huawei.
Отныне такие действия 

поставлены вне закона. «Госу-
дарства должны принимать 
целесообразные меры для 
обеспечения целостности се-
ти поставок с тем, чтобы ко-
нечные пользователи могли 
быть уверенными в безопас-
ности ИКТ-продукции. Также 
они должны стремиться пре-
дотвращать распростране-
ние сложных вредоносных 
ИКТ-инструментов и методов 

и использование скрытых 
вредоносных функций»,— 
сказано в докладе правитель-
ственных экспертов ООН.

В соответствии с докла-
дом государства также обя-
зуются впредь огульно не 
обвинять друг друга в кибе-
ратаках: «Обвинения госу-
дарств в организации и осу-
ществлении противоправ-
ных деяний должны быть до-
казаны». Также они должны 
прилагать усилия по борь-
бе с хакерами, осуществля-

ющими кибератаки с их тер-
ритории или через нее.

У согласованных норм по-
ведения государств, впро-
чем, есть один изъян: они не 
являются юридически обязу-
ющими. «Сам термин 

”
нор-

ма“ может означать как ко-
дификацию уже принятой в 
обществе, устойчивой моде-
ли поведения, так и желае-
мую модель поведения, к ко-
торой следует стремиться. 
В этом смысле это поступа-
тельное движение к киберс-
табильности в русле 

”
такти-

ки малых шагов“ от фикса-
ции признанных правил по-
ведения в области исполь-
зования ИКТ к последующе-
му юридическому их закре-
плению,— пояснила 

”
Ъ“ ко-

ординатор программы ПИР-
Центра 

”
Глобальное управ-

ление интернетом и между-
народная информационная 
безопасность“ Александра Ку-
ликова.— На данный момент 
договоренность о некоторых 
нормах поведения государств 
может быть в чем-то скорее 
декларативной мерой, чем 
оперативной. И это нормаль-
но. Путь к юридически обязы-
вающему документу возмо-
жен лишь при успешном про-
хождении этапа доброволь-
ного соблюдения договорен-
ностей и проработки их реа-
лизации». По словам экспер-
та, с учетом геополитической 
напряженности в мире и де-
фицита доверия различных 
игроков в области ИКТ друг к 
другу этот путь «наиболее ре-
алистичный».

Как рассказал 
”
Ъ“ спец-

представитель президента РФ 
по международной информа-
ционной безопасности, по-
сол по особым поручениям 
МИД РФ Андрей Крутских 
(см. интервью с ним на этой 
же странице), «в идеале Рос-
сия предпочла бы юридиче-
ски обязывающую междуна-
родную конвенцию под эги-
дой ООН». «Но мы понимаем, 
что для такого документа ряд 
наших западных партнеров 
пока еще не созрел. Тем не ме-
нее о базовых правилах пове-
дения нужно договариваться 
уже сегодня»,— отметил он.

Елена Черненко

официальное  
мнение

«Положение  
на востоке Украины 
взрывоопасное»

Глава МИД Германии Франк-Вальтер Штайн-
майер вчера предупредил об угрозе эскала-
ции конфликта в Донбассе. «Положение 
на востоке Украины взрывоопасное,— заявил 
господин Штайнмайер.— Если обе стороны 
не задумаются о мирном процессе, конфликт 
в любой момент может выйти на новый виток». 
По словам главы германского внешнеполити-
ческого ведомства, в ходе недавних телефон-
ных переговоров с российским и украинским 
коллегами он призвал их «как можно скорее 
собрать военных представителей конфликту-
ющих сторон и представителей ОБСЕ». Цель 
переговоров — «снизить напряжение» между 
вооруженными силами Украины и самопро-
возглашенными Донецкой и Луганской народ-
ными республиками (ДНР и ЛНР).

Власти ДНР вчера признали, что ситуа-
ция на линии разграничения, где продолжа-
ются интенсивные обстрелы с обеих сторон, 
продолжает ухудшаться, а перемирие фак-
тически сорвано. В руководстве самопро-
возглашенной республики вчера объявили, 

что определили три шага, которые позволи-
ли бы снизить градус напряженности в зоне 
конфликта. «Мы определились в нескольких 
первоочередных шагах, которые сейчас 
миссия ОБСЕ обсудит со своим руководст-
вом, и мы также сейчас подготовимся для 
реализации этих шагов»,— объявил пред-
ставитель ДНР Денис Пушилин на перегово-
рах в Минске. Изложенный им план предпо-
лагает, во-первых, проверку отвода техники 
калибром свыше 120 мм от линии разграни-
чения, во-вторых, фиксацию обоюдных об-
стрелов в ночные часы, в-третьих, подготов-
ку и незамедлительное подписание докумен-
та по отводу техники калибром до 100 мм. 
В Киеве же, наоборот, до этого заявили, что 
«в случае угрозы» оставляют за собой право 
вернуть на линию разграничения вооруже-
ния калибром более 100 мм.

Вчера об ухудшении обстановки на линии 
соприкосновения объявили и власти ЛНР, за-
фиксировавшие обстрел нескольких населен-
ных пунктов на территории республики. 
По данным ее руководителей, дважды за день 
обстрелу подвергся поселок городского типа 
Славяносербск. По данным народной мили-
ции ЛНР, по жилому сектору было выпущено 
более десяти мин из миномета калибром 
82 мм. А заместитель командующего штабом 
ополчения ДНР Эдуард Басурин объявил о ги-
бели четырех мирных жителей и ранении еще 
семи. В администрации президента Украины 
вчера объявили о шести раненых в результате 
обстрела со стороны «сепаратистов». Ольга 
Кузнецова

Ведущие кибердер
жавы мира договори
лись о цивилизован
ных нормах поведения  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20519,45 (–76,1)
РТС 835,17 (+6,24)
FTSE 100 6550,74 (–17,59)

DAX 30 10985,14 (–29,49)
DJIA 17477,40 (+69,15)
NASDAQ Composite 5048,24 (+14,68)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.08.15
Австралийский доллар 47,9620
Английский фунт 101,3396
Белорусский рубль** 40,6614
Датская крона* 96,9025

Доллар США 64,9363
Евро 72,3650
Индийская рупия*** 99,7332
Казахский тенге*** 34,5332

Канадский доллар 49,6645
Китайский юань* 10,1595
Норвежская крона* 78,9806
СДР 90,9589

Сингапурский доллар 46,2608
Новая турецкая лира 22,9271
Украинская гривна* 29,7873
Шведская крона* 76,6807

Швейцарский франк 66,4854
Японская иена*** 52,2290
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в валютные войны  
изучает корреспондент отдела 
экономической политики

Татьяна Едовина

Резкая девальвация юаня на прош-
лой неделе вновь подстегнула дис-
куссию о валютных войнах и о том, 
что «в китайской экономике все 
плохо», а ЦБ страны взялся за ста-
рый проверенный метод — ослабле-
ние нацвалюты для поддержки экс-
порта. Достаточно почитать коммен-
тарии к статьям про Китай послед-
них дней, чтобы убедиться в массо-
вости новой волны скепсиса отно-
сительно потенциала китайской 
экономики.

Отчасти опасения обоснован-
ны — по последнему прогнозу МВФ 
темпы прироста ВВП в Китае могут 
замедлиться до 6% к 2017 году и 5% 
к 2020 году, причем в основном это 
будет происходить из-за сокраще-
ния инвестиций (профицит теку-

щего счета уже сжался до 2,1% ВВП 
против 10% в 2007 году). Но более 
пугающими выглядят другие циф-
ры — показатели долговой нагруз-
ки и оттока капитала. С 2007 года за-
долженность корпоративного сек-
тора выросла в полтора раза, превы-
сив 150% ВВП, так же как и госдолг 
(включая долги регионов, висящие 
на балансах особых структур) — 
он теперь составляет около 57% ВВП. 
Помимо 2009 года, когда правитель-
ство боролось с кризисом, наиболее 
заметный рост долгов наблюдался 
с 2012 по начало 2014 года — в это 
же время, по оценке Банка между-
народных расчетов, китайские ком-
пании привлекли за рубежом около 
$440   млрд. Тогда на рынке преобла-
дало мнение, что юань недооценен 
и будет укрепляться. Этому способ-
ствовала и официальная смена эко-
номических приоритетов — к более 
высокой доле потребления, а зна-
чит, более крепкому курсу. И ЦБ Ки-
тая оправдал эти ожидания: в ре-
альном выражении курс укрепился 
примерно на 13% (МВФ в мае пере-
стал считать юань недооцененным).

Однако за последний год ситуа-
ция изменилась: предстоящее по-
вышение ставок ФРС США и укре-
пление доллара подстегнули опасе-
ния компаний КНР об удорожании 
обслуживания долгов, они стали га-
сить долларовые кредиты — обяза-
тельства перед крупными зарубеж-
ными банками, по данным БМР, со-
кратились на $130   млрд с начала го-
да. Рекордными стали и продажи 
резервов китайским ЦБ — минус 
на $137   млрд за последний год.

Рассматривать эту тенденцию 
как негативное явление как мини-
мум рано. Большинство экспертов 
сходятся во мнении, что имеющего-
ся объема резервов (около $3,7 трлн) 
вполне достаточно, их дальнейшее 
накопление лишь усилило бы дис-
балансы в китайской экономике. 
В то же время рост вложений китай-
ских компаний в зарубежные акти-
вы, как ожидается, в 2015 году впер-
вые превысит приток иностранных 
инвестиций, и эту тенденцию (тот 
же проект «Нового Шелкового пу-
ти») в Пекине всячески поддержива-
ют. Чего в Китае действительно опа-
саются — это обострения финансо-
вых рисков и роста задолженности. 
Поэтому сценарий, при котором ки-
тайский ЦБ будет сдерживать осла-
бление юаня, спровоцированное 
новой либерализацией курсообра-
зования, пока более вероятен.

вчера

ВЛАДЕЛЬЦЫ БИНБАНКА

сообщили о намерении кон-
солидировать 99% МДМ бан-
ка. «Сейчас ведем активные пере-
говоры с миноритариями о выкупе 
их доли, поскольку намерены вме-
сте с Михаилом Гуцериевым дове-
сти свою долю до 99%»,— сообщил 
предправления МДМ банка Микаил 
Шишханов. Микаил Шишханов и Ми-
хаил Гуцериев являются основными 
собственниками Бинбанка, им при-
надлежит 59% и 39% акций банка со-
ответственно. Господа Шишханов 
и Гуцериев 30 июня заключили со-
глашение о приобретении контр-
ольного пакета акций (58,33%) МДМ 
банка у его основного на тот мо-
мент собственника Сергея Попова. 
У МДМ банка есть квазиказначей-
ский пакет (9,88% у УК МДМ), так что 
эффективная доля господина По-
пова превышала 60%. В июле Мика-
ил Шишханов сообщал, что они рас-
сматривают возможность приобре-
тения долей остальных акционеров 
МДМ банка. «Интерфакс»

АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ  
ВКЛАДОВ (АСВ)

сообщило, что башкирский 
Социнвестбанк в ближайшее 
время получит 2   млрд руб. 
на поддержание ликвидно-
сти. В пятницу ЦБ сообщил, что ут-
вердил изменения в план участия 
АСВ в осуществлении мер по пре-
дупреждению банкротства Социн-
вестбанка. На первоначальном эта-
пе к осуществлению мер по финан-
совому оздоровлению привлекает-
ся «дочка» АСВ — банк «Российский 
капитал», которому предоставлены 
средства на поддержание ликвид-
ности Социнвестбанка (2   млрд руб.). 
Как сообщили в АСВ, это позволит 
банку восстановить деятельность 
и в полном объеме возобновить об-
служивание клиентов. «Необходи-
мо отметить, что основной причи-
ной ухудшения финансового поло-
жения банка стал отзыв лицензий 
у банков, подконтрольных Анатолию 
Мотылеву,— подчеркнули в АСВ.— 
Объем средств, размещенных Со-
цинвестбанком в них, превышает 
5   млрд руб.». «Интерфакс»

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

заявил, что готов включить 
200 рыбоперерабатывающих 
предприятий Китая в россий-
ский реестр поставщиков. За-
явление было сделано в ходе теле-
фонных переговоров заместителя 
главы Россельхознадзора Евгения 
Непоклонова с заместителем ди-
ректора по импорту и экспорту Бю-
ро продовольственной безопасно-
сти Китая Би Кесином. В Россель-
хознадзоре уточнили, что список бу-
дет расширяться по мере представ-
ления китайской стороной дополни-
тельных сведений. «Интерфакс»

СБЕРБАНК

сообщил о сокращении выплат 
топ-менеджерам. В первом по-
лугодии Сбербанк сократил сумму 
выплат, начисленных членам прав-
ления, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 11% — 
до 378,7 млн руб., говорится в ежек-
вартальном отчете банка. Сумма 
выплат, начисленных членам прав-
ления в первом квартале 2015 го-
да, составила 182,6 млн руб., таким 
образом, во втором квартале вы-
платы равнялись 196,1 млн руб. Го-
довое вознаграждение отражается 
в том периоде, за который проводит-
ся оценка эффективности, отмеча-
ется в материалах банка. Как сооб-
щалось, чистая прибыль Сбербанка 
в первом полугодии 2015 года соста-
вила 81,5   млрд против 186,416   млрд 
руб. годом ранее. «Интерфакс»

ВТБ 24

сообщил в отчетности, что его 
 расходы в области IT во вто-
ром квартале текущего года соста-
вили 2,95   млрд руб., увеличившись 
в сравнении с показателем первого 
квартала на 28%. «Интерфакс»

правила  
игры

Сопротивление Нац-
банка Китая ослабле-
нию юаня — более 
 вероятный сценарий, 
чем валютная война 
КНР со всем миром

Российский рынок грузови-
ков, традиционно более уязви-
мый в кризис по сравнению с 
легковыми автомобилями, по 
итогам первого полугодия рух-
нул на 62%. Сильнее всего по-
страдали иностранные бренды, 
ряд которых в начале года при-
остановил сборку в России. Па-
дает спрос и на продукцию бе-
лорусского МАЗа. На этом фоне 
 КамАЗу и «Уралу» удалось рез-
ко нарастить доли рынка, вме-
сте заняв около 70%. Участни-
ки рынка и эксперты отмечают, 
что российским производите-
лям серьезно помогла девальва-
ция рубля и господдержка.

По итогам первого полугодия 2015 
года рынок грузовых автомобилей 
упал на 62,3%, до 14 тыс. машин, сле-
дует из отчета КамАЗа за второй квар-
тал. Лидер рынка КамАЗ сократил 
продажи на 52,7%, до 7,7 тыс. машин. 
Реализация грузовиков «Урал» груп-
пы ГАЗ сократилась на 7,7%, до 2,4 тыс. 
машин. Продажи белорусского МАЗа 
упали на 84%, до 600 машин. Объем 
продаж иностранных брендов (Volvo, 
Scania, MAN, Mercedes-Benz и другие) 
снизился на 76%, до 3,43 тыс. машин. 
Рынок легковых автомобилей в пер-
вом полугодии сократился меньше — 
по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, продажи упали на 36,4%, 
до 782,1 тыс. машин.

Впрочем, отечественным игрокам 
удалось резко нарастить долю рын-
ка. Например, КамАЗ увеличил долю 
на 10,9 процентного пункта (п. п.), до 
54,3%, достигнув максимального по-
казателя за пять лет. Грузовики «Урал» 
группы ГАЗ увеличили свое присутст-
вие на рынке на 9,7 процентного пун-
кта, до 16,8%. В группе ГАЗ объясня-
ют это тем, что продажи «Урала» упа-
ли меньше, чем рынок, кроме того, в 
октябре прошлого года была запуще-
на модернизированная модель «Урал-
М», основные продажи которой при-
шлись уже на первое полугодие это-

го года. При этом белорусский МАЗ 
сократил свою долю на 6,3 п. п., до 
4,1%. Присутствие других иномарок 
на рынке достигло пятилетнего ми-
нимума, упав на 14,2 п. п., до 24,5%. 
Дело в том, что ряд иностранных сбо-
рочных производств в России сей-
час не работают. Завод Volvo в Калу-
ге мощностью 15 тыс. машин (выпу-
скал Volvo Trucks и Renault Trucks) 

приостановил производство на нео-
пределенный срок с начала февраля, 
в апреле представители компании 
заявляли, что планируют расконсер-
вировать завод «до конца года». Про-
изводство Mitsubishi Fuso в Набереж-
ных Челнах было остановлено в апре-
ле этого года и будет возобновлено в 
сентябре. Сейчас работают Scania и 
MAN в Санкт-Петербурге и Iveco в Ми-

ассе (данных по производству нет). 
Производит грузовики Mercedes-
Benz и СП КамАЗа и Daimler в Набе-
режных Челнах.

Коммерческий директор «Скании-
Руси» Сергей Яворский в апреле про-
гнозировал падение рынка в 2015 го-
ду как минимум на 35%. Сейчас со-
ветник гендиректора «Скании-Руси» 
Андрей Чурсин рассчитывает на не-
большое сезонное оживление к осе-
ни, но на следующий год прогноз 
«умеренно-пессимистичный». «Если 
и будет рост, то небольшой — макси-
мум 10%»,— считает он. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что в услови-

ях кризиса на рынке коммерческого 
транспорта среди иностранных брен-
дов комфортнее себя чувствуют игро-
ки, которые собирают машины в ре-
жиме крупноузловой сборки (SKD) и 
с небольшой максимальной мощно-
стью производства. Это позволяет им 
не останавливать сборку и выпускать 
машины в небольших количествах, 
тогда как, например, Volvo для запу-
ска мощностей необходим больший 
объем производства.

Руководитель автомобильной пра-
ктики EY Андрей Томышев отмечает, 
что на фоне девальвации рубля и сни-
жения издержек потребители перехо-
дят на более дешевую технику. Этим 
объясняется значительный рост до-
ли локализованных производителей. 
Кроме того, отечественные грузовики 
участвуют в госпрограмме утилиза-
ции, которая дает существенное цено-
вое преимущество (более 10% от стои-
мости), в программе льготного лизин-
га. Традиционно существенный объ-
ем продаж им приносят госзакупки. 
Кроме того, государство субсидиру-
ет приобретение газомоторной тех-
ники. Андрей Томышев прогнозиру-
ет замедление темпов падения рын-
ка грузовиков во втором полугодии 
именно за счет мощной господдер-
жки, он ожидает, что по итогам года 
продажи все равно упадут на 50–60%.

Яна Циноева

На рынке лизинга подвижного 
состава готовится крупнейшая 
в истории сделка: Государствен-
ная транспортная лизинговая 
компания (ГТЛК), пятый по ве-
личине игрок рынка финансо-
вого лизинга, готовится погло-
тить четвертую по масштабу 
бизнеса компанию «Трансфин-
М». Объединенная структура ста-
нет единственной компанией 
с серьезными компетенциями 
и в финансовом, и в операцион-
ном лизинге. При этом сдел-
ка будет проведена в рассроч-
ку на десять лет: владеющий 
«Трансфин-М» НПФ «Благососто-
яние» вложит средства от прода-
жи компании в облигации ГТЛК.

ФАС разрешила ГТЛК приобре-
сти 100% акций «Трансфин-М», сооб-
щило в пятницу ведомство. В ГТЛК и 
«Трансфин-М» от комментариев от-
казались, сумма сделки не называ-
ется. По сути, ГТЛК покупает конку-
рента в рассрочку: источник 

”
Ъ“ в го-

сорганах говорит, что владеющий 
100% «Трансфин-М» НПФ «Благососто-
яние» на вырученные от сделки сред-

ства собирается приобрести десяти-
летние облигации ГТЛК.

• Принадлежащая Росимущест-
ву и находящаяся в управлении Мин-
транса ГТЛК фактически исполняет 
функции агента государства по по-
ставке в лизинг техники для транс-
портной и других отраслей. При 
этом весной было принято реше-
ние о докапитализации ГТЛК за счет 
ОФЗ на 30   млрд руб., средства пойдут 
на закупку российских самолетов и пе-
редачу их в финансовый лизинг авиа-
компаниям. Процентный доход ГТЛК 
за 2014 год по МСФО — 7,96   млрд руб., 
чистая прибыль — 265 млн руб.

• «Трансфин-М» предоставляет в ли-
зинг технику и оборудование, прежде 
всего железнодорожный подвижной 
состав. Процентный доход по МСФО 
за 2014 год — 9,73   млрд руб., чистая 
прибыль — 1,38   млрд руб.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с обсто-

ятельствами сделки, говорит, что по 
объему бизнеса ГТЛК и «Трансфин-М» 
примерно равны, но с учетом госвзно-
са 30 млрд руб. масштаб деятельности 
ГТЛК существенно увеличится. Он от-
мечает, что если «Трансфин-М» на 99% 

сосредоточен в железнодорожной от-
расли, то у ГТЛК вес этой составляю-
щей — лишь 40–50%, остальное при-
ходится на другие транспортные от-
расли, и это создаст синергетический 
эффект. Рентабельность по капиталу 
«Трансфин-М» — около 17%, тогда как 
у ГТЛК — всего 3%, говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“, но при сложении ком-

петенций «Трансфин-М» в операци-
онном лизинге и финансовых рыча-
гов ГТЛК качество актива повысится, 
а экономия на операционных затра-
тах составит более 1 млрд руб.

По оценке главы агентства «Info-
line-аналитика» Михаила Бурмистро-
ва, после сделки ГТЛК станет единст-
венной из крупнейших лизинговых 
компаний с компетенциями как в фи-
нансовом, так и в операционном ли-
зинге и ремонте подвижного состава, 
что придает дополнительную устой-
чивость бизнесу при низком спро-
се. Сейчас рынок разделен: крупней-
шие игроки в области финлизинга 
(фактически продажа подвижного со-
става в рассрочку) — структуры круп-
ных госбанков, в оперлизинге (дол-
госрочная аренда) — частные компа-

нии (см. рейтинг на этой странице). 
Но из-за огромного профицита ваго-
нов (около 200 тыс.) и падения доход-
ности парка (300–350 руб. за вагон в 
сутки) отрасль находится в кризис-
ном состоянии. Как говорит госпо-
дин Бурмистров, объединенная ком-
пания с 63 тыс. вагонов, переданных 
в финлизинг по итогам первого квар-
тала, выйдет на третье место в секто-
ре, уступая только «ВТБ-лизингу» и 
«ВЭБ-лизингу», и займет пятое место в 
оперлизинге (9,6 тыс. вагонов).

Для НПФ «Благосостояние» сдел-
ка интересна с точки зрения выхо-
да из рискованного для фонда в теку-
щих экономических условиях бизне-
са и получения гарантированной до-
ходности от облигаций ГТЛК, гово-
рит эксперт. Но, несмотря на одобре-
ние ФАС, сделке еще предстоит серия 
согласований. По словам двух источ-
ников 

”
Ъ“, 18 августа вопрос о сдел-

ке должна рассмотреть правительст-
венная комиссия по транспорту. «До 
конца года мы поймем, насколько эта 
сделка нужна ГТЛК»,— утверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к НПФ.

Наталья Скорлыгина

Слияние в рассрочку
ГТЛК покупает «Трансфин-М» за свои облигации

Крупнейшие поставщики продуктов, ссы-
лаясь на июльское укрепление доллара 
на 14%, просят розничные сети быстрее со-
гласовывать изменение закупочных цен — 
за две недели вместо стандартных 45 дней. 
В конце 2014 года сети временно пошли 
на подобные уступки контрагентам. Сейчас 
ритейлеры предпочли бы описать в специ-
альном кодексе все возможные форс-ма-
жорные ситуации (обвал рубля, действия 
властей и т. п.), при возникновении кото-
рых закупочные цены будут пересматри-
ваться в ускоренном режиме.

Поставщики хотят подписать с ритейлерами 
меморандум, позволяющий согласовывать заку-
почные цены в течение двух недель, а не 45 дней, 

как сложилось на практике (у некоторых сетей 
этот срок достигает 120 дней). Этот вопрос обсу-
ждался в конце прошлой недели на заседании 
Межотраслевого экспертного совета (МЭС; объ-
единяет поставщиков и сети), сообщили 

”
Ъ“ не-

сколько участников этой встречи. Подобный ме-
морандум поставщикам удалось подписать в кон-
це декабря 2014 года, когда рубль девальвировал 
почти ежедневно, в результате с начала 2014 года 
до середины декабря доллар укрепился к рублю 
на 70%, а евро — на 53%. Срок действия меморан-
дума, подписанного в декабре, истек 31 марта, по-
этому поставщики опять вернулись к этой теме.

Обсуждение подобных вопросов в сегодняш-
них условиях может негативно повлиять на ры-
нок, уверяет сопредседатель президиума Ассоци-

ации компаний розничной торговли Илья Лома-
кин-Румянцев. Пресс-служба «Ленты» сообщила, 
что компания пока не ознакомилась с материа-
лами МЭС. В «Дикси», Союзе независимых сетей 
и «Руспродсоюзе» от комментариев отказались.

Другой собеседник 
”
Ъ“ из числа участников 

заседания МЭС говорит, что ритейлеры согла-
сились записать в Кодексе добросовестных пра-
ктик (КДП; регулирует отношения поставщиков 
и сетей на добровольной основе) все форс-мажор-
ные обстоятельства. При возникновении таких 
ситуаций ритейлер обязуется рассмотреть пере-
ход на ускоренный (за 30 дней) пересмотр заку-
почных цен.

деловые новости  — с10

Закупочным ценам придают ускорение
Сети и поставщики продуктов готовятся к форс-мажорным обстоятельствам
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Иностранные грузовики буксуют в России
КамАЗ и «Урал» нарастили доли рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 августа 2015 №147/П   l   Коммерсантъ
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Участники финансового рынка, столк-
нувшись с ограничением полной стои-
мости кредита (ПСК) со стороны ЦБ, 
в основном показали снижение ставок 
во втором квартале. Эта хорошая для 
потребителя новость грозит испортить 
кредиторам обычно ударный конец го-
да. Дело в том, что сниженные сейчас 
ставки станут для ЦБ ориентиром при 
расчете их максимально допустимых 
значений для четвертого квартала.

Данные о среднерыночных значениях ПСК 
за второй квартал раскрыты на сайте ЦБ в пят-
ницу. На них участники финансового рынка бу-
дут ориентироваться весь четвертый квартал. 
Согласно данным ЦБ, наиболее равномерно 
значения ПСК изменились для банков. Так, по 
сравнению с ПСК по итогам первого квартала в 
среднем они понизились на 1–5 п. п. по всем ви-

дам займов, за исключением кредитных карт. 
Ставки по кредитным картам выросли в сред-
нем на 2–4 п. п. (максимально до 30,9% годо-
вых). Другие участники финансовых рынков 
проявили разнонаправленную динамику ПСК.

• Поправки к закону «О потребительском 
кредите» ввели ограничение ПСК в конце 
2013 года. ПСК включает ставку, страховку 
и иные платежи. Отклоняться от средне-
взвешенной ПСК по каждому продукту участ-
ники рынка могут не более чем на треть. 
С конца прошлого года ЦБ ежеквартально 
рассчитывает значения ПСК на основании 
мониторинга реальных процентных ставок 
по займам банков, МФО, КПК и других участ-
ников (средневзвешенное значение не менее 
чем по 100 крупнейшим кредиторам по соот-
ветствующей категории либо не менее чем 
по одной трети кредиторов).

Банкиры объясняют снижение уровня 
ПСК высокой долей госбанков в новых выда-
чах. По словам старшего вице-президента по 
развитию банковских продуктов и маркетин-
гу банка «Ренессанс кредит» Евгения Лапина, 
во втором квартале большинство розничных 
банков в основном сохраняли консерватив-
ную политику по выдаче кредитов, а основ-
ной объем выдач приходился на госбанки и 
крупные универсальные банки. Ставки у этих 
игроков ниже, что и дало среднее снижение 
ставок по всем продуктам, уточняет он. «Кре-
дитки же фактически единственный продукт, 
который розничные банки продолжали выда-
вать в кризис, так как по ним можно контроли-
ровать размер кредитного лимита, а значит, 
риски ниже,— продолжает он.— Так как по 
ним ПСК рассчитывалась с учетом долей роз-
ничных игроков, предлагающих более высо-

кие ставки, то и средневзвешенное значение 
ПСК по ним выросло». В отличие от банков, 
другие кредиторы (МФО, КПК, ломбарды и 
сельскохозяйственные потребительские коо-
перативы) показали разнонаправленную ди-
намику ПСК. По словам главного исполни-
тельного директора МФО «Домашние деньги» 
Андрея Бахвалова, «рынок МФО все еще недо-
статочно развит — портфели его участников 
несопоставимо меньше, чем портфели бан-
ков. Поэтому в ряде сегментов (например, в 
сфере необеспеченных займов сроком от двух 
до шести месяцев) влияние на ПСК может ока-
зывать ценовая политика каких-то отдельных 
игроков, работающих в этом сегменте». Дру-
гие рынки еще менее приспособлены к регу-
лированию ЦБ, отмечают их участники. Впро-
чем, на всех финансовых рынках можно гово-
рить преимущественно о снижении ПСК.

Такая динамика хотя и позитивна для по-
тенциальных заемщиков, но не слишком ра-
дует кредиторов. «Понижение ПСК в четвер-
том квартале приведет к тому, что розничные 
банки еще сильнее ужесточат выдачи креди-
тов в активный квартал года (традиционный 
пик выдач.— 

”
Ъ“)»,— говорит Евгений Лапин. 

По словам Андрея Бахвалова, снижение ПСК 
сейчас приведет к искусственному заниже-
нию в следующих периодах, что в условиях и 
без того снижающихся доходов негативно по-
влияет на рынок.

Видимо, предвидя реакцию банкиров, ЦБ 
во избежание неясностей впервые опубли-
ковал в документе и предельные значения 
ПСК для всех видов продуктов, хотя они эле-
ментарно вычисляются исходя из средне-
взвешенных.

Валерия Францева

Полная стоимость кредитов пошла на спад
Рынок опасается искусственного занижения ставок

контекст  

БАНКИ

Мегасанатора  
не будет

Монополизация сферы финансового 
оздоровления на базе «Российского 
капитала» («дочка» АСВ) не обсужда-
ется, сообщил зампред ЦБ Михаил 
Сухов в эфире радиостанции «Вести 
ФМ». «Речь не идет о соз дании мега-
санатора,— пояснил он.— ”Россий-
ский капитал“ будет якорным инвес-
тором, который будет подталкивать 
других желающих участвовать в фи-
нансовом оздоровлении». При этом, 
по его словам, сам «Российский ка-
питал» продолжит принимать учас-
тие в финансовом оздоровлении 
банков на рыночных условиях. 
« Интерфакс»

Проблема валютной ипотеки обостряется при каждом резком 
ослаблении рубля, которое существенно увеличивает номиниро-
ванные в валюте платежи по ипотеке в рублевом выражении. Оче-
редное обострение произошло во второй половине 2014 года: за по-
лугодие доллар подорожал к рублю на 66%. При этом именно курс 
конвертации валютной ипотеки в рубли и был камнем преткнове-
ния в споре банков с валютными заемщиками: банки готовы идти 
на снижение ставки, кредитные каникулы, но настаивают на кон-
вертации кредитов по рыночному курсу. В январе 2015 года ЦБ опу-
бликовал рекомендации, в которых предлагал банкам реструкту-
рировать ипотеку в валюте по курсу на 1 октября 2014 года 
(39,4 руб./$). Но банки рекомендациям не последовали. В неофици-
альных беседах банкиры признают, что иногда шли на уступки за-
емщикам, проводили конвертацию по нерыночному курсу, но это 
были разовые случаи, и они не афишировались. Нести убытки от 
льготной конвертации массово банки не готовы.

Сейчас в ГПБ и вовсе отрицают, что банк объявлял о программе 
конвертации валютной ипотеки по льготному курсу. На сайте бан-
ка указано, что конвертация происходит по курсу ЦБ. «Газпромбанк 
не предлагал специального курса по конверсии валютной ипотеки, 
отличного от текущего рыночного курса»,— сообщили в банке. От-
носительно документа, где был указан курс 42 руб./$, в банке сооб-
щили, что это внутренний документ и банк не комментирует непу-

бличные документы. Впрочем, заемщики утверждают, что до пят-
ницы на сайте ГПБ был размещен шаблон заявления на конверта-
цию, где было указано «с условиями конверсии по льготному курсу 
ознакомлен». Но в пятницу этот документ с сайта ГПБ исчез и сохра-
нился только в кэше поисковых систем «Яндекса» и Google. В банке 
это объяснили техническими причинами, добавив, что анкета ти-
повая и разрабатывалась на все случаи жизни.

Условиями для получения возможности льготной конвертации, 
по словам клиентов ГПБ, было то, что ипотечное жилье — единст-
венное и у заемщика остается меньше прожиточного минимума на 
человека после уплаты кредита. В результате таким заемщикам не 
только не удалось конвертировать кредит по льготному курсу, но и 
пришлось потратиться на сбор платных справок, которые не приго-
дились для программы, «которой нет».

Оценивая действия ГПБ исключительно с экономической точки 
зрения, эксперты называют понятными причины отказа ГПБ от сво-
ей же собственной программы. По словам участников рынка, такое 
поведение ГПБ диктуется объективными условиями. На дату запуска 
программы 25 июня официальный курс доллара составлял 
54,07 руб./$, а на 15 августа — 64,94 руб./$. При этом особенно сильное 
укрепление американской валюты пришлось как раз на вторую поло-
вину июля, когда ГПБ и стал отказывать в конвертации по льготному 
курсу. «За месяц для банка льготная конвертация сильно подорожала, 
и то, что было приемлемо при курсе 54 руб./$, стало слишком затрат-
ным при росте курса на 10 руб. и более»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

банке из топ-20. «В целом если банк что-то обещал своим клиентам, то 
обещания надо держать,— отмечает глава розницы Промсвязьбанка 
Леонид Качалов.— Однако сам факт такой конвертации по льготному 
курсу мог создать рискованный прецедент для всего рынка и негатив-
но отразился бы на других банках». Насколько реально опасным мо-
жет быть такой прецедент для ипотечного рынка, крупнейшие его иг-
роки обсуждать отказались. В большинстве банков с существенным 
объемом валютной ипотеки вопрос 

”
Ъ“ о возможности льготного кур-

са конвертации обошли молчанием. Так поступили в Сбербанке и 
банке «Дельтакредит». И только в ВТБ 24 твердо заявили: «Конвертация 
кредита производится по курсу, максимально приближенному к кур-
су биржи на момент проведения сделки. Конвертаций по курсу ниже 
биржевого ВТБ 24 не проводил и проводить не планирует».

Юлия Локшина, Валерия Францева

Истек срок льготности
с1

 115,7 млрд руб. составляет 
объем задолженности по жилищным 
ипотечным кредитам в иностранной 
валюте, по данным ЦБ на 1 июля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Выдающийся руководитель отечественной энергетики посвятил отрасли более 
50 лет, пройдя путь от инженера до крупного государственного деятеля. Его вклад 
в развитие национального электросетевого комплекса невозможно переоценить. 
Анатолий Федорович Дьяков родился в семье потомственных казаков 10 ноября 
1936 года в станице Марьинской Ставропольского края. По воспоминаниям чле-
нов землячества «Ставропольцы», предназначение Анатолия Дьякова проявилось 
еще в подростковом возрасте: будущий инженер сумел построить работающую 
игрушечную гидроэлектростанцию на небольшой реке в родной станице. 

В 1959 году Анатолий Дьяков окончил Северо-Кавказский горно-металлурги-
ческий институт и сразу начал работать в «Ставропольэнерго». За 17 лет работы 
в родном крае он прошел путь от инженера центральной службы релейной за-
щиты, автоматики и измерений до главного инженера – заместителя управляю-
щего компании. Уже в первые годы работы в должности руководителя Анатолий 
Федорович проявил себя истинным новатором. Передовые технологии и методы 
работы, введенные им, были отмечены наградами в рамках экспонирования на 
ВДНХ. Благодаря усилиям неравнодушного к родной земле и людям, живущим 
на ней, были построены учебный комбинат «Ставропольспецэнергоремонт», 
ремонтная база в Невинномысске, открыт учебный полигон «Ставропольэнерго». 
Одним из основных достижений Дьякова в эти годы можно считать отмену при-
каза министра энергетики СССР о закрытии Кисловодской ТЭЦ. 

Однако покинув родной регион в 1977 году в связи с переходом в Минэнерго 
СССР, где работал на различных руководящих постах по 1991 год, Анатолий 
Федорович никогда не забывал о малой родине. При его активном участии 
в Ставропольском крае открывались школы, котельные, строилось жилье. До 
последних дней Анатолий Федорович являлся членом правления землячества 
«Ставропольцы» и участвовал в жизни региона. 

Пример активного развития энергетического комплекса Ставропольского 
края наглядно отражает эффективность Анатолия Дьякова как руководителя. 
Продолжив работу в министерстве энергетики СССР, Анатолий Федорович не 
оставляет выбранной стратегии. В эти годы Анатолий Федорович занимался 
развитием энергетики Монголии, участвовал в строительстве, пуске и освоении 
энергоблоков 300–800 МВт Березовской, Экибастузской и других ГРЭС. Особен-
но стоит отметить запуск крупнейшей в мире Саяно-Шушенской ГЭС.

Опыт, который Анатолий Федорович приобрел, пройдя в электроэнергетике весь 
путь от начальных должностей до высших руководящих, позволил ему стать непоко-
лебимым авторитетом в отрасли. «Я относился к Анатолию Федоровичу как к стар-
шему товарищу. Его всегда профессиональные оценки и суждения, я храню и ис-
пользую в работе и по сей день, – вспоминает член комитета Госдумы по энергетике 
Иван Грачев. – Для меня это фигура очень большого масштаба. Такие личности как 
Анатолий Федорович находятся вне времени, он всегда был и останется значимой 
фигурой. Знания, опыт, которые он приобретал, и которыми делился, обязательно 
будут использоваться в дальнейшей работе, и это принесет много пользы отрасли». 

В марте 1991 года Анатолий Дьяков был назначен министром первого в исто-
рии России Министерства топлива и энергетики. Затем – председателем Комитета 
электроэнергетики Минтопэнерго России. Под его руководством были сформиро-
ваны основополагающие принципы и новая структура управления электроэнерге-
тикой страны в условиях рынка, создано РАО «ЕЭС России», первым президентом 
и председателем совета директоров которого Анатолий Дьяков был с 1992 по 1996 
годы. Новые условия требовали решительных действий. Здесь вновь проявился 
новаторский талант Анатолия Дьякова: он выступал за консолидацию и новый ви-
ток реформ. В сложный переходный для всей страны период под его руководством 
создавалась и внедрялась новая система управления электро энергетическим 

комплексом России. Результат не заставил себя ждать – стратегическая отрасль 
была не только сохранена, но и смогла продолжить стабильное развитие. При его 
непосредственном участии РАО «ЕЭС России» сосредоточилось на социальной 
ответственности – пристальное внимание Анатолий Федорович при поддержке 
компании уделял организации отдыха детей энергетиков. 

Анатолий Федорович, как никто другой, понимал необходимость единого 
подхода к реализации технической политики и принципов управления элек-
тросетевым комплексом Российской Федерации. Годы работы на всех уровнях 
он посвятил претворению этого принципа в жизнь. В результате этой много-
плановой работы 22 ноября 2012 года президентом РФ был подписан Указ 
«Об открытом акционерном обществе «Российские сети». 

«Анатолий Федорович никогда не жил прошлым, он всегда смотрел в буду-
щее, двигался вперед. Это дар, который редко встречается у человека, занимав-
шего высокие посты и имеющего такой уникальный опыт, – замечает генераль-
ный директор ПАО «Россети» Олег Бударгин. – Он принимал активное участие 
в развитии нашей компании до последних дней: участвовал в заседаниях Совета 
директоров, все его предложения неизменно носили конструктивный характер 
и были своевременными и актуальными. Вся его деятельность была направлена 
на развитие отрасли: большое внимание он уделял повышению инновационного 
потенциала, модернизации, вопросам международной интеграции. Ему было 
присуще редкое, но такое важное в наше время  качество – он всегда решитель-
но отстаивал интересы государства. И, конечно, он никогда не оставлял науч-
ную деятельность. Компания «Россети» в своей работе придерживается тех же 
принципов. Он воспитал не одно поколение профессионалов энергокомплекса. 
Уход Анатолия Федоровича – огромная потеря для всей отрасли».

Большое внимание Анатолий Дьяков уделял международной деятельности. 
Он являлся членом исполкома и административного совета Международной кон-
ференции по большим электрическим системам высокого напряжения (СИГРЭ), 
председателем Российского технического комитета СИГРЭ, председателем Россий-
ского национального комитета Мирового энергетического совета. В октябре 2014 
года Анатолий Дьяков в качестве члена делегации ПАО «Россети» принял участие 
в одном из последних заседаний МИРЭС в Колумбии. Он выступил с публичной 
лекцией об интеграции в электроэнергетике перед мировым электроэнергетическим 
сообществом. В рамках выступления Анатолий Федорович представил и поддержал 
реформу в Российской электроэнергетике, направленную на консолидацию электро-
сетевого комплекса. Он отметил, что нынешний процесс консолидации позволит не 
только повысить надежность электроснабжения, но и эффективно вести интеграци-
онные процессы в мировой энергетике, что поможет повысить энергобезопасность 
в целом. На заседании так же были представлены другие проекты, реализованные 
при поддержке «Россетей» в рамках укрепления международного партнерства. 

Анатолий Федорович Дьяков признавался, что энергетика – его судьба, и до 
последних дней он был верен своему призванию. «Я с ним много общался на 
заседаниях научно-технического совета ПАО «Россети», членом которого он 
являлся. Все его замечания по научно-техническому развитию в электрических 
сетях всегда носили конструктивный характер и были связаны, в первую очередь, 
с искренним желанием, чтобы российский электросетевой комплекс развивался 
в ногу со временем, был надежным и безопасным», – вспоминает о совместной 
работе Владимир Софьин, директор департамента технологического развития 
и инноваций ПАО «Россети». 

Активная работа Анатолия Дьякова в Совете директоров ПАО «Россети» по-
зволила решить немало актуальных задач. Все его предложения всегда отличала 
актуальность, современный взгляд на развитие отрасли во многом давал толчок 

работе всей системы. Несмотря на огромный опыт за плечами, Анатолий Федорович 
всегда был способен услышать отличную от своей точку зрения и открыть диалог, 
чтобы добраться до истины. «У Анатолия Федоровича на все обсуждаемые вопро-
сы была своя точка зрения. В последний раз мы с ним спорили о создании Фонда 
НИОКР, и он дал много конструктивных предложений и поделился опытом создания 
такого Фонда в РАО «ЕЭС России», – отмечает Владимир Софьин. – Конечно, как 
крупный ученый, он жестко отстаивал свою точку зрения, и если с ним не согла-
шались, то его трудно было переубедить, но он принимал точку зрения оппонента, 
если аргументы казались ему убедительными, а предложенное решение помогало 
развитию, и на заседаниях нашего научно-технического совета нам удавалось его 
убедить в нашей правоте».

Активную работу Анатолий Дьяков не прекращал до последних дней. Кро-
ме активного участия во всех текущих делах «Россетей», Анатолий Федорович 
не оставлял научную деятельность, которой посвятил огромную часть жизни. 
Автор более 400 научных трудов, он заслуженно снискал славу ученого с миро-
вым именем. В своих работах Анатолий Федорович рассматривал актуальные 
проблемы электроэнергетики (активная работа в научно-техническом совете 
ПАО «Россети» давала материал для исследования). 

Важной частью его жизни стала работа в профильных изданиях, до послед-
него времени он оставался главным редактором отраслевых журналов «Энерге-
тик», «Вести в электроэнергетике», «Энергетика за рубежом». Под его руковод-
ством осуществлен выпуск первой в мире «Электротехнической энциклопедии» 
(1995 – 2010 г.). Уже вышли ее четыре тома.

Анатолий Федорович был доктором технических наук, профессором, чле-
ном-корреспондентом РАН. Заслуги Анатолия Федоровича отмечены Государ-
ственной премией Российской Федерации в области науки и техники, премией 
Президента Российской Федерации в области образования, премией Правитель-
ства Российской Федерации в области науки и техники. Он был награжден орде-
нами Октябрьской Революции и Трудового Красного Знамени, орденом Дружбы 
и другими государственными, правительственными и отраслевыми наградами.

Уход Анатолия Федоровича – потеря для всего электроэнергетического ком-
плекса. С соболезнованиями выступил министр энергетики РФ Александр Новак: 
«До последних дней Анатолий Федорович не оставлял своей работы в энерге-
тической отрасли – являлся президентом – председателем Научно-технической 
коллегии Некоммерческого партнерства «Научно-технический совет Единой энер-
гетической системы», входил в Общественный совет при Министерстве энергетики 
Российской Федерации. От имени Министерства энергетики Российской Федера-
ции и от себя лично хочу выразить искренние соболезнования родным и близким 
Анатолия Федоровича Дьякова. Светлая память о нем навсегда останется в сердцах 
его друзей и соратников».

ЭНЕРГИЯ ЧЕЛОВЕКА

Ушел из жизни Анатолий ДЬЯКОВ
12 АВГУСТА В МОСКВЕ НА 79-м ГОДУ ЖИЗНИ ПОСЛЕ НЕПРОДОЛЖИТЕЛЬНОЙ БОЛЕЗНИ СКОРОПОСТИЖНО СКОНЧАЛСЯ ВЫДАЮЩИЙСЯ 
ЭНЕРГЕТИК, ПЕРВЫЙ МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ И ТОПЛИВА РОССИИ АНАТОЛИЙ ФЕДОРОВИЧ ДЬЯКОВ. ЕГО ИМЯ – СИНОНИМ СТАНОВЛЕНИЯ 
И КЛЮЧЕВЫХ ЭТАПОВ РАЗВИТИЯ НАЦИОНАЛЬНОГО ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА. ЗА ПРЕДЕЛАМИ РОССИИ ЕГО ЗНАЮТ И УВАЖАЮТ 
КАК АКТИВНОГО УЧАСТНИКА МЕЖДУНАРОДНОГО ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО СООБЩЕСТВА. В  НАУЧНОЙ СРЕДЕ ВЫСОКО ЦЕНЯТ РАБОТЫ 
АНАТОЛИЯ ДЬЯКОВА, ЗАСЛУЖЕННО СНИСКАВШИЕ ЕМУ СЛАВУ УЧЕНОГО С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ.
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Минэнерго предлагает прин-
ципиально поменять правила 
на рынке мощности. До текуще-
го года большинство генерато-
ров получали рыночную пла-
ту за мощность, определенную 
при отборе самых дешевых элек-
тростанций, после чего неэф-
фективной, но необходимой из 
системных соображений «выну-
жденной» генерации дополни-
тельно выдавали повышенные 
тарифы. Теперь энергокомпани-
ям предложено просить у регу-
ляторов такой тариф еще до ры-
ночного отбора. Это сокращает 
объем оплачиваемой мощности, 
но формирует новый тарифный 
сектор и снижает роль конку-
рентных механизмов в опреде-
лении энергоцен.

Минэнерго предлагает изменить 
схему получения тарифа вынужден-
ных генераторов. Такие изменения 
содержатся в проекте постановле-
ния правительства о новых прави-
лах долгосрочного конкурентно-
го отбора мощности, принятие ко-
торого планируется в ближайшее 
время. Статус вынужденных полу-
чают энергоблоки, слишком доро-
гие для рынка, но необходимые 
для стабильного тепло- или энер-
госнабжения. Они обязаны пред-
ставить либо подтверждение «Сис-
темного оператора» о том, что нуж-
ны энергосистеме, либо ходатайст-
во от губернатора региона об их не-
обходимости по теплу. При получе-
нии статуса вынужденного генера-
тора блоку рассчитывается тариф, 
который выше цены рынка. Тради-
ционно основной объем вынужден-
ной генерации утверждался уже по-
сле КОМ — на правительственной 
комиссии, которая рассматривала 
списки тех, кто не прошел отбор. В 
итоге получалось, что потребите-
ли оплачивают не только отобран-
ную рынком мощность, покрыва-
ющую их спрос, но и сверх того со-
держание вынужденных генерато-
ров. Дополнительные платежи ро-
сли, и в первом полугодии расходы 
рынка на вынужденных составили 
16,3 млрд руб.

Чтобы избежать этого, предлага-
ется утверждать вынужденных пе-
ред отбором (в этом году — до 15 
октября сразу на 2016–2019 годы). 
Мощность блоков, получивших этот 
статус, будет учитываться на КОМ 

как обязательная к покупке, и ее 
владельцы не могут подавать цено-
вые заявки. Но такая схема внешне 
выглядит как отказ от приоритета 
рыночного отбора: если раньше вы-
дача генератору вынужденного та-
рифа являлась, по сути, компромис-
сом с рынком из системных сообра-
жений, то теперь регуляторы фор-
мируют в отрасли тарифный сектор 
до того, как вступают в действие ме-
ханизмы КОМ.

По мнению НП «Совет рын-
ка» (регулятор энергорынков), но-
вая схема сделает отбор коррект-
нее: сразу определяется вся опла-
чиваемая мощность, а тем генера-
торам, которые видят хотя бы ми-
нимальные шансы пройти КОМ по 
цене, будет невыгодно подавать за-
явки на статус вынужденных. Же-
лающих стать вынужденными от-
толкнет отсутствие индексации та-
рифов, ограничение платы за мощ-
ность ценой текущего года и слож-
ность процедуры получения этого 
статуса, уверены в НП. После КОМ 
подавать на вынужденный тариф 
будет нельзя (единственная воз-
можность будет у тех генераторов, 
кто решит вывести свой блок, но 
получит запрет из-за необходимо-
сти для энергосистемы).

Пул соискателей вынужденно-
го статуса по мотивам надежности 
энергосистемы перед КОМ ограни-
чат теми, кто уже его имеет, продле-
ние им не гарантировано. Для пре-
тендентов на статус вынужденных 
по теплу вводится более строгая 
процедура: помимо запрета на вы-
вод от муниципалитета (так требу-
ется сейчас) компания должна пред-
ставить подтверждение от губерна-

тора о том, что оплачивать выну-
жденную мощность полностью бу-
дут потребители его региона. Ранее 
они компенсировали только разни-
цу между ценой рынка и тарифом 
вынужденного генератора. Если же 
генератор не станет заявляться на 
вынужденный режим и не пройдет 
КОМ, регион вправе выдать запрет 
на вывод блока на срок до трех лет 
без финансовой компенсации. До-
ходы таких станций будут ограни-
чены тарифом на тепло и выручкой 
за электроэнергию. Впрочем, что бу-
дет в случае, если губернатор не со-
гласится перекладывать расходы на 
вынужденных на свой регион, неяс-
но: по закону отключать теплоснаб-
жение зимой энергетики все равно 
не вправе.

Перенос оплаты вынужденных 
по теплу на субъект федерации су-
щественно ухудшит экономическую 
ситуацию в регионах, считает ди-
ректор НП «Совет производителей 
энергии» Игорь Миронов. «Резкий 
рост платежей может вызвать нега-
тивный социально-экономический 
эффект накануне выборов,— отме-
чает он.— Мы надеемся, что власти 
более взвешенно подойдут к реше-
нию вопроса оплаты вынужденных 
по теплу». Источник 

”
Ъ“ в одной из 

генкомпаний считает, что желания 
идти сразу в вынужденные генера-
торы у компаний не возникнет, по-
скольку «ценовой пол» гарантиру-
ет приемлемые доходы. По его мне-
нию, большинство губернаторов ма-
ло беспокоит изменение регулиро-
вания, так как для населения тари-
фы не изменятся.

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

Минэнерго потеплело 
к электричеству
На рынке мощности меняются тарифные правила

«Роснефть» планирует до кон-
ца недели выкупить за $140 млн 
российские активы канадской 
нефтесервисной Trican Well 
Service, специализирующиеся 
на гидроразрывах пластов. Сдел-
ка укладывается в логику обеих 
компаний: канадцы постепенно 
сокращают свое присутствие за 
рубежом, а «Роснефть» постепен-
но увеличивает долю собствен-
ного бурения, отказываясь от 
внешних подрядчиков. По мне-
нию юристов, сделку можно про-
вести даже в условиях западных 
санкций: структуры Trican Well 
Service не работают на шельфе и 
со сланцевыми углеводородами.

«Роснефть» и канадская Trican Well 
Service Ltd подписали рамочный до-
говор и сопутствующие соглашения о 
приобретении «Трайкан Велл Сервис» 
— российского нефтесервисного ак-
тива компании. Это предприятие 
оказывает в России услуги по исполь-
зованию высокотехнологичных сис-
тем закачки для повышения нефтеот-
дачи пластов при разработке тради-
ционных запасов нефти и газа (по су-
ти, на гидроразрыве пластов — ГРП). 
Как уточняют в «Роснефти», обе сторо-
ны уже получили одобрение ФАС на 
сделку. Закрыть ее планируется 20 ав-
густа. Стоимость сделки составит око-
ло $140 млн.

• «Трайкан Велл Сервис» работает 
в РФ более десяти лет, является лиде-
ром по ГРП. В этом году компания вы-
играла тендер ЛУКОЙЛа на проведе-
ние десяти ГРП; проводила ГРП на ря-
де месторождений «Газпрома». Так-
же у «Трайкан Велл Сервис» были дол-
госрочные контракты с «Роснефтью» 
(на месторождениях «РН-Юганскнеф-
тегаз» и «Ванкорнефти»).
В «Роснефти» рассчитывают, что по-

купка актива укрепит ее позицию на 

рынке за счет доступа к передовым 
технологиям в области интенсифика-
ции добычи, заканчивания скважин 
и внутрискважинных работ, а также 
«позволит повысить финансовую про-
зрачность и эффективность контрак-
тования сервисных услуг». По инфор-
мации Bloomberg, Trican Well Service 
также ведет переговоры о продаже 
«Роснефти» насосного бизнеса в Казах-
стане «Трайкан Сервис Казахстан». На 
фоне низких мировых цен на нефть, 
которые приводят к сжатию нефте-
сервисного рынка, Trican Well Service 

сокращает присутствие и в других 
странах. Канадцы закрыли предста-
вительство в Австралии, приостано-
вили работы в Колумбии и Саудов-
ской Аравии, штат сокращен на 58%.

«Роснефть» уже несколько лет пы-
тается уйти от внешних подрядчиков, 
формируя собственный нефтесервис 
(планируется довести уровень собст-
венного бурения до 75–80%). На конец 
2014 года число ее буровых установок 
выросло втрое, до 213 штук, количест-
во буровых бригад увеличилось вчет-
веро. Рост бурения должен составить 
7–10% в год в ближайшие пять лет.

Крупнейшую сделку в этой сфе-
ре — обмен активами с норвежской 
North Atlantic Drilling Limited (NADL) 
— «Роснефть» в этом году провести 
так и не смогла. Предполагалось, что 
NADL купит около 150 наземных бу-
ровых установок «Роснефти», а та вза-
мен получит 30% в компании. Одна-
ко из-за антироссийских санкций за-

крытие сделки несколько раз перено-
силось, последний раз срок был сне-
сен на 31 мая 2017 года. Источники 

”
Ъ“ считают, что ее закрытие малове-

роятно, если не будут отменены санк-
ции против «Роснефти». Но они пола-
гают, что в сделке с Trican Well Service 
проблем возникнуть не должно, так 
как приобретаются российские акти-
вы и речь не идет о работе на шельфе 
или с трудноизвлекаемыми углеводо-
родами (хотя ГРП является ключевой 
технологией и для добычи сланцевых 
нефти и газа).

Руководитель международ-
ной практики Nektorov, Saveliev & 
Partners Марат Давлетбаев также счи-
тает, что сделка не вызовет вопро-
сов. Во-первых, указано, что согла-
шение заключено не с самой Trican 
Well Service Ltd, а с ее дочерней ком-
панией, которая может не быть ка-
надским юрлицом. Во-вторых, ка-
надские санкции дублируют аме-
риканские и в отношении «Роснеф-
ти» запрещают лишь предоставле-
ние финансирования на срок свыше 
90 дней и сотрудничество на шель-
фе, в Арктике и на сланцевых ме-
сторождениях, тогда как Trican Well 
Service работает в области традици-
онной добычи. Юрист добавляет, 
что в случае ужесточения санкций у 
Trican Well Service могли бы возник-
нуть проблемы с поддержанием биз-
неса в России, а у «Роснефти» — с за-
купкой соответствующих услуг.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» пошла на гидроразрыв
Компания покупает активы канадской Trican Well Service

Роснедра признали ЛУКОЙЛ по-
бедителем конкурса по той при-
чине, что, по мнению ведомства, 
у «Роснефти» нет требуемого опы-
та проектирования, строительства 
и эксплуатации морских нефтеот-
грузочных терминалов в арктиче-
ских морях. Но в «Роснефти» счита-
ют, что такой опыт у них есть, при-
чем Роснедра сами признали этот 
факт, допустив компанию к борьбе 
за лицензию: наличие опыта экс-
плуатации морских терминалов в 
Арктике было одним из необходи-
мых условий участия в конкурсе. 
«Роснефть» с 2008 года эксплуати-
рует терминал в Белокаменке (Бе-
ловое море), у ЛУКОЙЛа есть Варан-
дей на Печорском море.

В «Роснефти» подтвердили 
”
Ъ“, 

что 12 августа компания направила 
письмо с жалобой в Минприроды, 
и отметили, что в соответствии с ре-
гламентом о проведении конкурсов 
и аукционов жалоба должна рассма-
триваться немедленно, но компания 
до сих пор не получила ответа из ми-
нистерства. В Минприроды заявили, 
что «при проведении конкурса все 
процедуры были соблюдены». В ЛУ-
КОЙЛе отказались от комментари-

ев. Источник 
”
Ъ“ в компании напом-

нил, что вопрос о Восточно-Таймыр-
ском участке обсуждался на встрече 
Владимира Путина с главой ЛУКОЙ-
Ла Вагитом Алекперовым в январе, 
и инициативы компании были под-
держаны.

Борьба за этот сухопутный уча-
сток с небольшими ресурсами и не-
обходимостью огромных вложений 
в регионе без всякой инфраструкту-
ры связана с тем, что он дает доступ 
к расположенному рядом морско-
му блоку. ЛУКОЙЛ сейчас активно 

добивается получения доступа на 
шельф, в сентябре этот вопрос дол-
жен рассматриваться в правитель-
стве. «По сути, получив сухопутную 
часть Восточно-Таймырского участ-
ка, ЛУКОЙЛ застолбил себе место в 
расчете на получение и морской ча-
сти. Если же двумя блоками будут 
владеть разные компании, это по-
влечет дополнительные проблемы 
и затраты для освоения шельфовой 
части, так как часть инфраструкту-
ры должна стоять на суше»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ на рынке, отме-

чая, что освоение только сухопут-
ного участка не имеет смысла и бу-
дет убыточным.

По мнению главы Small Letters 
Виталия Крюкова, «Роснефть», кото-
рая выступает против доступа част-
ных компаний на шельф, оспаривая 
итоги конкурса, пытается не допу-
стить туда ЛУКОЙЛ. «Если госкомпа-
нии удастся оспорить решение Рос-
недр, что случается довольно редко, 
ЛУКОЙЛ сделает шаг назад на пути к 
своей цели и отдалится от работы на 
море»,— говорит он. По его мнению, 
если «Роснефть» не добьется отмены 
результатов в Минприроды, компа-
ния может обратиться в суд, а про-
цесс может затянуться надолго.

Ольга Мордюшенко

И целого Таймыра мало

ФАС решила не создавать вну-
три себя отдельной структуры 
по тарифному регулированию 
и распределила эти функции, 
полученные от упраздняемой 
ФСТ, между профильными 
управлениями. Таким образом, 
в ФАС надеются получить ком-
петенции ФСТ по расчету тари-
фов, не изменив собственной 
идеологии по росту конкурен-
ции в естественно-монополь-
ных секторах, чему ФСТ, как 
правило, противилась.

ФАС в пятницу переименова-
ла четыре своих управления — 
по ЖКХ, ТЭК, электроэнергети-
ке и транспорту, теперь в их функ-
ции включено тарифное регулиро-
вание. Таким образом, руководст-
во ФАС в рамках поглощения Феде-
ральной службы по тарифам приня-
ло решение распределить эти функ-
ции по профильным управлениям, 
а не создавать внутри ФАС отдель-
ную структуру. В ФАС пояснили 

”
Ъ“, 

что на данный момент положение о 

новой штатной численности отсут-
ствует, соответствующее распоря-
жение должно сделать правитель-
ство. Источник 

”
Ъ“, близкий к ФАС, 

говорит, что, пока изменения косну-
лись только названия управлений, 
структурных перемен нет. Тот факт, 
что ни один выходец из ФСТ не по-
лучил своего управления, не говоря 
уже о должности заместителя главы 
службы, свидетельствует о том, что 
ФАС не намерена изменять своему 
принципиальному подходу по до-
регулированию ряда секторов, ко-
торые сейчас являются естествен-
но-монопольными. На этой почве 
у ФАС были постоянные столкнове-
ния с ФСТ, хотя, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в обеих службах, они не 

переходили в личную неприязнь 
между сотрудниками.

Если на уровне центрального ап-
парата ситуация постепенно про-
ясняется, то механизм взаимодей-
ствия на региональном уровне по-
ка совершенно не ясен. При этом 
источники 

”
Ъ“ отмечают, что имен-

но здесь возможны наибольшие 
проблемы. По словам источника 

”
Ъ“ в правительстве, речь может ид-

ти об упразднении региональных 
энергетических комиссий или их 
слиянии с территориальными орга-
нами ФАС, хотя и неясно, когда мо-
жет быть принято такое решение. 
Сейчас ФСТ слабо контролирует 
установление тарифов в регионах, 
и, по сути, этот вопрос решается ре-
гиональными властями по согласо-
ванию с ФСТ. Собеседник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве отмечает, что усиление 
контроля над местными тарифами 
из центра особенно актуально на фо-
не выборов в регионах. В то же вре-
мя источник 

”
Ъ“, близкий к одной 

из РЭК, отмечает, что сейчас установ-
ление тарифов в регионе относится 
к компетенциям субъекта, а если пе-
редать эти полномочия на федераль-
ный уровень, это автоматически пе-
реложит всю ответственность за та-
рифные отклонения на федераль-
ный бюджет, «на что ни один феде-
ральный чиновник не пойдет».

Александр Григорьев из ИПЕМ 
отмечает, что «кроме людей, кото-
рые занимались установлением та-
рифов последние 20 лет, сегодня 
это делать некому». «Это очень слож-
ный механизм, который последние 
20 лет пусть не идеально, но рабо-
тал»,— говорит он. Главным риском 
господин Григорьев считает тариф-
ную кампанию следующего года: 
всем участникам процесса требуют-
ся регулярные разъяснения ФСТ, и 
как это будет обеспечено в ближай-
шие месяцы, неизвестно.

Юрий Барсуков,  
Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

ФАС займется тарифами конкурентно
Служба отдала тарифное регулирование  
профильным подразделениям

 10,3 процента составил рост  
эксплуатационного бурения на нефть в РФ 
в первом полугодии

с1

контекст  

ВАГОНОСТРОЕНИЕ

УВЗ рефинансирует  
долги

НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ) привлечет 21,4 
 млрд руб. для рефинансирования своего долга, 
 сообщается на сайте госзакупок. По данным 
«СПАРК-Маркетинга», Связь-банк предоставит 
УВЗ две кредитные линии на 1,5 млрд и 2,4 млрд 
руб., ВТБ выделит 2,5 млрд руб. на срок до пяти 
лет. Газпромбанк откроет четыре кредитные ли-
нии: с лимитом 1 млрд руб. до 30 июня 2020 года, 
с лимитом 7,3 млрд руб., на 1,5 млрд и на 5,17 
млрд руб. В конце июля глава Минпромторга Де-
нис Мантуров сообщал, что правительственная 
комиссия приняла решение предоставить УВЗ 
госгарантии на 16 млрд руб. «Интерфакс»

МЕТАЛЛУРГИЯ

«Русал» обсудит  
промежуточные  
дивиденды

Совет директоров «Русала» 26 августа обсудит 
целесообразность выплаты промежуточных ди-
видендов по итогам первого полугодия 2015 го-
да, сообщила компания в пятницу. В последний 
раз «Русал» выплачивал дивиденды по итогам 
первого полугодия 2008 года. «Интерфакс»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф А С  Б О Р Е Т С Я  З А  О К Л А Д Ы  Ф С Т

По словам собеседника ”Ъ“ в правительстве, сейчас антимонопольная служба 
хочет получить 520 новых ставок в рамках объединения с ФСТ, тогда как Минфин 
предлагает 460 ставок. На конец прошлого года численность центрального аппарата 
ФАС составляла 591 человек, ФСТ — 458 человек, средние зарплаты — 70,8 тыс. 
и 85,8 тыс. руб. в месяц соответственно. Впрочем, уже сейчас понятно, что далеко 
не все сотрудники ФСТ перейдут в ФАС. По словам источника ”Ъ“, близкого к ФАС, 
предложения получат, прежде всего, сотрудники не выше начальников отделов. 
Источник в одном из профильных департаментов ФСТ рассказал ”Ъ“, что примерно 
из 40 человек его департамента приглашения на работу в ФАС получили единицы, 
да и те отказались, поскольку их не устроили предложенные условия. Зарплаты 
в ФАС исторически являются одними из самых низких среди федеральных ве-
домств, и, по словам собеседников ”Ъ“, антимонопольная служба может распре-
делить часть новых ставок между действующими сотрудниками, чтобы удержать 
людей.  Юрий Барсуков, Наталья Скорлыгина

СТОИМОСТЬ МОЩНОСТИ ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ОПТОВОГО РЫНКА ПО ИТОГАМ 
КОНКУРЕНТНЫХ ОТБОРОВ В 2013–2015 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)     ИСТОЧНИК: НП «СОВЕТ РЫНКА».
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ЦИТАТА

Мы посмотрели для себя медве-
жий угол — где 900 км до всех 
коммуникаций, до всех городов
— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа, о Восточно-Таймырском 
месторождении,  
на встрече с Владимиром Путиным  
20 февраля 2013 года
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деловые новости

Онлайн-ритейлер Wikimart от-
крывает в Москве свой первый 
торговый центр, под который 
переделает взятый в аренду зал 
торжеств «Форум холл» в районе 
Павелецкого вокзала. Таким 
образом интернет-ритейлер 
сможет увеличить количество 
заказов, объем которых за по-
следний год мог упасть на 20%.

Wikimart сегодня открывает свой 
первый круглосуточный торгцентр в 
Москве, сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель компании Евгения Лампадова. 
«На территории центра объединены 
склад и магазин. На складе хранится 
более 10 тыс. товаров из 73 катего-
рий, включая мебель, одежду, юве-
лирные украшения, электронику и 
детские товары. Для их выдачи по-
требуется пять минут после офор-
мления покупки. Еще 90 тыс. това-
ров будет доступно к выдаче на сле-
дующий день после заказа»,— рас-
сказала она. Объем инвестиций в от-
крытие первого магазина составил 
около $1 млн. До конца этого года 
Wikimart намерен открыть еще 
один аналогичный объект в одном 
из городов-миллионников. «Мы пла-
нируем, что оборот торгцентра Wiki-
mart составит около 120 млн руб. в 
месяц»,— рассчитывает госпожа 
Лампадова.

• Wikimart — онлайн-гипермаркет, 
объединяющий интернет-магазины 
и собственный ритейл с различны-
ми категориями товаров. Компания 
основана в 2008 году Камилем Курма-
каевым и Максимом Фалдиным. 
В 2009–2012 годах американский 
хедж-фонд Tiger Global Management 

инвестировал в Wikimart $30 млн, 
а в конце 2014-го продал большую 
часть пакета акционеру и предсе-
дателю совета директоров Финпро-
мбанка Анатолию Гончарову. 
По  данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2014 году выручка ООО «Вики-
март» составила 755,6 млн руб. 
 Ежемесячная аудитория Wikimart.
ru, по оценке SimilarWeb, составля-
ет 4,2 млн посетителей.

Торгцентр Wikimart откроется в 
здании бывшего «Форум холла» в Мо-
скве на Летниковской улице недалеко 
от Павелецкого вокзала. Площадь объ-
екта — 12 тыс. кв. м. До сих пор «Форум 
холл» позиционировался как зал тор-
жеств премиум-класса, где проходили 
мероприятия для знаменитостей и 
конференции для чиновников. Од-
ним из его владельцев ранее называл 
себя предприниматель и депутат Лу-
ганского областного совета Констан-
тин Петров, развивающий в России и 
на Украине по франшизе сеть кофеен 

Dunkin’ Donuts. Его партнером счи-
тался художник, сценограф и дизай-
нер Борис Краснов.

Евгения Лампадова сообщила, что 
Wikimart заключил договор долгос-
рочной аренды всей площади «Форум 
холла». По подсчетам управляющего 
партнера Blackwood Константина Ко-
валева, аренда такого помещения 
сейчас может обойтись максимум в 
120–144 млн руб. в год. «Но все зави-
сит от состояния здания, если речь 
идет о неподготовленном объекте, 
арендная ставка должна быть значи-
тельно ниже из-за дорогостоящего ре-
монта»,— указывает он. Источник 

”
Ъ“, знакомый с условиями сделки, 

утверждает, что Wikimart получил ди-
сконт, и стоимость аренды «Форум 
холла» составила 72 млн руб. в год.

По оценке сооснователя Data In-
sight Бориса Овчинникова, числен-
ность посетителей Wikimart и количе-
ство заказов на сайте снижаются. «Сей-
час число заказов на Wikimart состав-
ляет менее 2 тыс. в сутки, этот показа-
тель упал на 20% в сравнении с анало-
гичным периодом 2014 года»,— гово-
рит эксперт. По его мнению, открытие 
офлайн-магазина может помочь биз-
несу компании. «Успешным приме-
ром является 

”
Юлмарт“, которому уда-

лось совместить интернет-магазин и 
офлайн-розницу,— продолжает госпо-
дин Овчинников.— Wikimart сможет 
достичь ежемесячного оборота мага-
зина в 120 млн руб. в первые же меся-
цы». Эта цифра, резюмирует он, сопо-
ставима со всеми текущими интернет-
продажами Wikimart.

Мария Коломыченко,  
Александра Мерцалова

Wikimart выходит в холл 
Онлайн-ритейлер откроет торговый центр

Участником инвестпрограммы «Ростелекома» 
по строительству по всей стране центров обра-
ботки данных стоимостью 40 млрд руб. может 
стать компания «Национальные дата-центры». 
Это совместное предприятие создано компанией 
и «Интер РАО ЕЭС». После того как год назад «Ро-
стелеком» передал свой мобильный бизнес сото-
вому оператору Tele2, совладельцем которого 
 является банк «Россия» Юрия Ковальчука, опера-
тор заключает уже второй совместный проект 
с «Интер РАО ЕЭС», возглавляемым сыном биз-
несмена — Борисом Ковальчуком.

«Ростелеком» и «Интер РАО ЕЭС» создали совмест-
ную компанию — ООО «Национальные дата-центры» 
(НДЦ), следует из базы Kartoteka.ru. НДЦ принадлежит 
100-процентным «дочкам» двух компаний — «Вест-
колл» и «Интер РАО-ИТ», каждая из которых контроли-
рует по 50% в СП. Председатель правления «Интер 
РАО ЕЭС» Борис Ковальчук и руководитель блока стра-
тегии и инвестиций «Интер РАО ЕЭС» Ильнар Мирсия-
пов вошли в совет директоров НДЦ. Гендиректором 
стал Ульви Касимов — основатель инвесткомпании 
Sferiq и управляющий партнер фонда IQ One. Он также 
является совладельцем IT-компании «Айкумен ИБС», 
где 75% планировал купить «Ростелеком». Господин Ка-
симов ранее работал замдиректора НИЦ «Курчатов-
ский институт».

В пятницу в «Интер РАО» и «Ростелекоме» не стали 
комментировать возможные проекты СП и объем потен-
циальных инвестиций. Как выясняется из Kartoteka.ru, 
СП создано еще в марте этого года: свою деятельность 
компания начала весьма агрессивно. Через месяц после 
регистрации НДЦ пожаловалась в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на конкурс «Почты России» по 
обслуживанию десяти IT-систем ФГУП и государствен-
ной информсистемы жилищно-коммунального хозяйст-
ва. О трехлетнем контракте на 6 млрд руб. объявлено 1 
апреля. Комиссия ФАС 30 апреля признала жалобу НДЦ 
частично обоснованной, а «Почту России» — нарушите-
лем закона о закупках. Служба тогда не стала выдавать 
предписание, поскольку ФГУП к тому времени уже отме-
нило конкурс.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, что НДЦ может 

стать потенциальным участником инвестпрограммы 
«Ростелекома» по строительству дата-центров в России. В 
ноябре 2014 года президент «Ростелекома» Сергей Калу-
гин оценивал проект в 40 млрд руб. и не исключал парт-
нерств с энергокомпаниями. «Интер РАО ЕЭС» уже име-
ет опыт работы с «Ростелекомом». В мае 2014 года Центр 
энергоэффективности «Интер РАО ЕЭС» стал его подряд-
чиком по контракту на 61,5 млрд руб. в рамках госпроек-
та по ликвидации «цифрового неравенства».

Первой из энергокомпаний интерес к дата-центрам 
проявила «Иркутскэнерго» (подконтрольна структурам 
Олега Дерипаски), заявив о начале строительства центра 
обработки данных (ЦОД) на Ново-Иркутской ТЭЦ стоимо-
стью в 2,5 млрд руб. Глава компании Евгений Федоров в 
2013 году объяснял 

”
Ъ“ эту непрофильную инвестицию 

тем, что ЦОД — энергоемкое производство, где затраты на 
электроэнергию составляют около 50% от себестоимости. 
Однако со временем проект дата-центра стал менее мас-
штабным: в июле директор по развитию «Иркутскэнерго-
связи» («дочка» «Иркутскэнерго») Александр Сгребный го-
ворил о намерении запустить первые 64 стойки ЦОДа в 
Иркутске в январе 2016 года (исходно проект предполагал 
100–800 тыс. стоек). Кроме того, в июле сообщалось, что 
«Росэнергоатом» (владеет АЭС «Росатома») готов предоста-
вить площадку под строительство дата-центра на Кали-
нинской АЭС. Источник 

”
Ъ“ на энергорынке полагает, что 

для НДЦ строительство дата-центров имеет смысл в тех ре-
гионах, где у «Интер РАО» есть собственная генерация.

Проект «Ростелекома» и «Интер РАО ЕЭС» имеет плюс 
в виде серьезной финансовой базы двух компаний, от-
мечает управляющий директор IXcellerate Дмитрий Фо-
кин. Участие энергокомпании в проекте тоже преиму-
щество, но клиентам важно, чтобы в ЦОДе была энергия 
от двух источников, потому что подключение только к 
одной электростанции может стать «точкой отказа», пре-
дупреждает он. Кроме того, участие «Ростелекома» ста-
вит под вопрос нейтральность дата-центра к другим опе-
раторам: если в ЦОДе не будет выбора по услугам связи, 
это может не устроить крупных зарубежных клиентов, 
заключил Дмитрий Фокин.

Владислав Новый, Владимир Дзагуто

«Ростелеком» подключается  
к источнику питания
Компания построит дата-центры с «Интер РАО»

Ресторанный холдинг «Росин-
тер», едва успев сократить убы-
ток по итогам прошлого года, 
 запустил новую сеть — «Шика-
ри». Заведения под новым брен-
дом могут появиться в том числе 
на месте неэффективных ресто-
ранов «Планета Суши», которы-
ми также управляет холдинг. 
 «Росинтер» рассчитывает вый-
ти на прибыльность к 2018 году, 
но  планы может нарушить сни-
жение расходов россиян на пита-
ние вне дома.

«Росинтер Ресторантс» запустил но-
вую сеть паназиатской кухни «Шика-
ри» со средним чеком 600 руб., первое 
заведение на прошлой неделе откры-
лось в Москве, сообщил 

”
Ъ“ президент 

холдинга Сергей Зайцев. По его сло-
вам, до конца этого года компания мо-
жет открыть еще три ресторана в Мо-
скве и один — в Новосибирске. Разви-
вать «Шикари» холдинг намерен как 
самостоятельно, так и с привлечением 
франчайзи, отметил топ-менеджер, 
добавив, что общее количество ресто-
ранов новой сети будет регулировать 
спрос. «Шикари» будут появляться в 
новых помещениях или на месте дей-
ствующих ресторанов «Планета Су-
ши» (в Москве и области их 59, из них 
26 — корпоративных), рассчитывает 
господин Зайцев. По его словам, сей-
час идет оценка эффективности рабо-
ты каждого заведения. Ее результаты, 
а также предложения по замене дейст-
вующих ресторанов новыми будут до-
ведены до сведения совета директо-
ров холдинга в сентябре.

За три года это вторая попытка ком-
пании сбалансировать портфель 
брендов. Осенью 2012 года «Росинтер» 
объявил, что целый год не будет от-

крывать новые точки: тогда же хол-
динг намеревался закрыть или про-
дать 29 заведений «Американский бар 
и гриль», «Сибирская корона», «1–2–3», 
«Печки-лавочки» и «Мока-лока». Ком-
пания обещала сконцентрироваться 
на развитие «IL Патио», «Планета Су-

ши», TGI Friday’s, Costa Coffee, McDon-
ald’s (франшиза действует на откры-
тие закусочных в транспортных узлах) 
и «Мама Раша». В первом полугодии 
этого года «Росинтер Ресторантс» от-
крыл 15 ресторанов (всех брендов), из 
них 10 — франчайзинговые.

• «Росинтер Ресторантс Холдинг» со-
здан в 1990 году Ростиславом Ордов-
ским-Танаевским Бланко, контроли-
рующим сейчас через RIG Restaurants 
Ltd 45,289% холдинга. В 2014 году «Ро-
синтер» управлял 343 ресторанами, 
за тот же период выручка сократи-
лась на 9%, до 8,47 млрд руб., чистый 
убыток уменьшился более чем в два 
раза, до 206 млн руб. В пятницу капи-

тализация холдинга на Московской 
бирже составила 1,34 млрд руб.
«Распространение паназиатской 

кухни — это устойчивый тренд, но в 
сегменте среднего чека таких заведе-
ний нет»,— отмечает исполнитель-
ный директор Restcon Андрей Петра-
ков. Он добавляет, что при среднем 
размере инвестиций в один ресторан 
от $1,2 млн вложения могут окупиться 
за один-полтора года. Но аналитики 
инвестбанков, с которыми общался 

”
Ъ“, осторожны в оценке деятельнос-

ти «Росинтера»: компания показывает 
нестабильные финансовые результа-
ты, инвесторы не воспринимают ее 
как объект для вложений из-за специ-
фики отрасли, требующей постоянно-
го контроля деятельности ресторана 
собственником. Сергей Зайцев уверя-
ет, что через три года холдинг может 
выйти на чистую прибыль — сейчас 
тяжело всем участникам рынка.

Из-за текущей ситуации в эконо-
мике ресторанные сети оказались в 
зоне высоких рисков, констатирует 
аналитик Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. «С одной стороны, осво-
бождаются хорошие объекты для 
аренды, с другой — высокие темпы 
продуктовой инфляции и санкции 
на импорт ряда продуктов пита-
ния»,— говорит она. Кроме того, до-
бавляет эксперт, россияне снижают 
затраты на питание вне дома. Рост 
оборота рынка общепита в России 
замедлился два года назад: в 2013 го-
ду по отношению к 2012 году он со-
ставил 4%, по итогам 2014 года — 
1,6% (данные Росстата). Оборот обще-
ственного питания в России в 2014 
году достиг 1,2 трлн руб., из которых 
174,1 млрд руб. пришлось на Москву.

Екатерина Геращенко

«Росинтер»  
тасует азиатские бренды
Холдинг начал развивать новую сеть «В ближайшее время должны быть разработаны базо-

вый сценарий действий и критерии отнесения ситуации 
к форс-мажорной: уровень валютных колебаний, опреде-
ление дефицита, некоторые действия властей и т. д. Их за-
фиксируют в кодексе»,— подтверждает исполнительный 
директор Рыбного союза Сергей Гудков. Все понимают, 
что ситуация на рынке может в любой момент изменить-
ся по разным причинам, поэтому необходим компро-
мисс по срокам согласования цен, соглашается глава «Со-
юзмолока» Андрей Даниленко. По словам главы Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергея Юшина, поставщи-
ки и ритейлеры договорились обменяться письмами, в 
которых обе стороны признали бы готовность рассмо-
треть изменение сроков пересмотра цен в случае возник-
новения форс-мажора. При этом, уточнил господин 
Юшин, изменений в КДП и подписания отдельного мемо-
рандума на данном этапе не потребуется.

Поставщики не случайно опять пытаются пролобби-
ровать подписание меморандума, который вынудил 

бы сети пересматривать закупочные цены в ускорен-
ном режиме. Сегодня снова сформировались предпо-
сылки для роста цен на продукты, в частности импорт-
ные, отмечает руководитель аналитического департа-
мента QB Finance Дмитрий Кипа. «Доллар за последний 
месяц вырос на 14%, при этом поддержки у националь-
ной валюты не было»,— объясняет аналитик.

В прошлом году подписание меморандума об уско-
ренном согласовании закупочных цен между ритейле-
рами и поставщиками не оказало существенного вли-
яния на розничные цены в сетях, напоминает генди-
ректор агентства «Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. В этом году розничные цены на продукты плано-
мерно растут: по данным Росстата, в июле продоволь-
ствие подорожало на 18,6% по сравнению с июлем 
2014 года. Лидерами по росту цен стали крупа и бобо-
вые (на 42,1%), рыба и морепродукты (на 30,5%), сахар-
песок (на 29,4%), подсолнечное масло (на 28,8%) и пло-
доовощная продукция (на 27,9%).

Анастасия Дуленкова,  
Анна Зиброва

Закупочным ценам придают ускорение
с7

305  
миллиардов рублей
составил, по данным 
Data Insight,  
оборот российской 
онлайн-торговли  
в первом полугодии 
2015 года

ЦИТАТА

Это, наверное,  
мой шестой  кризис: я прожил 
два или три кризиса в Венесуэле 
и три или четыре здесь
— Ростислав  
Ордовский-Танаевский Бланко,
совладелец холдинга  
«Росинтер Ресторантс»,  
в интервью Reuters в сентябре 2014 года



культура

Амбициозная выставка скуль-
пторов-шестидесятников груп-
пы «ЛеСС» (Владимир Лемпорт, 
 Вадим Сидур, Николай Силис) 
и современных авторов попала 
во все новостные ленты из-за ак-
та вандализма, совершенного 
«православными активистами». 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ не сом-
невается в оценке действий само-
провозглашенных «защитников 
веры», а вот сама выставка остав-
ляет двойственное впечатление.

В прошлую пятницу националист 
Дмитрий Цорионов (Энтео) оповес-
тил через Twitter-аккаунт о том, что 
на выставке «Скульптуры, которые 
мы не видим» якобы нарушается за-
кон о защите чувств верующих, и от-
правился в Манеж с группой едино-
мышленников. Там активист расска-
зал посетителям о том, что выставка 

оскорбляет православных, а его со-
ратники пытались уничтожать рабо-
ты. Охрана Манежа при этом не пы-
талась задержать вандалов, а толь-
ко вызвала полицию. Манеж — ор-
ганизация городская, охраняет ее 
ЧОП без особых прав. По оценкам 
Манежа, активистам удалось повре-
дить четыре линогравюры из фон-
дов выставочного зала. Манеж пла-
нирует добиваться привлечения Эн-
тео к уголовной ответственности. Ре-
акция церкви на акт вандализма бы-
ла двойственной: глава синодально-
го информационного отдела Москов-
ского патриархата Владимир Легой-
да в интервью 

”
Ъ“ сказал, что, с одной 

стороны, «подобные протесты долж-
ны находиться в правовом поле», но 
призвал и саму выставку проверить 
насчет законности. В том же духе вы-
сказался в интервью «Интерфаксу» и 

глава синодального отдела по взаи-
модействию церкви и общества про-
тоиерей Всеволод Чаплин. Оба слу-
жителя церкви выставку не видели.

Многие из тех, для кого имя Вади-
ма Сидура не пустой звук, выражали 
сочувствие Манежу и кураторам вы-
ставки в социальных сетях. Насколь-
ко известно 

”
Ъ“, российские музей-

щики уже работают над официаль-
ным заявлением по поводу инциден-
та. И действительно, все предельно 
ясно. Уничтожены единицы хране-
ния государственного фонда, при-
чем уничтожены с особым циниз-

мом, ради того чтобы покрасоваться 
перед камерами и напомнить защит-
никам свободы в культурной сфере 
о собственной безнаказанности. Ве-
щи на библейские сюжеты созданы 
Вадимом Сидуром в 1960–1970 годы, 
это сложные пластические скульпту-
ры с той выразительностью страда-
ния, которая вообще была свойствен-
на его работам. Он имел полное пра-
во интерпретировать христианскую 
мифологию таким образом. И как 
художник, экспериментирующий 
с формой — как авангардной, так 
и архаической. И как инвалид вой-
ны с раздробленной пулей немец-
кого снайпера челюстью: в окопах, 
как говорится, атеистов не бывает. И 
как критически мыслящий человек 
в эпоху, когда официально признан-
ное искусство не только не задевало 
так называемые вечные темы, но, на-
оборот, служило по большей части до-
полнением заводской стенгазеты и 
оформления праздничных парадов. 
Точно такое же право на художествен-
ное переосмысление непосредствен-
ного жизненного опыта есть у каждо-
го гражданина РФ, а в отношении тех, 
кто пытается навязать свою точку зре-
ния как единственную, да еще и с по-
мощью насилия над произведения-
ми искусства, должно производить-
ся следствие.

Об этом грустно писать, помня, 
что апелляции к контексту в случае 
художественных произведений по-
чти никогда не работают. В 2007 го-
ду на суде по делу кураторов выстав-
ки «Запретное искусство» в Сахаров-
ском центре свидетели защиты пы-
тались объяснить прокурору и су-
дьям, что некоторые работы не то 
что не антиклерикальны, а совсем 
наоборот — бичуют государствен-
ный атеизм (карикатуры Вячесла-
ва Сысоева) и критикуют коммер-
циализацию христианства на Запа-
де (коллажи Александра Косолапо-
ва). Безуспешно — считывался один 
слой, других поколений со своими 
историями, взглядами и мотиваци-
ями как будто бы и не существовало. 
Мы все скатываемся в какую-то зве-
нящую вечность и однозначность, 
живем в черно-белом мире, где у 
произведения есть один смысл (за 
красных или за белых), у формы — 
одно измерение (исключительно ин-
формационное).

Очень жаль, что и сама выставка в 
Манеже (куратор — Вера Трахтенберг, 
архитектор — Петр Толпин) тоже од-
номерна, хотя и по-другому. Название 
выставки повторяет заголовок статьи 
академика Виталия Гинзбурга о Вади-
ме Сидуре, вышедшей в апреле 1987 
года в «Литературной газете»,— она в 
перестройку ничуть не напоминала 
нынешний орган правых консерва-
торов. После этой статьи, написанной 
через год после смерти Сидура, о нем 
наконец-то заговорили и на родине. 
До этого скульптор перебивался за-
казами на надгробия и книжную гра-
фику, в то время как в Западной Гер-
мании ставили памятник за памятни-
ком по его эскизам — в Берлине, Кас-
селе, Констанце. Выставка в Манеже 
понимает фразу Гинзбурга буквально: 
мы действительно не видим вещи. 
Пространство 3 тыс. кв. м залито днев-
ным светом, который придает лицам 
трупный оттенок, а скульптуры лиша-
ет объема начисто. Хорошо смотрит-
ся только легкомысленный «Хулахуп» 
(1965) в перекрестных лучах красно-
го и синего света: на подиум падают 
разноцветные тени, подчеркиваю-
щие графичные изгибы скульптуры. 
Конструкции архитектора то отсыла-
ют к мемориалу жертвам холокоста в 
Берлине, построенному Питером Ай-
зенманом, то скручиваются в репли-
ки на интернациональный стиль от 
Оскара Нимейера до Леонида Павло-
ва. В общем, блестящая демонстрация 
возможностей и изобретательности, 
имеющая лишь косвенное отноше-
ние к содержимому.

Кроме того, Сидуру, Лемпорту и 
Силису подобраны двойники и ан-
типоды. Среди первых есть Леонид 
Берлин, но нет, к примеру, Эрнста 
Неизвестного и других последовате-
лей Генри Мура на советской почве 
(например, раннего Вячеслава Клы-
кова). Антиподами назначены сов-
ременные художники, за редким 
исключением из запасников галереи 
«Триумф». Одни к теме отношения не 
имеют (Дмитрий Гутов), другим музе-
ефикация пока не по заслугам (Анд-
рей Горбунов, Megasoma Mars). К сча-
стью, выставка «Скульптуры, которые 
мы не видим» приурочена к повтор-
ному открытию Музея Вадима Сиду-
ра в Перово, который ныне часть раз-
ветвленной структуры Манежа. Это 
единственный музей художника-ше-
стидесятника в столице, и там, на фо-
не только-только отремонтирован-
ных стен, его вещи выглядят так, как 
надо,— классикой эпохи расколото-
го сознания, когда думали одно, гово-
рили другое, делали третье. Сидуру в 
большей степени, чем его товарищам 
по «ЛеСС», удалось и показать эпоху, и 
увернуться от ее требований.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Вне зоны воздействия
«Скульптуры, которые мы не видим» в Манеже
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В деловом центре «Романов двор» проходит выставка  
«Августейшие особы» — о визитах монархов  
на российскую землю. Подробности — в завтрашнем ”Ъ“культура

Выставке «Скульптуры, кото-
рые мы не видим» в Манеже 
редко удается  придать объем 
работам  шестидесятника  
Вадима Сидура   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

На 68-м Международном кино-
фестивале в Локарно главный 
приз «Золотой леопард» прису-
жден фильму корейского режис-
сера Хон Сан Су «Прямо сейчас, 
а не потом». Это и большинство 
других решений жюри поддер-
живает  АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

О конкурсном корейском фильме 
мы писали (см. 

”
Ъ“ от 14 августа) как 

об одном из лучших. И хотя шедевром 
его не назовешь, но простодушное об-
аяние и легкое дыхание выгодно от-
личали его от других картин локарн-
ского конкурса, часто перегружен-
ных идеологически или эстетически. 
Однако, выделив именно такую, при-
ятную во всех отношениях, ирони-
ческую love story, другими важными 
призами жюри отметило работы бо-
лее спорные и радикальные.

Вторая по списку награда — спец-
приз жюри — присуждена израиль-
скому фильму «Тиккун» Ашивая Си-
вана (см. 

”
Ъ“ от 14 августа). В отличие 

от корейского, он тяжеловесен и не-
приятен, как неприятен сам его ма-
териал — замкнутая и косная среда 
религиозных ортодоксов, как мучи-
телен его стиль — черно-белый экс-
прессионизм. Откровенность, с ка-
кой показана встреча молодого ге-
роя со стихией сексуальности, может 
шокировать, но главное, что фильм 
на глазах набирает актуальность. 
Расстрел карикатуристов во Фран-
ции, убийство на гей-параде в Изра-
иле, уничтожение скульптур Сиду-
ра в России — свидетельства роста 
религиозного (не важно, какой кон-
фессии) фанатизма и вандализма, так 
что фильм бьет прямо в цель.

Этой же картине досталось от жю-
ри специальное упоминание за опе-
раторскую работу, а за сценарий от-
мечен японец Хамагути Рюсукэ, ав-
тор фильма «Счастливый час». Пои-
стине самоотверженное решение, 
ведь жюри (а в него входил среди про-
чих 88-летний голливудский ветеран 
Джерри Шацберг) потратило на прос-
мотр этой картины больше пяти часов 
своей жизни и признало ее не только 
не затянутой, но выдающейся по дра-
матургии. Должен сказать, что и я не 
мог оторваться от этого зрелища, со-
стоявшего большей частью из разго-
воров четырех подруг — героинь уди-
вительной психодрамы, заставляю-
щей вспомнить и «Сцены из супру-
жеской жизни» Ингмара Бергмана, и 
классиков японского кино. Абсолют-
но оправдано и решение наградить 
всех четырех актрис из этого фильма 
(Танака Саси, Кикути Хазуки, Минара 
Маико, Кавамура Рира), представляю-
щих японскую актерскую школу в са-
мом ее цветении.

Что касается лучшей мужской ро-
ли, то за нее награжден Чон Чжэ Ён из 
корейского фильма-победителя, что 
выглядит некоторым перебором. С 
ним вполне могли бы конкурировать 
и Марко Николич, сыгравший серб-
ского генерала в бегах у Бакура Баку-
радзе в «Брате Дэяне», и исполнители 
главных ролей в «Зимней песне» От-
ара Иоселиани. Да и сами эти филь-
мы могли бы претендовать на внима-
ние жюри, во всяком случае больше, 
чем «Космос» Анджея Жулавского (по 
мотивам романа Витольда Гомброви-
ча). Однако именно этот польский ре-
жиссер, большую часть жизни прора-
ботавший во Франции, оказался обла-
дателем приза за лучшую режиссуру, 
что, скорее всего, надо признать при-
чудой жюри (возможно, ее иницииро-
вал ценитель экранного декаданса ак-
тер Удо Кир).

Фестиваль в Локарно, не ограни-
чиваясь главным конкурсом, пока-
зал огромную программу фильмов 
на все вкусы, не только современ-
ных, но и классических. Особенное 
внимание уделили периоду 1960–
1970-х годов: в это время сняли свои 
лучшие картины Марлен Хуциев и 
Сэм Пекинпа, которым были посвя-
щены персональные ретроспекти-
вы. Хуциева еще в те времена назы-
вали советским Антониони, а вот Пе-
кинпа с его «Дикой бандой» и «Соло-
менными псами» слыл одним из пер-
вых поэтов насилия. Сегодня, после 
пережитой «эры Тарантино», эпиде-
мии постмодернизма и бума новых 
технологий, насилие в фильмах Пе-
кинпа перестало выглядеть страш-
ным, а присущая его фильмам мощ-
ная кинематографическая поэзия 
осталась. И не так уж неожиданно 
прозвучало признание режиссера в 
посвященной ему документальной 
ленте, что он никогда не понимал 
логику Голливуда, а его мечтой было 
снять свою версию фильма Алена Ре-
не «В прошлом году в Мариенбаде».

Самыми массовыми на фестивале 
были вечерние просмотры в откры-
том кинотеатре на Пьяцца Гранде. 
Там крутили и классику — «Кулаки в 
кармане» Марко Беллоккьо и «Охот-
ника на оленей» Майкла Чимино (да-
леко за полночь центр города оглаша-
ли русские песни в знаменитой сцене 
свадьбы), и индийские блокбастеры, 
и французские лесбийские драмы. В 
один из вечеров показали «Амнезию» 
Барбе Шрёдера — антифашистскую 
мелодраму с пожилыми швейцар-
скими звездами Мартой Келлер и Бру-
но Ганцем. Героиня Келлер — таинст-
венная дама, живущая на Ивисе в до-
ме без электричества и говорящая ис-
ключительно по-английски,— знако-
мится с немецким юнцом, годящим-
ся ей во внуки, между ними вспыхи-
вает легкий флирт. Когда появляется 
дед героя (Бруно Ганц), выясняется, 
что он во время Второй мировой был 
надзирателем в концлагере, а главная 
героиня, став в глубокой юности сви-
детельницей преступлений фашиз-
ма, бежала из Германии и отказалась 
от немецкого языка.

Политические реалии проника-
ли на экраны Локарно с разных сто-
рон. В конкурсе дебютов одним из 
призов отмечен фильм Елены Хоре-
вой «Киев—Москва». На самом деле 
он снят коллективом документали-
стов, и в Локарно была представле-
на только первая часть, непосредст-
венно связанная с событиями укра-
инского Майдана и его ближайши-
ми последствиями. В «Неделе кри-
тики» — программе, ежедневно со-
биравшей толпы фанатов докумен-
тального кино,— показали «Лампед-
узу зимой» Якоба Броссмана, хрони-
ку повседневной жизни ставшего 
знаменитым итальянского острова. 
Этот фильм отмечен «Золотым бокка-
лино» (боккалино — керамический 
кувшин для вина, типичный для 
кантона Тичино) — призом швей-
царских критиков, формирующих 
«Неделю критики». Они же прису-
дили специальный «Золотой бокка-
лино» Никите Михалкову — в озна-
менование 120-й годовщины со дня 
изобретения кинематографа.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Леопард»  
выбирает Корею
Закончился 68-й кинофестиваль в Локарно

Главный приз на фестивале  
в Локарно получил фильм  
корейца Хон Сан Су «Прямо 
сейчас, а не потом» — ирони-
ческая любовная история   
 ФОТО FESTIVAL DEL FILM LOCARNO

Его поздравляет председатель  
Союза театральных деятелей России 
Александр Калягин:
— Уважаемый Олег Павлович! Вы 
не стали врачом, как мечтала ва-
ша мама, но свою миссию по оздо-
ровлению нации выполнили спол-
на. Вы подарили миллионам зрите-

лей столько эмоций, счастья, люб-
ви, искренности, что вполне може-
те считать себя главным врачевате-
лем страны. Дорогой, родной мой 
Олег, поздравляю, будь здоров, еще 
долго оставайся таким же неугомон-
ным уникумом.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 80 лет 
художественному руководителю, 
директору МХТ им. А. П. Чехова  
Олегу Табакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В финале турнира ATP серии  
Masters 1000 Новак Джокович  
встречался с Энди Марреем

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

С «Зенитом» не поделились
Петербуржцы проиграли первый матч в сезоне и оставили ЦСКА лидировать в одиночку

Пятый тур чемпионата Рос-
сии получился судьбонос-
ным — впервые в турнире 
появился единоличный ли-
дер. Победного хода, взя-
того с самого начала ЦСКА, 
не выдержал «Зенит», в ми-
нувшую субботу по делу 
проигравший — 0:2 на сво-
ем поле «Краснодару», ко-
торый удачно опробовал 
оборонительную модель. 
Шанс потеснить петер-
буржцев со второго места 
вчера упустил «Локомо-
тив», не сумевший одолеть 
 «Терек»,— 0:0.

Тандем лидеров и двух 
главных соперников в борь-
бе за чемпионство распался 
после пятого тура первенст-
ва. Первым сбой допустил «Зе-
нит», не удержавшийся вро-
вень с ЦСКА, который еще в 
пятницу выиграл крайне эмо-
циональное дерби у «Спарта-
ка» (2:1), доведя свою побед-
ную серию до пяти матчей. 
Петербуржцы же на своем по-
ле уступили неважно старто-
вавшему «Краснодару». Для 
амбициозного «Зенита» пора-
жение получилось крайне бо-
лезненным, так как фаворит 
проиграл по делу — и даже 
Андре Виллашу-Боашу при-
шлось признать закономер-
ность результата.

Основной причиной неуда-
чи португальский тренер на-
звал неудовлетворительную 
игру в атаке, проблемы с ко-
торой у петербуржцев прос-
матривались и в предыдущей 
встрече с «Уфой». Именно ради 
усиления нападения в матче с 
«Краснодаром» Виллаш-Боаш 
и затеял масштабные переста-
новки в составе. В роли плей-
мейкера ему был необходим 
Данни — самый эффектив-
ный игрок российского чем-
пионата, забивший, выходя на 
замену, три гола в трех встре-
чах. Чтобы ввести в состав но-
вого легионера, тренер «Зени-
та» пожертвовал левым защит-
ником Доменико Кришито, 
заткнув дыру ветераном Алек-
сандром Анюковым. А еще из 
центра поля он убрал не слиш-
ком полезного Артура Юсупо-
ва — одно из ключевых при-
обретений лета. Все эти пере-
становки говорили о том, что 
лимит на легионеров создает 
ранее не ведавшему бед чем-
пиону ворох проблем, кото-
рые Андре Виллаш-Боаш пока 
не в силах разгрести.

Как ни странно, но воссое-
динение Халка и Данни совер-
шенно не сказалось на вариа-
тивности игры «Зенита» в ата-

ке. Но главное — единствен-
ный центрфорвард петербур-
жцев Артем Дзюба оказался 
полностью отрезанным от ко-
манды и был бесславно заме-
нен менее чем через час игры, 
причем от безысходности его 
сменщиком стал хавбек Вик-
тор Файзулин. Невнятная иг-
ра «Зенита» в нападении бы-
ла, конечно, и большой заслу-
гой «Краснодара», который в 
этой встрече показал тактиче-
скую выучку и мудрость, отка-
завшись от своего привычно-
го атакующего футбола.

Для нынешнего «Красно-
дара», который тяжело вкаты-
вается в сезон, а из-за лимита 
потерял былую легкость иг-
ры в атаке, действовать в от-
крытую с «Зенитом» было бы 
самоубийством. В прошлом 
сезоне он пропустил в Санкт-
Петербурге четыре безответ-

ных мяча, так что на этот раз 
краснодарцы предпочли сыг-
рать от обороны. Расчет был в 
том, чтобы усилить игру заме-
нами после перерыва, и ради 
этого Олег Кононов специаль-
но выпустил в основе поболь-
ше игроков с русским паспор-
том (аж семерых), чтобы по-
том не быть скованным при 
перестроении игры. Андре 
Виллаш-Боаш, например, та-
кого простора для маневра не 
имел. План «Краснодара» сра-
ботал идеально: нейтрализо-
вав нападение соперника, го-
сти забили в первом тайме по-
сле стандарта («Зенит» посчи-
тал, что из офсайда), а сразу 
после перерыва им повезло 
отличиться еще раз (мяч на со-
вести голкипера хозяев Юрия 
Лодыгина). Штурм петербур-
жцами ворот Андрея Диканя 
так и не состоялся.

Сам же матч завершился 
довольно ожидаемо: очеред-
ными стенаниями несчаст-
ного Андре Виллаша-Боаша 
о том, что лимит не позволя-
ет ему собрать боеспособную 
команду мечты. Хавбек «Крас-
нодара» Павел Мамаев назвал 

эти высказывания португаль-
ца «некрасивыми и неэтич-
ными» по отношению к тем 
футболистам, которые есть в 
его распоряжении. Впрочем, 
вскоре петербуржцы, возмож-
но, получат подкрепление. 
По неофициальной информа-
ции, они весьма настойчиво 
ведут защитника «Терека» Ан-
дрея Семенова и присматри-
ваются к форварду «Динамо» 
и сборной России Александ-
ру Кокорину, который вчера 
не был включен в заявку бело-
голубых на матч с «Уралом», 
что не помешало динамовцам 
фактически молодежным со-
ставом одержать крайне важ-
ную победу (1:0).

Возможность еще раз по-
смотреть в деле на Семенова 
селекционерам «Зенита» пред-
ставилась вчера, когда в Чер-
кизово «Локомотив», имев-
ший шанс обойти петербур-
жцев, принимал «Терек». Впро-
чем, довольно пресный матч 
едва ли позволил сделать глу-
бокие выводы об игре цент-
рального защитника — про-
сто потому, что железнодорож-
ники не так уж сильно напря-

гали оборону грозненцев (хо-
тя, возможно, это и лучший 
комплимент защитникам).

Встреча показала, что шед-
шему в лидерах «Локомоти-
ву» гораздо комфортнее иг-
рать вторым номером на вые-
зде, где он набрал 9 из 11 сво-
их очков. «Терек», прекрасно 
знавший эту особенность же-
лезнодорожников, а также их 
стремление играть на контр-
атаках, втянул соперника в по-
зиционное нападение, в ко-
тором «Локомотив» далеко не 
так силен и изобретателен. В 
результате первый тайм же-
лезнодорожники и вовсе по-
тратили впустую, а во втором 
завелись лишь тогда, когда на 
поле появились джокер Май-
кон (три гола после выходов 
на замену) и Петар Шкулетич, 
едва не ставший героем встре-
чи. В концовке матча огром-
ный сербский нападающий 
упал в штрафной «Терека» по-
сле столкновения с Родолфу. 
Бразильский защитник гроз-
ненцев в борьбе по мячу не по-
пал, но еще раньше могучий 
Шкулетич отпихнул соперни-
ка рукой, так что главный ар-
битр встречи Владислав Без-
бородов решил не нагнетать 
страсти и завершить матч ми-
ром — 0:0. Ничья не позволи-
ла «Локомотиву» выбраться на 
второе место, но помогла чуть-
чуть оторваться от «Спартака».

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 5 5 0 0 8:1 15

2. «Зенит» 5 4 0 1 10:4 12

3. «Локомотив» 5 3 2 0 8:3 11

4. «Спартак» 5 3 1 1 7:4 10

5. «Ростов» 5 2 3 0 7:3 9

6. «Краснодар» 5 2 2 1 4:2 8

7. «Динамо» 5 2 2 1 8:7 8

8. «Амкар» 5 2 1 2 4:4 7

9. «Урал» 5 1 1 3 5:9 4

10. «Крылья Советов» 5 1 1 3 2:6 4

11. «Терек» 5 0 4 1 2:5 4

12. «Рубин» 5 1 0 4 1:7 3

13. «Мордовия» 4 0 3 1 3:4 3

14. «Кубань» 5 0 3 2 3:6 3

15. «Уфа» 4 0 2 2 4:6 2

16. «Анжи» 5 0 1 4 4:9 1

Матч «Мордовия»—«Уфа» пройдет сегодня.

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Англии. Второй тур. «Астон Вилла»—Манчестер Юнайтед» 0:1 (Янузай, 29). 
«Саутгемптон»—«Эвертон» 0:3 (Лукаку, 22, 45; Баркли, 84). «Тоттенхем»—«Сток Сити» 2:2 (Дайер, 
19; Шадли, 45+2 — Арнаутович, 78 (пен.); Маме Диуф, 83). «Суонси»—«Ньюкасл» 2:0 (Гомис, 
9; Андре Айю, 52). «Вест-Хэм»—«Лестер» 1:2 (Пайе, 55 — Окадзаки, 27; Марез, 38). «Кристал 
Пэлас»—«Арсенал» 1:2 (Уорд, 28 — Жиру, 16; Делейни, 55 (автогол)). «Манчестер Сити»—«Челси» 
3:0 (Агуэро, 31; Компани, 79; Фернандинью, 85). Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 
6 очков. 2. «Лестер» — 6. 3. «Манчестер Юнайтед» — 6. 4. «Эвертон» — 4. 5. «Суонси» — 4.

Чемпионат Германии. Первый тур. «Бавария»—Гамбург» 5:0 (Бенатиа, 27; Левандовский, 53; 
Мюллер, 69, 73; Коста, 87). «Вердер»—«Шальке» 0:3 (Гебре Селасси, 34 (автогол); Шупо-Мотинг, 
68; Хюнтелар, 85). «Байер»—«Хоффенхайм» 2:1 (Кисслинг, 45; Брандт, 71 — Цубер, 5). «Борус-
сия» (Дортмунд)—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 4:0 (Ройс, 15; Обамеянг, 21; Мхитарян, 33, 50). 
«Вольфсбург»—«Айнтрахт» 2:1 (Перишич, 13; Бас Дост, 17 — Райнарц, 19).

Суперкубок Испании. Первый матч. «Атлетик»—«Барселона» 4:0 (Сан Хосе, 13; Адурис, 53, 
62, 68 (пен.)).

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Мишелю Платини составили предвыборное досье
Продолжается противостояние FIFA и UEFA

Продолжается противостояние двух лидеров 
мирового футбола — Зеппа Блаттера и Мише-
ля Платини. Союз европейских футбольных ас-
социаций (UEFA), которым руководит господин 
Платини, выразил возмущение критическим 
досье на президента головной европейской 
футбольной организации, якобы распростра-
ненным из Международной футбольной феде-
рации (FIFA), которую возглавляет господин 
Блаттер. Его появление, как предполагается, 
связано с назначенными на февраль будущего 
года внеочередными выборами в FIFA: их без-
условным фаворитом является как раз Мишель 
Платини. Скандал с досье на него разразил-
ся вскоре после того, как Зепп Блаттер заявил 
о давлении, в том числе угрозах тюремным за-
ключением, оказанном на него в мае — в разгар 
кризиса в международной федерации — госпо-
дином Платини, его основным оппонентом.

UEFA направил в FIFA письмо с требованием про-
вести расследование в связи с инцидентом, случив-
шимся в эти выходные. Адресатами жалобы стали 
генеральный секретарь FIFA Жером Вальке, незави-
симый глава комитета по этике структуры Корнель 
Борбели и независимый председатель комитета по 
аудиту Доменико Скала. UEFA, озабоченный призна-
ками «нечистоплотной кампании против Мишеля 
Платини», настаивает на выяснении происхожде-
ния свежих публикаций в прессе, рассказывающих 
о некоем досье на ее президента.

О том, что оно существует и разослано в ряд ве-
дущих СМИ с просьбой о публикации, сообщило 
немецкое издание Welt am Sonntag. Называется 
документ «Платини: скелет в шкафу». Издание ут-
верждает, что досье было отправлено непосредст-
венно из штаб-квартиры FIFA в Цюрихе, но ника-
ких ссылок на авторство в нем нет. Детали досье 
не раскрываются, однако известно, что оно носит 
«критический» характер и может расцениваться 
как потенциальный удар по Мишелю Платини на 
президентских выборах в FIFA, назначенных на 26 
февраля будущего года.

Они стали следствием кризиса, потрясшего фут-
больный мир в конце мая. Накануне начала оче-
редного отчетно-выборного конгресса FIFA амери-
канские и швейцарские правоохранительные орга-
ны арестовали в Цюрихе целый ряд высокопостав-
ленных чиновников организации по обвинениям 
в коррупции. Зепп Блаттер, несмотря на обрушив-
шуюся на него волну критики, переизбрался на пя-
тый срок, но сразу же объявил о том, что вскоре до-
срочно уйдет в отставку. При этом основным его 
оппонентом выглядел как раз Мишель Платини. А 
предположения, что он намерен занять освобожда-
емый господином Блаттером пост, подтвердились 
в конце июля, когда господин Платини заявил, что 

будет участвовать в февральских выборах. Причем 
в настоящий момент он представляется их стопро-
центным фаворитом — равных по весу соперников 
у француза просто нет.

Между тем противостояние двух футбольных ли-
деров, несмотря на это, продолжается. Скандал с до-
сье на Мишеля Платини разразился почти однов-
ременно с публикацией голландским изданием 
Volkskrant интервью с Зеппом Блаттером. В нем го-
сподин Блаттер говорит о том, что в швейцарском Нь-
оне, где располагается штаб-квартира UEFA, возник 
«вирус, направленный против FIFA», и рассказывает 
о давлении, оказанном на него Мишелем Платини.

Если верить Зеппу Блаттеру, во время майского 
конгресса в Цюрихе он обнаружил своего брата Пе-
тера (на год старше 79-летнего Зеппа) плачущим. Тот 
признался, что во время ланча к нему подсел Мишель 
Платини и попросил убедить родственника уйти в от-
ставку: «Иначе он отправится в тюрьму». Зепп Блат-
тер также отметил, что чувствует себя сейчас «предан-
ным» Мишелем Платини, который достаточно долго 
— в течение четырех лет — работал с ним FIFA, а в 2007 
году стал президентом UEFA при «непосредственной 
поддержке» господина Блаттера. Последний добавил 
что когда-то «относился к нему как к сыну», но с тех 
пор Мишель Платини «сильно изменился».

В UEFA внешне спокойно отнеслись к выходу 
этой публикации. Источник в организации назвал 
агентству AFP обвинения Зеппа Блаттера «смешны-
ми» и предположил, что они инициированы с целью 
«отвлечь общественность от проблем, с которыми се-
годня приходится иметь дело FIFA». Источник уве-
рял, что господин Платини считает ниже своего дос-
тоинства отвечать на подобные выпады и вообще 
больше озабочен реализацией программы «по вос-
становлению имиджа и репутации» международной 
федерации. Но вот информация о существовании до-
сье, которое, судя по всему, может нанести как раз 
Мишелю Платини и его структуре серьезный репу-
тационный урон, вызвала у UEFA реакцию куда ме-
нее сдержанную.

Алексей Доспехов

Раньше Зепп Блаттер (сверху) относился 
к Мишелю Платини как к сыну,  
а теперь ведет с ним войну   ФОТО IMAGO

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP категории Masters 1000 в Монреале (Канада).  
Призовой фонд — $4,2 млн
1/4 финала. Кеи Нисикори (Япония, 4)—Рафаэль Надаль (Испания, 7) 6:2, 6:4.  
1/2 финала. Новак Джокович (Сербия, 1)— Жереми Шарди (Франция) 6:4, 6:4.  
Энди Маррей (Великобритания, 2)—Нисикори 6:3, 6:0.

Турнир WTA категории Premier 5 в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,5 млн

1/4 финала. Белинда Бенчич (Швейцария)—Ана Иванович (Сербия, 5) 6:4, 6:2.  
1/2 финала. Бенчич—Серена Уильямс (США, 1) 3:6, 7:5, 6:4.  
Симона Халеп (Румыния, 2)— Сара Эррани (Италия, 15) 6:4, 6:4.

Очередной футбольный уик-
енд в Европе запомнился в 
первую очередь двумя раз-
громами. Во втором туре ан-
глийского первенства дей-
ствующий чемпион «Челси» 
снова потерял очки. На чужом 
поле он был уничтожен дру-
гим претендентом на золото 
«Манчестер Сити», который 
обыграл лондонцев со сче-
том 3:0. «Барселона», впро-
чем, умудрилась проиграть 
еще крупнее, уступив в пер-
вом матче Суперкубка Испа-
нии «Атлетику» — 0:4.

Чемпионат Англии
«Манчестер Сити» провел атаку, 
которая могла вылиться в гол, уже 
через минуту после начала мат-
ча: выскочившего один на один 
после изумительного паса Дави-
да Силвы Серхио Агуэро остано-
вил голкипер Асмир Бегович. И 
это, как вскоре стало ясно, был не 
просто вырванный из будущего 
контекста эпизод. Контекст был 
малоприятным для «Челси» и за-
ставлял вспоминать недельной 
давности матч с «Суонси», в кото-
ром лондонцы потеряли два оч-
ка, а вполне могли потерять и три. 
«Манчестер Сити» был живее, рез-
че и куда разумнее распоряжал-
ся мячом. Не по владению, а по 
остроте, моментам он превосхо-
дил чемпиона на голову, и тот же 
Агуэро имел еще три возможно-
сти, чтобы поразить ворота.

«Челси» выручал удивительно 
ловко складывавшийся на лен-
точке Бегович. В состав он вчера 
попал в общем-то волею обстоя-
тельств — из-за дисквалифика-
ции Тибо Куртуа, но игра его была 
достойна игры первого номера. 
Однако в конце концов и Бегович 
сдался, когда после «стеночки» с 
Яя Туре, находясь вроде бы в плот-
ном кольце врагов, невезучий до 
сих пор Агуэро парой ловких дви-
жений переложил мяч для удара. 
А удар из-под Джона Терри теперь 
был идеальным — точно в угол. 
Такой, что и Беговичу было беспо-
лезно за ним тянуться.

Заканчивал тайм «Челси» весь 
в крови — в прямом смысле сло-
ва в том числе: разбитые лица 
были у Гэри Кейхилла и Диего 
Косты. И их вид заставлял вспом-
нить уже о том, что после встре-
чи с «Суонси» наставник лондон-
цев Жозе Моуринью козлом от-
пущения за неудачный старт сде-
лал популярную у болельщиков 
Еву Карнейро — врача клуба.

Не в ней, разумеется, заклю-
чались лондонские беды, а в 
чем-то, что упустил Моуринью, 
когда подводил команду к сезо-
ну. Подведена она к нему сквер-
но, и второй тайм это подтвер-
дил. «Челси» в нем сподобился 
на один яркий выпад — с пасом 
Косты и ударом Эдена Азара. И 
натворил — уже без замененно-
го Терри — кучу бед. Слабым — 
вернее, слабейшим, потому что 
слабых хватало,— звеном пред-
стал Бранислав Иванович. При 
подаче углового он не отборолся 
против Венсана Компани, отпра-
вившего мяч в цель головой, а за-
тем подарил его хозяевам рядом 
со своей штрафной. Через секун-
ду — после выстрела Фернанди-
нью — просто убедительная по-
беда «Манчестер Сити» трансфор-
мировалась в победу крупную.

Суперкубок Испании
Матч в Бильбао открыл, конеч-
но, широчайший простор для 

деятельности тех, кто любит вся-
кие статистические казусы. Ну 
да, выяснилось, что «Барсело-
на» так крупно, с разницей в че-
тыре мяча, оппонентам по вну-
трииспанским турнирам не про-
игрывала уже давным-давно — 
восемь лет. А четыре гола в двух 
подряд матчах она не пропуска-
ла аж четырнадцать…

Предыдущий с таким же ко-
личеством мячей в сетке собст-
венных ворот «Барселона», как 
известно, провела в среду в Тби-
лиси. Это был матч за Суперку-
бок, а барселонским соперни-
ком в нем была также испан-
ская команда из той же пример-
но ниши, что и «Атлетик»,— ни-
ши для тех, кто крепок, но по 
идее все равно должен смотреть 
на гранда снизу вверх. Однако 
«Севилья» не испугалась. Прав-
да, победу в овертайме в Тбили-
си все-таки одержала «Барсело-
на», а оправдания для тех, кто 
не хотел видеть в грузинской 
свистопляске ничего страшно-
го для нее, водились, можно 
сказать, под рукой: фавориты 
расслабились, поведя в три мя-
ча,— плюс открытие сезона... И 
в конце концов нужный резуль-
тат был ведь достигнут.

В случае с конфузом в Биль-
бао с такими аргументами по-
сложнее. Разве что кадровый 
моментально приходит на ум. 
Тренер Луис Энрике основа-
тельно перетряхнул стартовый 
состав, включив в него по срав-
нению с грузинским вариантом 
и Педро (вместо подхватившего 
свинку Неймара), и Серхио Ро-
берто, и сразу двух защитников 
— Томаса Вермалена с Марком 
Бартрой. Перемены серьезные, 
но, как ни крути, чтобы держать 
уровень, «Барселоне» и в даль-
нейшем понадобится помощь 
резервистов. А в Бильбао этим 
уровнем — уровнем лучшего 
клуба мира — и не пахло.

Причем вряд ли речь идет 
о том, что заскрипела, зашата-
лась какая-то одна линия. Есте-
ственно, глаз резала неслажен-
ность оборонительной, скор-
ректированной, если говорить 
о персоналиях, больше осталь-
ных. Но и про атаку ничего хо-
рошего не скажешь. Первый 
удар по чужим воротам Лионе-
лю Месси довелось нанести пе-
ред самым перерывом — и это 
был удар со стандарта. А един-
ственный яркий всплеск в иг-
ре «Барселоны» случился сра-
зу после него, когда она едва 
не сравняла счет и организо-
вала еще пару неплохих атак. 
Дальше фаворит, как, кстати, и 
в Тбилиси, явно подсел, а неу-
веренность его защиты позво-
лила Арицу Адурису отметить-
ся престижнейшим хет-триком 
и приблизить «Атлетик» вплот-
ную к трофею.

Барселонцы, правда, обеща-
ли в ответном матче, который 
состоится сегодня, дефицит 
ликвидировать. Но, откровенно 
говоря, он смотрится слишком 
громадным. И правильнее, рас-
суждая о состоянии «Барсело-
ны» и способах его подтянуть, 
кажется, заглядывать в чуточку 
более отдаленное будущее — 23 
августа. В этот день она стартует 
в испанском первенстве — мат-
чем с тем же «Атлетиком» на том 
же стадионе, где только что пе-
режила аномальный по своим 
меркам разгром.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Чемпионам  
нужен доктор
«Челси» и «Барселона» потерпели 
разгромные поражения

Пятый тур
«Амкар»—«Анжи» 1:1. Гол, 66 — Боли, 64.

«Спартак»—ЦСКА 1:2. Комбаров, 36 
(пен.) — Игнашевич, 31; Муса, 35.

«Зенит»—«Краснодар» 0:2.  
Сигурдссон, 26; Лаборде, 50.

«Кубань»—«Рубин» 0:1. Карадениз, 33.

«Локомотив»—«Терек» 0:0
«Динамо»—«Урал» 1:0. Морозов, 60.

«Ростов»—«Крылья Советов» 1:1. 
Полоз, 13 (пен.) — Габулов, 53

Проведя неубедитель-
ный матч в нападении 
против «Краснодара», 
«Зенит» (с мячом Халк) 
потерпел первое пора-
жение в чемпионате    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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